
ТОЛЬКО В «РГ» На новую госпрограмму вооружений выделят 
не менее 21 триллиона рублей 

Арсенал под заказ

Иван Петров

Н
ачалась работа над 
новой государст-
венной програм-
мой вооружений на 
период с 2024 по 
2033 год. Средства 
на нее сокращать 
не планируется. Ка-
кое оружие будут 

выбирать и закупать, в ин-
тервью «РГ» рассказал первый 
зампредседателя коллегии Во-
енно-промышленной комиссии 
РФ Андрей Ельчанинов. 

 Андрей Федорович, кто реша-
ет, какое вооружение и сколь-
ко закупят для обороны стра-
ны? 

АНДРЕЙ ЕЛЬЧАНИНОВ: До 1 сентября 
нынешнего года коллегия Во-
енно-промышленной комис-
сии подготовит доклад прези-
денту России с анализом и 
оценкой угроз безопасности до 
2053 года. Он будет сопряжен с 
прогнозом финансово-эконо-
мического развития России на 

период до 2035 года. Этот доку-
мент минэкономразвития 
должно внести в коллегию Во-
енно-промышленной комис-
сии до 1 июля этого года. В ито-
ге мы получим некую финансо-
вую оценку на фоне нацио-
нальных угроз.

До 1 сентября 2022 года бу-
дут получены предложения 
всех  заказчиков,  которые 
пройдут через фильтр нашей 
коллегии. Проведем работу с 
профильными министерства-
ми. В первую очередь с мин-
промторгом — для подтвержде-
ния возможностей оборонных 
предприятий. Понадобятся га-

рантии того, что запросы ос-
новных заказчиков смогут 
быть осуществлены. И в итоге 1 
июля 2023 года планируется 
доклад президенту России на 
основе сформированной новой 
госпрограммы вооружений. 

Задача коллегии Военно-
промышленной комиссии на 
нынешнем этапе — состыко-
вать интересы заказчиков с 
возможностями предприятий 
оборонно-промышленного 
комплекса. 

Говоря о заказчиках, я в пер-
вую очередь имею в виду мино-
бороны. Ведь именно там опре-
деляют облик современного и 

перспективного вооружения и 
военной техники. К 1 сентября 
мы ожидаем от них и других ос-
новных заказчиков структуру 
новой госпрограммы.

Потом будет рожден доку-
мент «Основные направления 
развития вооружения, воен-
ной и специальной техники на 
период до 2038 года». Его так-
же готовит военное ведомство. 
В него войдут основные образ-
цы, над созданием которых 
ученые и инженеры сейчас 
только задумываются. Они же 
в будущем определят облик Во-
оруженных сил на перспективу 
до 2033 года. Но потенциально 
мы заглядываем и дальше — до 
2038 года. 

А что по суммам? Деньги на 
оружие сократят? 

АНДРЕЙ ЕЛЬЧАНИНОВ: Мы ориенти-
руемся на то, что финансовые 
показатели новой госпрограм-
мы, несмотря на все особенно-
сти экономической ситуации в 
стране, в абсолютных цифрах 
не будут меньше. Обеспечение 

аналогичной госпрограммы на 
период 2010—2020 годов со-
ставляло 21,2 трлн рублей. 
Действующая госпрограмма 
(2018—2027 годы) — 21,7 трлн 
рублей. Исходя из этой динами-
ки, ожидаем уровень новой го-
спрограммы вооружений на 
уровне не ниже 21—22 трлн ру-
блей.

Российская армия уже дости-
гла поставленной президен-
том планки оснащенности 
современными образцами ору-
жия и техники в 70 процен-
тов. Планируется ли повы-
шать этот показатель?  

АНДРЕЙ ЕЛЬЧАНИНОВ: Действитель-
но, по итогам 2020 года уровень 
современности парка вооруже-
ния, военной и специальной 
техники составил 70,1%. Задача 
на ближайшую перспективу — 
не только поддержа-
ние достигнутого вы-
сокого уровня.
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Будущее боевой авиации — за сов-
местным применением пилотируе-
мых самолетов и беспилотников.

А К Ц Е Н Т

До 1 сентября нынешнего года коллегия 
Военно-промышленной комиссии 
подготовит доклад президенту России 
с анализом и оценкой угроз безопасности

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Австралийский доллар 58,8208
Азербайджанский манат 45,4700
Армянский драм** 14,9571
Белорусский рубль 29,2682
Болгарский лев 46,9969
Бразильский реал 13,4738

Венгерский форинт** 25,6418
Вон Республики Корея*** 68,7229
Гонконгский доллар* 99,3806
Датская крона 12,3592
Доллар США 77,2535
Евро 91,9162

Индийская рупия* 10,2426
Казахстанский тенге** 17,8166
Канадский доллар 61,4000
Киргизский сом** 91,0716
Китайский юань 11,7969
Молдавский лей* 43,1692

Новый туркменский манат 22,1040
Норвежская крона* 90,8555
Польский злотый 20,1527
Румынский лей 18,6733
СДР  110,1264
Сингапурский доллар 57,5659

Таджикский сомони* 67,7543
Турецкая лира* 94,9270
Узбекский сум**** 73,7475
Украинская гривна* 27,5799
Фунт стерлингов  106,2236
Чешская крона* 35,3110

Шведская крона* 90,2157
Швейцарский франк 83,5263
Южноафриканский рэнд* 53,0956
Японская иена** 70,6382

*За 10
**За 100
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 14.04.21
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Яков Миркин: 
Как сделать 
умный шаг 
для сверхбыстрого 
роста
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СКАНДАЛ Японцы сольют 
воду с аварийной АЭС 
«Фукусима-1» в океан

Токио 
мутит воду

Александр Ленин, «Российская газета», Токио

В правительстве Японии объявили о решении слить 
воду с аварийной атомной станции «Фукусима-1» в 
открытый океан. В Токио уверенно заверяют, что ути-
лизация жидкости не причинит вреда здоровью людей 
и окружающей среде. Однако далеко не все соседи 
Японии поверили такого рода заверениям и с тревогой 
отнеслись к опасной инициативе островного государ-
ства.  

По оценкам экспертов, японцы смогут приступить 
к реализации плана по утилизации воды через два 
года после подготовки необходимого оборудования. 
На данный момент в металлических емкостях на тер-
ритории АЭС «Фукусима-1» хранится около 1,25 млн 
тонн воды. Известно, что в ней содержатся опасные 
для людей элементы, в том числе стронций, цезий и 
дейтерий. Гипотетически в процессе предстоящей 
очистки они должны исчезнуть, но уже известно, что в 
жидкости наверняка останутся изотопы трития. Их 
удалить технически невозможно. Японские чиновни-
ки утверждают, что концентрация трития в жидкости 
после растворения в океане не превысит норму, уста-
новленную Всемирной организацией здравоохране-
ния для питьевой воды. Однако это опять же слова, в 
которые многие не верят. В частности, Китай в катего-
ричной форме призвал Токио проявить от-
ветственность и воздержаться от утилизации 
опасной для экологии воды.

ОТДЫХ Туроператоры 
предложат вместо 
закрытой Турции 
поездки по России

Прибились 
к берегу

Евгений Гайва

Туроператоры начали предлагать туристам заменить 
туры в Турцию альтернативными вариантами по Рос-
сии после того, как оперативный штаб приостановил 
авиасообщение с Турцией и Танзанией. 

«Нашей ключевой задачей является сохранение 
здоровья российских граждан и стабильной ситуации с 
заболеваемостью новой коронавирусной инфекцией, 
которую удалось достичь в последние месяцы», — поя-
снила вице-премьер Татьяна Голикова решение опер-
штаба. С середины марта в Турции зафиксирован бы-
стрый подъем заболеваемости COVID-19, на прошлой 
неделе показатели достигли своего пика, добавила ру-
ководитель Роспотребнадзора Анна Попова. Если в 
России сейчас фиксируется 45 новых случаев заболе-
вания на 100 тысяч населения, то в Турции этот пока-
затель составляет 455 случаев на 100 тысяч населения, 
отметила она. Так что есть угроза завоза инфекции. 

Перенести туры в Турцию с вылетами с 15 апреля по 
1 июня на другие даты или поменять направление ту-
ристам и туроператорам рекомендовал Ростуризм. 
Никакой эвакуации отдыхающих в Турции и Танзании 
россиян не будет. Все туристы, и организованные, и са-
мостоятельные, смогут завершить отдых и вернуться в 
запланированные сроки, отметила руководитель ве-
домства Зарина Догузова. Сейчас в Турции 
отдыхают около 30 тысяч россиян, отметили 
в Российском союзе туриндустрии.
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Юрий Медведев

Б
орьба с  глобальным поте-
плением с помощью «зеле-
ной» энергетики это то же 

самое, что попытка тушить по-
жар бензином. Так считает член 
президиума Совета по внешней 
и оборонной политике Алек-
сандр Лосев, с которым беседу-
ет корреспондент «РГ». 

Уже сейчас доля возобновляе-
мых источников (ВИЭ) в 
мире около 17 процентов. Ввод 
новых мощностей ВЭИ уже 
опережает традиционную 
энергетику. А Евросоюз к 2040 
году намерен отказаться от 
углеводородов. Что еще недав-
но казалось фантастикой, 
становится реальностью, и 
«зеленая» энергетика сможет 
остановить наступление 
климата? 

АЛЕКСАНДР ЛОСЕВ: Во всех этих циф-
рах и аргументах сторонников 
«зеленой» энергетики много не-
договоренностей, лукавства, а 
подчас и  откровенного обмана. 
Только один пример по назван-
ной вами цифре: доля альтерна-
тивной энергии в общемировом 
балансе уже достигла 17 про-
центов. Впечатляет? Но не уточ-
няется, что более 40 процентов 
этой «альтернативы» приходит-
ся на сжигание дров, хвороста и 
прочей биомассы. Эти данные 
приводит беспристрастное Ме-

ждународное энергетическое 
агентство (МЭА).  И подобных 
примеров можно привести  
множество. Поэтому сегодня 
большинство людей уверено, 
что вот прекратят дымить тру-
бы ТЭС, закроют все АЭС, везде 
будут крутиться ветряки, рабо-
тать солнечные станции, и бу-
дет нам благо. Чистый воздух, 
никакого СО2, забудем про опа-
сности климата. 

Но представим, что на тра-
диционной энергетике поста-

вили крест, всем правит «зе-
леная» альтернатива. Будет 
на нашей улице праздник? 

А Л Е К С А Н Д Р  Л О С Е В :  Чтобы разо-
браться, надо учесть, что по-
требности человечества в энер-
гии стремительно  растут. В том 
числе и благодаря модной сей-
час цифровой экономике. Ска-
жем, на производство стало тра-
титься  6 процентов мировой 
энергии, цемента — 7 , а «цифра» 
уже сейчас потребляет 12 про-
центов. И если цифровая эконо-
мика продолжит развиваться 
нынешними темпами, то через 
20 лет она будет ежегодно «съе-
дать» столько же электроэнер-
гии, сколько было произведено 
во всем мире в 2010 году. Чтобы 
удовлетворить такие аппетиты 
только цифровой экономики, 
выработку энергии на 
планете придется на-
много увеличивать. 
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Сегодня в афише «Гипноз» 
Валерия Тодоровского 
и экспериментальный 
фильм Валерия 
Переверзева 
«Майя и мортограф»

КИНО
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МНЕНИЕ Мифы о «зеленой энергетике» могут слишком дорого 
обойтись Земле

Против ветра
А К Ц Е Н Т

Переход в XXI веке к ветрякам 
и солнечным панелям — это возврат 
в Средневековье 
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Лидеры России и США 
обсудили возможность 
личной встречи
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ИНИЦИАТИВА 

Онлайн-
платформа 
для русского 
зарубежья 
заработает к 
июлю 2021 года

ВСТРЕЧИ 
В СЕТИ 
Галина Мисливская

Общественная интернет-плат-
форма «БРЕГ», призванная кон-
солидировать всех, кто связыва-
ет себя с русским миром, начнет 
работу к июлю этого года, а на 
полную мощность выйдет к се-
редине следующего, рассказал 
один из инициаторов ее созда-
ния, член Комитета Совета Фе-
дерации по международным де-
лам Андрей Климов. Потенци-
альную аудиторию портала он 
оценивает в 300 млн человек — 
это все, кто говорит по-русски в 
РФ и за ее пределами.

Сенатор напомнил, что в 
прошлом году в Конституции 
появилась статья 69.3, в которой 
речь идет о том, что Россия «ока-
зывает поддержку соотечествен-
никам, проживающим за рубе-
жом, в осуществлении их прав, 
обеспечении защиты их интере-
сов и сохранении общероссий-
ской культурной идентично-
сти». «Идея такая, чтобы к го-
довщине вступления в силу Кон-
ституции, то есть в июле, у нас 
заработали основные элементы 
цифровой платформы. А еще че-
рез год — к июлю 2022 года — мы 
рассчитываем, что он выйдет на 
проектную мощность», — заявил 
Андрей Климов.

По его словам, «БРЕГ» — об-
щественная инициатива, негосу-
дарственная структура, в ее ра-
боте не будут задействованы 
бюджетные деньги. «Мы дейст-
вуем на средства и при поддер-
жке общественных институтов. 
Одна их таких структур — рос-
сийский парламентский «Евро-
пейский клуб», — сообщил сена-

тор, который, кстати, занимает 
пост председателям правления 
клуба, а возглавляет его вице-
спикер СФ Константин Косачев. 
Это русскоязычная платформа, 
на первом этапе она будет ори-
ентирована на россиян, прожи-
вающих за рубежом, а затем — на 
соотечественников и всех, кто 
ассоциирует себя с русским ми-
ром.

«Если сограждан, по нашим 
оценкам, сегодня за пределами 
РФ до 6 млн человек, на консуль-
ском учете состоит более 1,8 
млн человек, то соотечественни-
ки — это более философское по-
нятие. Это люди, которые осоз-
нают себя причастными к наше-
му русскому миру, русской ци-
вилизации, таких в мире поряд-
ка 60 млн», — оценил Климов. В 
целом же людей, говорящих по-
русски, на планете под 300 млн 
человек, включая порядка 150 
млн — за пределами России, до-
бавил он.

По своей архитектуре портал 
будет «базой тематических сай-
тов, площадок для социального 
общения», а также собранием 
видеоматериалов, представляю-
щих интерес для соотечествен-
ников. По словам Климова, 
«БРЕГ» будет устроен примерно 
как Международная космиче-
ская станция (МКС) — по мере 
необходимости к платформе бу-
дут «пристыковываться» новые 
модули, а имеющиеся — модер-
низироваться, исходя из запро-
сов пользователей. Руководить 
этими процессами будет обще-
ственный совет, сейчас он нахо-
дится в стадии формирования.

Название же платформы — 
«БРЕГ», по словам Климова, от-
сылает к творчеству Александра 
Пушкина — «Онегин, добрый 
мой приятель, родился на брегах 
Невы». Ассоциация с Санкт-Пе-
тербургом также неслучайна — 
ведь именно со времен Петра Ве-
ликого и началась история рус-
ского зарубежья. Андрей Кли-
мов также сообщил, что боль-
шая встреча представителей 
русского мира в этом году может 
пройти не только в интернете. 
На середину октября запланиро-
ван Всемирный конгресс рос-
сийских соотечественников, он 
проходит раз в три года, преды-
дущий состоялся в Москве в 
2018 году.  

ВЛАСТЬ Владимир Путин посетил Координационный центр 
правительства

Штаб нацпроектов

Кира Латухина

В
чера президент Вла-
димир Путин осмо-
трел Координацион-
ный центр правитель-
ства в здании ком-
плекса гостиницы 
«Украина» и попро-
сил правительство на-
ладить работу «обрат-

ной связи» с гражданами — что-
бы в органы управления посту-
пала не «причесанная», а объек-
тивная информация. 

Координационный центр 
был создан в феврале этого года 
для обеспечения взаимодейст-
вия министерств и ведомств, ре-
гионов и организаций при раз-
решении штатных и нештатных 
ситуаций, поддержки реализа-
ции приоритетных задач и про-
ектов, определенных президен-
том и правительством. Его рабо-
та построена на современных 
цифровых технологиях — систе-
мах управления спецпроекта-
ми, рисками социально-эконо-
мического развития, мультимо-
дальной системе сбора обрат-
ной связи от граждан, системе 
анализа данных и других. Боль-
шие данные поступают в режи-
ме реального времени.

Владимира Путина встретил 
премьер-министр Михаил Ми-
шустин — он осуществляет стра-
тегическое управление и общее 

руководство центром, возглав-
ляет который вице-премьер 
Дмитрий Чернышенко. Путин 
сказал, что раньше наблюдал 
«со стороны» за этой работой, а 
сейчас увидел все воочию. «Это, 
безусловно, очень современный 
инструмент управления, все 
очень наглядно, дает возмож-
ность реагировать на происхо-
дящие события, обмениваться 
информацией, получать обрат-
ную связь и корректировать 
действия правительства, — оце-
нил он. — Все очень красиво».

Мишустин наглядно показал 
работу центра. «Все это задумы-
валось вместе с вами, мы гово-
рили об этом неоднократно... 
Очень рады вам все это пока-
зать воочию», — сказал он. Коор-
динационный центр задумы-
вался в первую очередь как 
штаб для реализации нацпроек-
тов, сообщил он.

Одна из задач центра — обес-
печить прямую связь граждан и 

власти. «Обратная связь должна 
куда-то поступать из регионов. 
Нужно наладить эту работу», — 
заявил Путин. «Чтобы нужная 
информация, именно нужная, 
не «причесанная», не красиво 
оформленная, а объективная 
информация поступала в соот-
ветствующие структуры, нака-
пливалась и обрабатывалась», 
— подчеркнул президент.

На основе Послания кабмин 
сформулировал главную цель 
работы: повышение качества 
жизни каждого человека в Рос-
сии за счет роста экономики, 
развития социальной сферы и 
достижения национальных це-
лей развития. Мишустин проде-
монстрировал на экране пять 
ценностей: выстраивать все 
сервисы государства вокруг по-
требностей людей, действовать 
открыто, вести диалог на основе 
взаимного уважения, доверия, 
подавать пример этичного по-
ведения во всех ситуациях, ра-

ботать совместно, невзирая на 
ведомственные границы, и — 
главное — обеспечивать резуль-
тат, который важнее формаль-
ных процедур и регламентов.

Важнейший принцип коор-
динации — синхронное, согласо-
ванное участие и федерального 
центра, и всех регионов, и биз-
неса, пояснил премьер-ми-
нистр. Одним из примеров 
успешной работы можно на-
звать быстрые и четкие выпла-
ты семьям с детьми. Сейчас не 
требуется заполнять заявления, 
родители автоматически полу-
чают средства на карточки   . 
«Уже выплачено более 650 млрд 
рублей», — привел цифры Ми-
шустин. «И главное, людям это 
нравится, мы видим это по 
опросам. Не стало проблем, ко-
торые годами были при подоб-
ных выплатах», — заметил он.

Путин осмотрел объединен-
ное рабочее пространство, где 
работа кипит круглосуточно. 
Кстати, комнаты для перегово-
ров названы именами россий-
ских полуостровов — Камчатка, 
Чукотка, Таймыр, а открытые 
пространства — в честь рек: Пе-
чора, Ангара, Иртыш, Урал, 
Амур. «Мы здесь мониторим ис-
полнение достижения нацио-
нальных целей», — пояснил Ми-
шустин.

Быстрее всех прошли обуче-
ние в центре сотрудники секре-

тариата первого вице-премьера 
Андрея Белоусова, рассказал 
глава правительства. По его сло-
вам, здесь специалисты собира-
ются не как начальники и под-
чиненные, и сам он много раз 
участвовал в обсуждениях как 
эксперт. Очень важно, что в цен-
тре сфокусированы первичные 
данные от федеральных органов 
власти, считает Мишустин. «На 
их основе мы строим наши ана-
литические инструменты», — 
сказал он. «Это новая модель го-
сударственного управления, 
основанная на первичных дан-
ных», — считает премьер.

«Центр располагается в весь-
ма просторном и комфорта-
бельном конференц-зале, кото-
рый был модифицирован с уче-
том задач правительственной 
координации», — сообщил жур-
налистам пресс-секретарь гла-
вы государства Дмитрий Пе-
сков. Это межведомственная 
экспертно-аналитическая циф-
ровая платформа, которая по-
зволяет в режиме реального 
времени поддерживать приня-
тие оперативных мер, содейст-
вовать выработке предложений 
по стратегическим целям и ме-
ханизмам реализации приори-
тетных задач, управлять осу-
ществлением решений.  

Владимир Путин сказал, что раньше 
наблюдал со стороны за работой 
центра, а теперь увидел все воочию.

А К Ц Е Н Т

Важнейший принцип координации — 
синхронное, согласованное участие 
и федерального центра, и всех регионов, 
и бизнеса

Андрей Климов: Важно поддержать 
наших соотечественников и обеспе-
чить защиту их прав. 

Татьяна Сергеевна Непомнящих
Заместитель генерального директора ГНЦ вирусологии

и биотехнологии «Вектор» Роспотребнадзора

Александр Васильевич Горелов
Заместитель директора по научной работе ЦНИИ эпидемиологии

Роспотребнадзора
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ГЕОПОЛИТИКА Лидеры 
России и США обсудили 
возможность личной 
встречи

Планы 
на саммит

Кира Латухина

Президент США Джо Байден позвонил российскому 
лидеру Владимиру Путину и предложил встретиться в 
обозримом будущем. Хотя дата и место саммита пока 
не известны — стороны говорят, что на подготовку уй-
дут месяцы, — сам факт разговора политики и эксперты 
называют значимым и перспективным. По их мнению, 
руководству России и байденовской администрации 
США пора обсудить двустороннюю повестку дня. 

Владимир Путин и Джо Байден обстоятельно обсуди-
ли состояние двусторонних отношений и актуальные во-
просы международной повестки, сообщили в пресс-
службе Кремля. Аме-
риканский прези-
дент подтвердил 
приглашение рос-
сийскому коллеге 
принять участие в 
Климатическом 
саммите, который 
пройдет в режиме 
видеоконференции 
22—23 апреля. Лиде-
ры выразили готов-
ность продолжать 
диалог по важней-
шим направлениям 
обеспечения глобальной безопасности, что отвечало бы 
интересам не только России и США, но и всего мирового 
сообщества, уточнили в Кремле. Более того, Байден вы-
сказал заинтересованность в нормализации ситуации 
на двустороннем треке и налаживании стабильного и 
предсказуемого взаимодействия по таким острым про-
блемам, как обеспечение стратегической стабильности 
и контроль над вооружениями, иранская ядерная про-
грамма, ситуация в Афганистане, глобальное изменение 
климата.

А главное — президент США предложил рассмотреть 
возможность проведения в обозримой перспективе лич-
ной встречи. Лидеры обменялись мнениями и по внутри-
украинскому кризису. Путин изложил подходы к поли-
тическому урегулированию, базирующиеся на минском 
«Комплексе мер». 

Главы государств дадут указания ведомствам прора-
ботать затронутые в ходе разговора вопросы. Лидеры об-
судили многие региональные и глобальные проблемы, в 
том числе намерение США и России продолжать диалог 
по стратегической стабильности, говорится в заявлении 
Белого дома. При этом в Вашингтоне уточнили, что диа-
лог должен касаться вопросов о контроле над вооруже-
ниями, а также новых проблем в сфере безопасности, на 
основе Договора о мерах по дальнейшему сокращению и 
ограничению стратегических наступательных вооруже-
ний (ДСНВ). 

«Телефонный разговор президентов России и США на 
фоне нагнетания обстановки вокруг российско-амери-
канских отношений, а также на украинском треке, ско-
рее, хорошая новость, чем плохая», — заявил журнали-
стам председатель Комитета Госдумы по международ-
ным делам Леонид Слуцкий. С американской стороны 
были шаги от конфронтации к диалогу — такая позиция 
соответствует не только взаимным интересам, но и ин-
тересам международной безопасности, подчеркнул он.

«Самое главное — возможная личная встреча в бли-
жайшие месяцы, а также поручения ведомствам и по-
мощникам ее основательно готовить. Это новость не 
только дня. Это новость глобального уровня и по мас-
штабам, и по значимости, и по перспективам. Впереди 
труднейшая работа», — дал комментарий в социальных 
сетях вице-спикер Совфеда Константин Косачев.

«Наш подход к отношениям с Россией таков: мы ожи-
даем, что отношения будут вызовом, будут продолжать-
ся сложные разговоры, мы готовы с ними иметь дело   . Но 
наша цель — иметь 
предсказуемые и 
стабильные отноше-
ния с Россией, вести 
разговоры и диа-
лог», — подчеркнула 
пресс-секретарь 
американского пре-
зидента Джен Псаки 
на брифинге. «Цель, 
конечно, быть чест-
ными и открытыми 
в областях, где мы не 
согласны и обеспо-
коены, но также ра-
ботать вместе, где это во взаимных интересах», — уточ-
нила она, отметив Иран и продление договора СНВ-3.

Напомним, что это был уже второй телефонный раз-
говор президентов России и США Путина и Байдена. 
Впервые они общались по телефону 26 января и прого-
ворили более 35 минут. Лидеры выразили удовлетворе-
ние обменом дипломатическими нотами о продлении 
СНВ-3, обсудили возможности сотрудничества в борьбе 
с пандемией, торгово-экономической сфере, а также ме-
ждународные темы — Иран, внутриукраинское урегули-
рование, предложение российского президента о прове-
дении саммита «ядерной пятерки».

Затем в марте Байден в своем интервью сделал целый 
ряд оскорбительных заявлений о России и Путине. По-
сол РФ в Вашингтоне Анатолий Антонов был отозван в 
Москву на консультации. Путин предложил американ-
скому коллеге пообщаться «фактически в прямом эфи-
ре, онлайн» — чтобы «не пикироваться» заочно, а под-
искутировать открыто. Президент США тогда заявил, 
что побеседует с российским лидером «в определенный 
момент».

В феврале глава финского МИДа Пекка Хаависто зая-
вил, что Хельсинки готов предоставить площадку для 
встречи Путина и Байдена, если понадобится. Напом-
ним, что летом 2018 года именно здесь прошли полно-
ценные переговоры Владимира Путина и занимавшего 
тогда пост президента США Дональда Трампа. Кстати, 
после телефонного разговора с Байденом созвонились 
президенты России и Финляндии. Путин, в частности, 
рассказал коллеге о беседе с американским лидером.  

АКЦЕНТ Каждый четвертый 
москвич занимается 
благотворительностью

Добрый город

Любовь Проценко

Существует расхожее мнение о 
том, что москвичи — люди рав-
нодушные. Все бегут куда-то, и в 
случае чего помощи от них не 
дождешься. То, что бегут, — 
правда. Жизнь в столице дейст-
вительно очень напряженная. 
Но это совсем не мешает боль-
шинству горожан  проявлять 
свои лучшие человеческие ка-
чества. Об этом свидетельству-
ет, например, такая цифра: каж-
дый четвертый москвич участ-
вует в благотворительных и во-
лонтерских проектах. Она про-
звучала вчера в День мецената и 
благотворителя, отмечаемый в 
России, на встрече мэра Мо-
сквы Сергея Собянина с участ-
никами благотворительного 
сервиса на портале mos.ru. 

Глава города напомнил, что и 
прежде в столице  были серви-
сы, например, на «Активном 
гражданине», которые помога-
ли собирать ресурсы благотво-
рительным фондам. Новый же 
проект, по его словам, интере-
сен тем, что технологично свя-
зывает пользователей офици-
ального портала правительства 
Москвы. Они открывают на нем 
свои кабинеты, осуществляют 
разные платежи, и тут же им 
очень удобно не просто выде-
лять средства на благотвори-
тельность, но и узнавать, на что 
именно потрачены эти деньги, — 
отчеты на портале публикуются 
регулярно. «Чем еще это хоро-
шо? — продолжал Сергей Собя-
нин. — Когда человек заходит и 
ищет в интернете благотвори-

тельные фонды — это одна исто-
рия. Все-таки есть опасения, на-
сколько эффективно его деньги 
будут использованы. Другое 
дело, когда благотворительные 
организации размещены на го-
родском портале, у человека 
больше доверия, и обществен-
ный контроль выше».

И в самом деле: запущен бла-
готворительный сервис всего 
полгода назад, 16 октября 2020 
года. И за этот небольшой срок 
уже 13 тысяч москвичей пере-
числили на разные добрые дела 
более 3,6 миллиона рублей. Но 
аура добра в городе, конечно 
же, значительно шире и имеет 
давние традиции. 30,6 тысячи 
некоммерческих организаций 
зарегистрировано в Москве, 6,4 
тысячи из них — социально на-
правленные. Они работают пра-
ктически во всех сферах — здра-
воохранении, образовании, 
экологии, помощи социально 
незащищенным слоям населе-
ния... А для того, чтобы им са-
мим в городе легче жилось и 
была возможность помочь как 
можно большему числу нужда-
ющихся, в столице создана це-
лая экосистема поддержки, ко-
торую получают свыше 3,5 ты-
сячи НКО. Коворкинг-центры 
предоставляют им свои поме-
щения, СМИ — возможности для 
информирования москвичей, 
бюджет города — финансовую 
поддержку на реализацию са-
мых значимых проектов. На-
пример, в столице проводится 
конкурс грантов, который так и 
называется: «Москва — добрый 
город».    

БЕЗОПАСНОСТЬ Сергей Шойгу объяснил, почему 
армии устроили внезапную проверку

Ответная реакция
Юрий Гаврилов

С
еверный флот способен 
эффективно противосто-
ять имеющимся вызовам 

и угрозам России в Арктике», — 
заявил вчера министр обороны 
РФ Сергей Шойгу. 

По его оценке, в целом обста-
новка в этом регионе остается 
сложной. Между ведущими го-
сударствами мира возрастает 
конкуренция за доступ к ресур-
сам Северного Ледовитого оке-
ана и транспортным коммуни-
кациям. США и их союзники по 
НАТО наращивают морские и 
сухопутные группировки в Арк-
тике, увеличивают интенсив-
ность боевой подготовки, рас-
ширяют и модернизируют воен-

ную инфраструктуру. Шойгу от-
метил, что такая деятельность 
характерна не только для Ар-
ктического региона. Он напом-
нил, что за последние три года 
натовцы нарастили военную ак-
тивность у российских границ. 
В Польше и странах Балтии уси-
ливаются  группировки  войск 
США, принята и реализуется 
американская концепция «че-
тыре по тридцать», по сравне-
нию с прошлым годом в два раза 
увеличилась интенсивность 
воздушной разведки и в полто-
ра раза — морской.

Ежегодно в Европе НАТО 
проводит до 40 крупных меро-
приятий оперативной подготов-
ки, имеющих явную антирос-
сийскую направленность. А ны-

нешней весной объединенные 
вооруженные силы альянса на-
чали самое масштабное за по-
следние 30 лет учение «Дефен-
дер Юрой — 2021». 

«Сейчас американские вой-
ска перебрасываются из конти-
нентальной части Северной 
Америки через Атлантику в Ев-
ропу. Идет перемещение войск в 
Европе к российским границам. 
Основные силы концентриру-
ются в Причерноморье и Бал-
тийском регионе», — рассказал 
Шойгу. По его словам, всего ря-
дом с нашей территорией будет 
сосредоточено 40 тысяч воен-
нослужащих и 15 тысяч единиц 
вооружения и техники, в том 
числе стратегической авиации.

«Реагируя на угрожающую 
России военную деятельность 
альянса, мы приняли соответст-
вующие меры, — рассказал ми-
нистр. —  В рамках контрольных 
занятий за зимний период об-
учения проведена внезапная 
проверка боевой готовности 
войск Западного и Южного воен-
ных округов. В течение трех не-
дель две армии и три соединения 
ВДВ были успешно переброше-
ны на западные рубежи Россий-
ской Федерации в районы вы-
полнения учебно-боевых задач».

Шойгу считает, что войска 
показали полную готовность и 
способность выполнить задачи 
по обеспечению военной без-
опасности страны.

Сейчас эти объединения и 
соединения задействованы в 
учениях. Планируется, что про-
верка в войсках завершится че-
рез две недели.  

В гарнизоне Гаджиево Сергей Шойгу осмотрел новейший атомный ракет-
ный подводный крейсер стратегического назначения «Князь Владимир». 

В
А

Д
И

М
 С

А
В

И
Ц

К
И

Й
/Т

А
С

С

Владимир Путин 
изложил подходы 
к политическому 
урегулированию 
внутриукраинско-
го кризиса

Джо Байден 
высказал заинте-
ресованность в 
нормализации 
ситуации на дву-
стороннем треке
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РЕСУРСЫ Почему Россия 
форсирует постройку 
следующего газопровода 
в Китай 

Сибирь 
удвоит силу 

Сергей Тихонов

Россия готовится к строительству второго газопровода 
в Китай, хотя все спорные вопросы с Пекином по нему 
еще не решены. Для нашей страны он важен не только 
как возможность увеличить экспорт газа в восточном 
направлении, но и как инфраструктурный проект, ко-
торый будет способствовать развитию регионов стра-
ны и их газификации. 

Технико-экономический анализ проекта «Сила Си-
бири-2» уже утвержден, газопровод пройдет с Ямала 
на юго-восток к границе России, а дальше через тран-
зитную страну Монголию, где он будет называться 
«Союз-Восток». Уже проработаны его основные техно-
логические параметры. Определены оптимальный 
маршрут, протяженность, диаметр, рабочее давление и 
необходимое коли-
чество компрессор-
ных станций. В «Газ-
проме» сообщили, 
что технико-эконо-
мическое обоснова-
ние проекта, кото-
рое включает де-
тальный расчет ин-
вестиционных и эк-
сплуатационных за-
трат, планируется 
завершить до конца 
года.

В Китае к этому 
проекту относятся настороженно. Ранее Пекин неод-
нократно подчеркивал, что больше заинтересован в 
строительстве газопровода с Сахалина, который назы-
вают «Сила Сибири-3». Мотивы китайцев понятны — 
все дело в цене газа, которая сильно зависит от протя-
женности трубы. У «Силы Сибири-2» она составит бо-
лее 2 тысяч км, а «Силы Сибири-3» — менее 1 тысячи 
км. «Китаю в первую очередь важна цена на газ, а она 
зависит от транспортного плеча, которое в случае 
«Силы Сибири-3» значительно меньше», — говорит 
аналитик «Финам» Сергей Кауфман. 

Но для России строительство «Силы Сибири-2» бо-
лее приоритетно. Речь идет о диверсификации рынка 
сбыта для основных запасов газа в Западной Сибири, 
уточняет замглавы Фонда национальной энергетиче-
ской безопасности Алексей Гривач. Сейчас они могут 
поставляться только в Европу, а «Сила Сибири-2» по-
зволит перенаправить их на восток.

Немаловажно, что на территории России «Сила Си-
бири-2» пройдет через негазифицированные регионы, 
в частности, юг Красноярского края (в том числе круп-
ные города — Красноярск, Чита и другие). А также в 
перспективе соединит западную и восточную газо-
транспортные системы страны в единую сеть газо-
снабжения, что значительно увеличит безопасность и 
гибкость поставок газа потребителям, считает Гривач. 
Кроме этого, столь масштабный проект создаст сотни 
рабочих мест и даст заказ отечественной промышлен-
ности — дорожная техника, трубы и прочее.

В Монголии также заинтересованы в российском 
газе, проект согласован с этой страной, поэтому из не-
определенностей остается только Китай. По мнению 
Гривача, китайцы заинтересованы в обоих проектах, 
но не подают вида, чтобы иметь более сильную перего-
ворную позицию. К тому же эти маршруты не сопоста-
вимы по масштабам. С Сахалина возможно будет про-
качивать не более 8—10 млрд кубометров газа, а по 
«Силе Сибири-2» — до 50 млрд кубометров.   

КАДРЫ Руководителем 
Рослесхоза назначен 
Иван Советников

Лесной мастер

Алексей Дуэль

Новым руководите-
лем Федерального 
агентства лесного хо-
зяйства (Рослесхоза) 
стал Иван Советни-
ков. Распоряжение о 
его назначении под-
писал премьер-ми-
нистр Михаил Ми-
шустин, сообщает 
пресс-служба прави-
тельства.

Ранее Иван Совет-
ников работал заме-
стителем руководи-
теля Рослесхоза. В 
этой должности он 
работал с 2020 года, 
занимался вопроса-
ми цифровой тран-
сформации и обеспечением работы Единой государст-
венной автоматизированной информационной систе-
мы учета древесины ЛесЕГАИС. До работы в Рослесхо-
зе Иван Советников руководил комитетом лесного хо-
зяйства Московской области, также был заместителем 
директора департамента государственной политики и 
регулирования в области лесных ресурсов минприро-
ды. На государственной службе с 2009 года. Имеет 
классный чин действительный государственный со-
ветник Российской Федерации 3 класса.

В начале апреля Иван Советников получил диплом 
программы «Руководитель цифровой трансформа-
ции».Тогда он отметил, что именно навыки работы в 
цифровой среде очень помогли наладить взаимодейст-
вие с МВД, ФНС, таможней и другими органами.

«Все решения должны приниматься на основе по-
нятных, проверяемых и честных данных, — рассказы-
вал в интервью «РГ» Иван Советников. — При этом ин-
формация о лесах и лесных ресурсах, а также о меро-
приятиях в лесу должна быть максимально открыта 
для общества и для бизнеса».

Ивану Советникову 39 лет, он выпускник юридиче-
ского факультета МГУ, кандидат юридических наук. 
Удостоен целого ряда наград МЧС, Рослесхоза, мин-
природы, губернатора, правительства и парламента 
Московской области, Службы внешней разведки и 
других ведомств. Женат, воспитывает дочь.

Сергей Аноприенко, занимавший пост главы Ро-
слесхоза, переходит в министерство природных ресур-
сов и экологии, где будет работать в должности заме-
стителя министра, добавили в пресс-службе прави-
тельства.  

Прибились к берегу

Туры в Турцию с выле-
тами с 15 апреля по 1 
июня на общую сумму 

в 32 млрд рублей купили 533 
тысячи россиян, в Танзанию за-
бронировано семь тысяч туров,  
сообщили Ассоциации туропе-
раторов России (АТОР). 

Такой приток туристов, по-
бывавших в Турции, может 
ощутимо повлиять на эпидеми-
ологическую обстановку в Рос-
сии, указывают в Роспотребнад-
зоре. С момента открытия меж-
дународного авиасообщения 
специалисты ведомства досмо-
трели  в эпидемиологическом 
плане почти три миллиона ту-
ристов, вернувшихся из-за ру-
бежа, и зарегистрировали более 
25 тысяч случаев заражения ко-
ронавирусом, привела цифры 
руководитель Роспотребнадзо-
ра. «Из этого общего количест-
ва инфицированных почти 80% 
— это наши граждане, прибыв-
шие из Турецкой Республики», 
—  резюмировала Попова. Так 
что введеные меры безопасно-
сти необходимы. 

Найти альтернативу Турции 
с учетом большого количества 
туристов сразу будет сложно, 
заметил в беседе с «РГ» вице-
президент АТОР Дмитрий Го-
рин.  «Но есть возможность пе-
реноса обязательств. Самый вы-
годный вариант — перенести 
тур, чтобы поехать отдыхать по-
сле открытия страны», —  гово-
рит он. Другие зарубежные на-
правления пока не могут высту-
пить полноценной альтернати-
вой. Недельный летний отдых на 
двоих в Турции весной в отеле 
«пять звезд» туроператоры про-
давали по цене от 42 тысяч ру-
блей, стоимость самых бюджет-
ных недельных туров в отели 
«три звезды» с перелетом из Мо-
сквы и питанием по системе 
«все включено» стартовала от 
26 тысяч за двоих. Прочие зару-
бежные направления дороже. 
Например, стоимость недель-
ных туров в ОАЭ весной в отель 
«три звезды» за двоих стартует 
от 76 тысяч рублей. Спрос очень 
большой, на майские праздники 
цена по ряду направлений уже 
повысилась,  туристам при за-
мене направления придется до-
плачивать, отметил эксперт.

К тому же в ОАЭ, на Кубе, 
Греции, Мальдивах действуют 
квоты на въезд туристов, указы-
вает Горин. В Египет можно 
ехать только через Каир, что не 
очень удобно.  

Готовность перенести туры 
подтвердили участники рынка. 
«Туристы, чьи поездки в Турцию 

должны были состояться в ука-
занный срок, смогут перенести 
сроки поездки, или выбрать аль-
тернативное направление из ас-
сортимента туроператора», — 
сообщил генеральный директор 
TUI Россия Тарас Демура. В TEZ 
TOUR заверили, что смогут пе-
ренести туры с сохранением 
стоимости и параметров отдыха 
на осенние даты тем туристам, 
кто желает отдохнуть в Турции. 
Перенос на летние даты выйдет 
дороже. 

Перенести туры можно и в 
Россию. Прямой альтернативой 
могут стать российские черно-
морские курорты, а также отдых 
в Абхазии, заметил генеральный 
директор национального туро-
ператора «Алеан» Илья Уман-
ский. Туристы, которые выбира-
ли Турцию, все же в большинстве 

рассчитывают, прежде всего, на 
пляжный отдых, пояснил он. 
Пока еще можно найти места на 
первые майские праздники на 
российском черноморском по-
бережье. «С 5 мая загрузка объ-
ектов размещения и ценовая по-
литика позволит туристам раз-
меститься на самых популярных 
курортах», — говорит Уманский. 

Представитель турбизнеса 
рекомендовал россиянам при-
смотреться и к другим направле-
ниям, выбирать не только мор-
ское побережье. Например, ту-
ристы могут отправиться в реч-
ные круизы. Навигация начнется 
в конце апреля. 

Но отдохнуть можно не толь-
ко у моря, а  также на Алтае, в Ка-
релии, на  Кавказе, в Калинин-
градской области. Туроператор 
TUI кроме того предлагает туры 
на Сахалин, Камчатку, на Байкал 
и в другие регионы. Сейчас про-
рабатывается нормативно-пра-
вовая база для субсидирования 
чартеров по России. Чтобы рос-
сияне смогли воспользоваться 
этими возможностями, нужно 
ускорить процесс согласования 
документа, говорит Демура. 

Туристы могут также аннули-
ровать туры. Запросы об этом ту-
роператорам стали поступать 
еще пару недель назад. Но в этом 

случае деньги вернут с удержа-
нием фактически понесенных 
расходов туроператоров, сооб-
щили в Ростуризме. 

Как пояснил «РГ» директор 
ассоциации «Турпомощь» 
Александр Осауленко, любой 
зарубежный тур предполагает, 
что деньги, заплаченные тури-
стом, перед началом поездки пе-
реводятся обслуживающей 
компании. Опыт показывает, 
что вернуть эти деньги обратно 
туроператоры уже не смогут. 
Определять порядок переноса 
туров или их аннулирования бу-
дет договор, который турист 
подписал с туроператором. При 
этом Ростуризм и Росавиация 
по поручению оперштаба долж-
ны дать свои предложения по 
использованию механизмов, 
которые помогли бы решить во-

прос с компенсациями или пе-
реносами туров, заметил эк-
сперт. Было бы логично приме-
нить такие же механизмы пере-
носа туров, которые действова-
ли в 2020 году, заметил Осау-
ленко. Представители турбиз-
неса также надеются на то, что 
скоро могут быть открыты чар-
теры на курорты стран, где эпи-
демиологическая ситуация ста-
бильна и действуют эффектив-
ные меры безопасности. Такими 
курортами могли бы стать  
Кипр, Египет, Тунис, Греция. 

Авиакомпании в свою оче-
редь ждут решения Росавиации о 
порядке выплаты компенсации 
за отмененные рейсы. Пока неко-
торые авиаперевозчики начали 
сами переносить регулярные 
рейсы. Например, «Аэрофлот» 
сообщил, что 13 и 14 апреля бу-
дет выполнять рейсы в Турцию, 
туристам с более поздними дата-
ми вылета предложат обменять 
билеты на эти рейсы. Также ком-
пания уведомила, что готова без 
штрафов возместить пассажи-
рам стоимость авиабилетов на 
рейсы с 15 апреля по 1 июня из 
Москвы в Стамбул, Анталью, Бо-
друм и Даламан и из Санкт-Пе-
тербурга в Анталью. О готовно-
сти вернуть пассажирам деньги 
за билеты на отмененные рейсы 

заявили также в «Уральских ави-
алиниях», в компании Utair. 

Авиакомпании в условиях ог-
раничений будут корректиро-
вать полетные программы. У са-
мостоятельных пассажиров есть 
право в случае аннуляции рейса 
получить полный возврат денег, 
либо переоформить билет на 
другие даты, говорит Горин.Во-
просы возникают с теми тури-
стами, которые уже находятся за 
границей. Как пояснил председа-
тель Союза пассажиров России 
Кирилл Янков, согласно заявле-

нию оперштаба, все туристы мо-
гут улететь в запланированные 
сроки. «Поэтому у авиакомпа-
ний нет никаких оснований тре-
бовать, чтобы туристы улетели 
раньше запланированнлоо сро-
ка. Авиакомпании могут предло-
жить улететь раньше, а пассажир 
может отказаться и улететь в ту 
дату, на которую у него обратный 
билет», — пояснил эксперт.   

Пляжи в Турции опустеют. Сейчас там отдыхают 30 тысяч россиян, 500 тысяч купили туры до 1 июня.

А К Ц Е Н Т

Вместо Турции туристы могут 
отправиться в речные круизы по России 
или устроить отдых на Алтае, 
в Карелии, на Кавказе

Между тем

Жители Певека в мае и июне полетят в Москву 
 за треть цены
На Чукотке для пассажиров появятся дополнительные рейсы на май и 

июнь. А чтобы полеты стали доступными для населения, из региональ-

ного бюджета на субсидирование маршрута выделено 75 миллионов 

рублей. При необходимости сумму увеличат. Люди будут платить за би-

лет по 25 тысяч рублей, остальное (почти 50 тысяч) авиаторам компен-

сирует местный бюджет.

При этом власти региона надеются, что проблема субсидирования

авиаперелетов по маршруту Москва — Певек — Москва в ближайшее 

время будет решена на федеральном уровне. Соответствующее пору-

чение дал минтрансу вице-премьер — полпред президента страны в 

ДФО Юрий Трутнев. Речь не идет об огромных суммах: в северном го-

роде проживают всего 4,5 тысячи человек.

Подготовил Юрий Батин, Анадырь

Иван Советников хорошо знает, как 
управлять лесом и на региональ-
ном, и на федеральном уровнях.

ВЗГЛЯД ИЗ ИТАЛИИ

РИМ ПОДЕЛЯТ НА ЗОНЫ
Итальянские власти определились с датой перезапуска туризма – страте-

гической для Апеннин области, на долю которой приходится от 13 до 15 

процентов ВВП. В Риме допускают, что страна сможет начать принимать 

путешественников уже в начале июня. За прошлый год по вине панде-

мии и отсутствия международных туристов Италия лишилась без малого 

100 миллиардов евро. Сейчас до начала сезона отпусков почти не оста-

лось времени. Итальянское руководство намерено всеми правдами и 

неправдами избежать повторения прошлогоднего апокалиптического 

для туриндустрии сценария, тем более что прямые конкуренты — Испа-

ния, Греция и Франция, не дремлют. Так, французский президент Эмма-

нюэль Макрон заявил о намерении перезапустить туризм в День взятия 

Бастилии, 14 июля. 

По мнению новоиспеченного главы министерства туризма Массимо Га-

равальи, 2 июня, День Республики, может стать той самой символиче-

ской датой, когда будут открыты все или почти все учреждения, а также 

возобновят работу объекты туриндустрии. «Рестарт не может быть за-

планирован на более поздний срок, иначе борьба за отдыхающих будет 

проиграна странам-конкурентам», — утверждал министр.

Учитывая, что Италия все еще ведет неравный бой с коронавирусом, для 

достижения поставленных целей власти намерены допускать на Апенни-

ны лишь три категории иностранных гостей: вакцинированных и имею-

щих подтверждающий сертификат путешественников, лиц, которые 

смогут предъявить отрицательный тест на COVID-19, и тех, кто уже пере-

болел коронавирусом и имеет антитела.

Для того чтобы гарантировать туристам по-настоящему теплый и безопа-

сный прием, в Италии планируют также создать «зоны, свободные от ко-

вида», путем вакцинации населения, живущего на популярных курортах 

и островах.

Подготовила Нива Миракян (Рим)

СРЕДА

Андрей Исаев
первый заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

Лечение 
онкобольных детей

На прошлой неделе в Госу-
дарственную Думу был внесен 
подготовленный заместителем 
председателя Госдумы Ириной 
Яровой и мною законопроект, 
который касается оказания ме-
дицинской помощи детям с он-
кологическими и гематологи-
ческими заболеваниями.

Этот документ позволяет ре-
шить сразу две важные задачи. 
Прежде всего благодаря ему не-
совершеннолетние с онколо-
гией или заболеваниями крови 
смогут получать те лекарства, 
которые по инструкции пред-
назначены для взрослых.

Сегодня бывает трудно най-
ти нужные лекарственные 
средства для тяжелобольных 
детей. Иногда они отсутствуют 
вовсе. Например, большинство 
противоопухолевых препара-
тов по инструкции не могут 
быть назначены онкобольным 
детям и подросткам. Дело в том, 
что далеко не все производите-
ли лекарств стремятся прово-
дить клинические исследова-
ния по влиянию выпускаемой 
ими продукции на несовершен-
нолетних. Детская аудитория 
порой настолько мала, что с 
коммерческой точки зрения не 
является привлекательной для 
фармакологических компаний. 
Напомню, что каждый год в 
России выявляется около 600 
тысяч онкобольных среди взро-
слого населения и лишь 4 тыся-
чи детей, больных раком, то 
есть в 150 раз меньше. Многие 
фармпроизводители считают 
ненужным тратиться на допол-
нительные исследования ради 
такого незначительного коли-
чества пациентов.

Тем не менее помощь детям 
необходима, особенно когда 
вопрос стоит об их жизни и 
смерти. Поэтому несовершен-
нолетние с тяжелыми заболе-
ваниями зачастую получают 
лекарства без соответствую-
щих инструкций.

Но по действующему зако-
нодательству следование ин-
струкции — обязательное усло-
вие для применения лекарст-
венных препаратов, поэтому 
медицинские организации, на-
значающие детям лекарства, 
изготовленные для взрослых, 
получают санкции в виде сто-
процентного снятия оплаты 
лечения.

О необходимости измене-
ния сложившейся ситуации го-
ворили многие эксперты, в том 
числе специалисты Центра 
имени Дмитрия Рогачева. В 
частности, они ссылались на 
практику ряда зарубежных 
стран, где лекарство, прошед-
шее клинические исследования 
у взрослых, автоматически на-
чинает использоваться для не-
совершеннолетних с такими тя-
желыми заболеваниями, как 
рак. Их поддержали онкологи 
Москвы, Санкт-Петербурга, 
Екатеринбурга, Оренбурга, 
Камчатки.

Отмечу, что внесенный нами 
законопроект предполагает на-
значение тяжелобольным де-
тям лекарств для взрослых при 
соблюдении ряда условий. Во-
первых, лекарственный препа-
рат должен быть включен в кли-
нические рекомендации. Во-
вторых, назначение будут 
вправе осуществлять только 
медицинские учреждения, в ко-
торых есть детское онкологиче-
ское или гематологическое от-
деление. В-третьих, лечащий 
врач будет обязан информиро-
вать пациента об ожидаемой 
эффективности предлагаемой 
терапии, о безопасности лекар-
ства, а также о том, что делать в 
случае возникновения побоч-
ных эффектов.

Вторая задача, которую ре-
шает наш законопроект, — 
обеспечение непрерывности 
лечения рака и заболеваний 
крови, возникших в детском 
возрасте. Предусматривается, 
что медицинская организация, 
оказывающая онкологическую 
помощь детям и подросткам, 
по решению врачебной комис-
сии будет вправе продолжить 
наблюдение и лечение пациен-
та и после достижения им со-
вершеннолетия. Юношам и де-
вушкам не придется перево-
диться из одного медучрежде-
ния в другое и начинать тера-
пию заново, когда им испол-
нится 18 лет.

Уверен, что внесенный нами 
законопроект облегчит работу 
врачам, обеспечит многим па-
циентам беспрепятственный 
доступ к необходимым лекар-
ствам, а для кого-то, возможно, 
станет спасительным. Мы рас-
считываем принять его до кон-
ца весенней сессии Госдумы.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

1

«Сила Сибири-2» 
позволит газифи-
цировать новые 
регионы страны, 
в том числе 
крупные города
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Названы альтернативы отдыху 
в Турции для россиян 
rg.ru/art/2075893
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АРМИЯ На Каспии корабли 
выполнят боевые 
стрельбы по наземным 
целям  

Атакуют десант

Александр Степанов

Корабли Каспийской флотилии «Великий Устюг» и 
«Град Свияжск» с ракетами «Калибр» вышли на уче-
ния в море. На Каспии корабли проведут учебный бой, 
а также выполнят боевые стрельбы по наземным це-
лям.

Малые ракетные корабли в Каспийском море в ходе 
тренировок в первую очередь совершенствуют такти-
ку ведения морского боя с кораблями условного про-
тивника. Как рассказал начальник пресс-службы Юж-
ного военного округа Вадим Астафьев, на морских по-
лигонах экипажи кораблей выполнят упражнения бое-
вых стрельб из корабельных артиллерийских устано-
вок А-190 «Универсал». Кроме того, моряки выполнят 
стрельбы по наземным целям, имитирующим морской 
десант условного противника.  

«Боевые расчеты в ходе тренировок применят ком-
плексы радиоэлектронной борьбы, чтобы выполнить 
постановку ложных целей, а также отработают маневр 
ухода при отражении ударов управляемым оружием 
условного противника», — рассказал Астафьев. В ходе 
учений артиллеристы, используя целеуказания наво-
дящих станций и комплексов, должны уничтожить из 
корабельных орудий береговые и надводные цели 
условного противника.

По словам Астафьева, тренировки в море проходят 
в рамках контрольной проверки за зимний период об-
учения. Всего в маневрах на море будет задействовано 
около 20 боевых кораблей и судов обеспечения Ка-
спийской флотилии. В том числе базовый тральщик 
«Магомед Гаджиев», малые артиллерийские корабли 
«Волгодонск», «Астрахань», ракетные корабли «Та-
тарстан» и «Дагестан».  

ПРОЕКТ При обнаружении 
воинских захоронений 
на участке остановят 
работы

Стройка 
откладывается

Иван Петров

Государственная Дума во втором, основном, чтении 
вчера рассмотрела и единогласно поддержала законо-
проект об увековечении памяти погибших защитни-
ков Отечества. Он наделяет регионы новыми полномо-
чиями и ограничивает использование земель, где обна-
ружены останки воинов. 

  «Только что в Ингушетии,— рассказала член дум-
ского Комитета по экологии и охране окружающей 
среды Ольга Тимофеева, — поисковики обнаружили 
останки 41 советского солдата. В прошлом году, несмо-
тря на пандемию, было захоронено 17 287 останков 
погибших воинов, установлено 1094 имени, найдено 
350 медальонов. Для нас война не закончится, пока не 
будет найден и похоронен последний солдат».

Субъекты РФ будут наделены полномочиями по ор-
ганизации и проведению перезахоронения и захороне-
ния непогребенных останков погибших, формирова-
нию поименных списков погибших, похороненных в 
воинских захоронениях на территории региона. Кроме 
того, региональные власти должны будут утверждать 
перечень территорий, на которых проходили боевые 
действия в период Великой Отечественной войны и где 
могут находиться непогребенные останки. По новому 
порядку, если человек или компания обнаружат на 
своем участке останки или старые могилы, они обяза-
ны в течение трех рабочих дней уведомить полицию и 
местные власти. В течение 10 дней принимается реше-
ние о захоронении-перезахоронении. Оно должно 
быть произведено в течение трех месяцев. На этот срок 
приостанавливается проведение строительных, земля-
ных, дорожных и других работ.  

Арсенал под заказ
Но и дальнейшее обес-
печение вооруженных 
сил  современными 

образцами вооружения и техни-
ки, которые будут соответство-
вать зарубежным аналогам или 
превосходить их. Естественно, 
это будет сделано с учетом эко-
номических и технологических 
возможностей государства.

По планам минобороны, к 
концу 2023 года уровень совре-
менного вооружения и техники 
должен вырасти до 72,9%.

Недавно в госкорпорации «Ро-
стех» озвучили планы по се-
рьезной реструктуризации 
всей авиационной отрасли 
страны. Реформа затронет 
все ведущие авиастроитель-
ные предприятия — компании 
«Сухой», «МиГ», «Туполев», 
«Ильюшин» и корпорацию 
«Иркут». Их предложено объ-
единить в корпоративный 
центр самолетостроения. 
Вы, как специалист в авиа-
ции, что можете сказать по 
этому поводу? 

АНДРЕЙ ЕЛЬЧАНИНОВ: Так называе-
мый переход на единую акцию 
потенциально позволит обеспе-
чить финансовую прозрачность 
всех операций. А значит, понять 
роль и место Объединенной 
авиастроительной корпорации 
на мировом рынке. Ее капита-
лизацию, финансовый рейтинг 
и, соответственно, работоспо-
собность как акционерного об-
щества.

Не секрет, что сегодня у нас 
ни одно из конструкторских 
бюро не обладает набором ком-
петенций, позволяющих обес-
печить разработку и сертифи-
кацию образца авиатехники с 
нуля и до серии. Поэтому консо-
лидация конструкторского по-
тенциала и оптимизация за-
грузки производственных пло-
щадок — неизбежный процесс в 
авиастроительной отрасли. Это, 
кстати, мировая тенденция, а не 
наше ноу-хау.

Революции в период ковида 
никому не нужны. Не стоит за-
бывать, что авиационная от-
расль наиболее пострадала от 
пандемии. И на этом фоне до-
полнительные потрясения — 
штатные или организационные 
— точно ни к чему. Они одноз-
начно негативно скажутся на 
исполнении контрактов с госза-
казчиками, как с военными, так 
и с гражданскими. Поэтому сей-
час идет не революционный 
процесс, а тонкая настройка. И 
«Ростех» подтвердил это реше-
нием изменить состав совета 
директоров Объединенной ави-
астроительной корпорации. 

А была необходимость объеди-
нять конструкторские бюро 
под одной крышей? 

АНДРЕЙ ЕЛЬЧАНИНОВ: Решение об 
объединении конструкторского 
потенциала и слиянии конструк-
торских бюро «Миг» и «Сухой» 
— вынужденная мера. Которая ни 
в коем случае не должна приве-
сти к размытию этих двух школ. 
Позиция нашей коллегии — мак-
симально сохранить обе школы, 
обеспечив тем самым альтерна-
тивность взглядов на развитие 
авиационной техники. 

Но при этом необходимо оп-
тимизировать административ-
ную надстройку этих организа-
ций и, соответственно, умень-
шить расходы. Конструкторы 
должны оставаться незыблемым 
звеном, а административный 
персонал следует оптимизиро-
вать. Вот так будет правильно.

Переезд в регионы, где распола-
гаются авиастроительные 
предприятия, конструкто-
рам не грозит? 

АНДРЕЙ ЕЛЬЧАНИНОВ: Мы стоим на 
том, что это избыточно. Перенос 

юридического лица по другому 
адресу не изменит ситуацию ра-
дикально в лучшую сторону.

А не вернутся ли к этому во-
просу через несколько лет?

АНДРЕЙ ЕЛЬЧАНИНОВ: Стратегия раз-
вития ПАО «Объединенная авиа-
строительная корпорация» на 
период до 2035 года уже сформи-
рована. Она прошла обсуждение 
на совете директоров корпора-
ции и в ближайшее время будет 
вынесена на совет директоров 
«Ростеха». В данной редакции во-
прос о перемещении конструк-
торов не стоит. Летом мы публич-
но представим эту стратегию на 
конференции, посвященной пер-
спективам развития авиапрома. 

И, наконец, последнее опасение 
— будут ли сохранены про-
славленные бренды? Не поя-
вится ли после объединения 
компаний желание приду-
мать и новое название выпу-
скаемой ими продукции? 

АНДРЕЙ ЕЛЬЧАНИНОВ: Бренды «Су-
хой» и «Миг» должны быть со-
хранены. Продукция, которая 
рождается под этими брендами, 
имеет перспективы на дальней-
шее существование. Пренебре-
гать историей, которая форми-
ровалась более 60 лет, крайне 
недальновидно. Разменивать 
всемирно известные бренды на 
нечто новое не стоит.

Здесь можно вспомнить, кста-
ти, про реформу вертолетостро-
ительной отрасли. На базе КБ 
имени Миля и КБ имени Камова 
было сформировано единое кон-
структорское бюро, преобразо-
ванное ныне в Национальный 
центр вертолетостроения. При 
этом никто же не говорит, что их 
бренды будут размыты под ка-
кой-то другой аббревиатурой.

Такая же судьба должна быть 
и у «Сухого», и у «Мига», и у 
«Ильюшина», и у «Туполева», и 
у всех остальных брендов. У 
всех должно быть свое место 

под солнцем и в продуктовой 
линейке Объединенной авиа-
строительной корпорации.

На какой стадии находятся 
совместные испытания ис-
требителя Су-57 и тяжелого 
ударного беспилотника С-70 
«Охотник»? 

АНДРЕЙ ЕЛЬЧАНИНОВ: Самолет Су-
57, известный как перспектив-
ный авиационный комплекс 
фронтовой авиации, находится 
на втором этапе государствен-
ных совместных испытаний. Это 
заключительная часть — финиш-
ная прямая с выходом на фи-
нальный результат. Отрадно, что 
в 2020 году уже начались постав-
ки серийных машин в Воздушно-
космические силы России. Всего 
будет поставлено 76 машин.

Су-57 — не только самый пе-
редовой истребитель, комплекс 
5-го поколения, но и чрезвычай-
но перспективная платформа. 
Работа над ее развитием, конеч-
но, будет продолжаться. 

Одновременно с переходом 
Су-57 к состоянию зрелого ави-
ационного комплекса россий-
ские авиастроители выдали сле-
дующую передовую разработку 
— тяжелый беспилотник С-70 
«Охотник». Он еще проходит 
определенные стадии своего со-
здания и совершенствования. 
Но уже понятно, что комплекс 
также будет находиться на са-
мом острие технологий. При его 
создании используются нара-
ботки, полученные при разра-
ботке Су-57. Это естественный 
конструкторский процесс. Луч-
шие решения перекочуют на 
С-70. Будут использованы воз-
можности искусственного ин-
теллекта, которые активно от-
рабатывались на Су-57.

Эти самолеты и беспилотни-
ки могут взаимодействовать не 
только друг с другом, но и в раз-
личных типах боевых порядков. 
Беспилотники способны дейст-
вовать под управлением летчи-

ка, пилотирующего авиацион-
ный комплекс. В ближайшей 
перспективе будет реализована 
возможность управления из ка-
бины Су-57 несколькими беспи-
лотниками «Охотник». Отраба-
тывается функция целераспре-
деления между этими летатель-
ными аппаратами.

Гру п п о в о е  п р и м е н е н и е 
управляемых самолетов и бес-
пилотных летательных систем — 
совсем не за горами. И первые 
полеты тому подтверждение. В 
дальнейшем планируется, что 
при совместном применении 
беспилотник «Охотник» под 
управлением ведущего пилоти-
руемого аппарата будет решать 
любые задачи по воздушным и 
наземным целям. В этой связке 
мы видим большие перспекти-
вы и наращивание боевого по-
тенциала Воздушно-космиче-
ских сил России.

Какие перспективы по произ-
водству в России новых беспи-
лотников? В каких целях вы 
видите их применение в Рос-
сии в будущем? 

АНДРЕЙ ЕЛЬЧАНИНОВ: Беспилотная 
тематика — одно из ключевых 

направлений развития авиаин-
дустрии, и здесь есть серьезные 
наработки. Мы ни в коем случае 
не отстаем от мировых тенден-
ций. У нас есть свои техниче-
ские решения и свои продукты. 
В настоящее время они активно 
испытываются. И ряд таких 
образцов будет продемонстри-
рован в этом году на Междуна-
родном авиакосмическом сало-
не и на форуме Армия-2021. 

Мы видим, куда идет мир. Ка-
кие изменения вносятся в пра-
вила использования воздушного 
пространства за рубежом. Мы 
анализируем весь этот опыт. И 
на уровне коллегии Военно-про-
мышленной комиссии заинте-
ресованы в том, чтобы сопрячь 
интересы военного и граждан-
ского беспилотного потенциала. 
И обеспечить выход на рынок 
качественных новинок. В любой 
нише — как тяжелых, так и лег-
ких беспилотников. 

Силами некоторых россий-
ских компаний, преимущест-
венно частных, были созданы 
качественные беспилотные си-
стемы, правда, преимуществен-
но малого класса. Интерес к ним 
уже проявили наши силовые 
структуры. Разработкой же тя-
желых ударных беспилотников 
— самых крупных и сложных 
комплексов — во всем мире зани-
маются авиационные фирмы. И 
тут Россия — не исключение. Так, 
работы по созданию упомянуто-
го выше ударного комплекса 
«Охотник» ведет «Сухой». Пла-
нируется поставки «Охотника» 
в войска начать уже в 2024 году. 

Что же касается нормативной 
базы, то надеюсь, что в течение 
2021—2022 годов мы все-таки 
снимем все имеющиеся вопросы. 
И отработаем подход, который 
позволит реализовать возмож-
ность доступа беспилотных си-
стем в воздушное пространство 
Российской Федерации.

Ил-114-300 после модерниза-
ции сохранит свои уникаль-
ные летные характеристи-
ки? Когда можно ожидать 
первые заказы на него? 

АНДРЕЙ ЕЛЬЧАНИНОВ: Самолет в де-
кабре прошлого года совершил 
первый полет. Впереди доста-
точно длительные летные и сер-
тификационные испытания. Мы 
ожидаем летом этого года пер-
вый полет самолета в облике, 
который соответствует потреб-
ностям рынка. Ил-114-300 ори-
ентирован прежде всего на вну-
тренний рынок. 

У самолета своя уникальная 
ниша, он будет использоваться 
на региональных маршрутах, в 
том числе в малодоступных 
районах Крайнего Севера, 
Дальнего Востока и Сибири. 
Там, где авиасообщение имеет 
критическое значение для жиз-
недеятельности населения, его 
мобильности, доставки продук-
тов и грузов. Мы уже сейчас ви-
дим интерес к нему со стороны 
региональных авиакомпаний. 

Самолет может садиться на 
короткие и грунтовые взлетно-

посадочные полосы на аэродро-
мах со слабым техническим 
оснащением. А это пока, к сожа-
лению, не редкость в нашей 
стране. Укомплектованный сов-
ременным оборудованием, он 
сможет заменить в парках пере-
возчиков устаревшие самолеты 
Ан-24, Як-40 и импортные само-
леты подобного класса.

Дальнейшее развитие уни-
версальной платформы Ил-114-
300, в том числе под потребно-
сти и задачи спецзаказчиков, 
также возможно. Немаловажно, 
что самолет создается из отече-
ственных комплектующих, пол-
ностью в российской коопера-
ции. Мы совсем не зависим от 
зарубежных поставщиков. 

А может ли этот новый са-
молет оказаться полезным 
военным? 

А Н Д Р Е Й  Е Л Ь Ч А Н И Н О В :  Интерес со 
стороны военных уже есть. Он 
обусловлен уникальными лет-
ными характеристиками этого 
самолета. Это возможность дли-
тельного непрерывного нахо-
ждения в воздушном простран-
стве — не менее 8 часов. Что не-
обходимо для ведения различ-
ных типов разведки, ретрансля-
ции сигналов, наблюдения. Дли-
тельное нахождение в воздухе 
при минимальном расходе то-
плива — это уникальная характе-
ристика. Также важно, что Ил-
114-300 — универсальная плат-
форма, на базе которой возмож-
но создание самолетов различ-
ного класса: грузового, грузо-
пассажирского, медицинского. 

Госзаказчики будут прини-
мать решение о закупке этого 
самолета по результатам его 
сертификации .

Какова дальнейшая судьба 
танков «Армата»? Испыта-
ния производителем, по дан-
ным в СМИ, ведутся, но па-
раллельно публикуются ма-
териалы о нежелании воен-
ных приобретать его по при-
чине дороговизны. 

АНДРЕЙ ЕЛЬЧАНИНОВ: В 2022 году 
первые опытные образцы бое-
вых машин «Армата» поступят 
в войска для опытной эксплуа-
тации. Это позволит определить 
формы применения новых 
образцов, а также устранить 
возможные конструктивные и 
производственные недостатки. 
По результатам этих испытаний 
в минобороны примут решение 
о количестве закупаемых ма-
шин. Думаю, этот вопрос найдет 
отражение в новой Госпрограм-
ме вооружений.  

А К Ц Е Н Т

Бренды «Сухой» и «Миг» должны быть 
сохранены. Разменивать всемирно 
известные бренды на нечто новое 
недальновидно

А К Ц Е Н Т

С переходом Су-57 к состоянию зрелого 
авиационного комплекса авиастроите-
ли выдали новую передовую разработку 
— тяжелый беспилотник С-70 «Охотник»
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По словам Андрея Ельчанинова, Ил-114-300 имеет уникальные характеристики. Самолет уже заинтересовал регио-
нальные авиакомпании и военных. 

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

ОБОРОНКА БЕЗ ДОЛГОВ
Будет ли государство поддерживать предприятия 
ОПК?
Андрей Ельчанинов | В 2020 году правительство РФ 

при активном участии банков провело расчистку 

кредитного портфеля предприятий ОПК. 350 млрд 

рублей безнадежных долгов было списано через до-

капитализацию активов, еще 260 млрд рублей ре-

структуризированы по льготной ставке на длитель-

ный срок — более 10 лет. 

По предварительным оценкам, у предприятий еже-

годно высвободится не менее 50 млрд рублей, ко-

торые ранее они направляли на оплату процентов в 

банки. Теперь смогут инвестировать их в развитие.  

Президент ранее поставил задачу по увеличению 
предприятиями ОПК выпуска высокотехнологичной 
продукции гражданского и двойного назначения. Уда-
ется ли это? 
Андрей Ельчанинов |  Напомню, президент РФ Влади-

мир Путин поставил задачу диверсифицировать к 

2030 году 50 процентов оборонно-промышленного 

комплекса страны. По итогам 2020 года выпуск гра-

жданской продукции составил 25,1% — при плановых 

17%. На фоне общего падения промышленности в 

прошлом году выручка предприятий ОПК от реали-

зации гражданской продукции выросла в 2020 году 

почти на 100 млрд рублей — с 904 млрд рублей до 1 

трлн рублей. 

Если приводить примеры, то одним из лидеров явля-

ется концерн «Алмаз-Антей», который выпускает ме-

дицинское оборудование, а также оборудование для 

подводной добычи углеводородов и компримирова-

ния природных горючих газов. В структуре выпуска 

высокотехнологичной гражданской продукции ОПК 

второе-третье место устойчиво занимает продукция 

для нужд топливно-энергетического комплекса. На 

первых двух позициях — авиационная техника и под-

вижной состав для железных дорог.

В условиях санкций со стороны ряда стран импор-

тозамещение в топливно-энергетическом ком-

плексе и обеспечение его технологической неза-

висимости выходит на первый план. Одна из клю-

чевых задач — повышение уровня локализации не-

фтегазовых технологий и оборудования в части 

арматуростроения, катализаторов, буровых уста-

новок, а также оборудования для подготовки, хра-

нения и переработки углеводородов, бурения и 

закачивания скважин, компрессорного и насосно-

го оборудования. По расчетным оценкам, объем 

российского рынка нефтегазового оборудования 

— более 485 млрд рублей. Это весьма внушитель-

ная цифра, за которую борются предприятия обо-

ронки, диверсифицирующие свои производства, 

номенклатуру выпускаемой продукции, а также 

рынки сбыта.
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— Читайте также: В России разработан ныряющий 
патрульный корабль
rg.ru/art/2075283
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СОТРУДНИЧЕСТВО 
Китайский сайт 
«Дунбэйван» стал 
партнером 
«Российской газеты»

Пишем вместе

Екатерина Угодникова

К проекту контент-сотрудничества «Российской газе-
ты» присоединились СМИ Китайской Народной Респу-
блики. Подписано соглашение с официальным сайтом 
новостей провинции Хэйлунцзян — сетевым изданием 
«Дунбэйван».

Партнерские отношения между отечественными и 
китайскими СМИ сложились еще пять лет назад и все 
эти годы активно развивались. Но теперь они обрели 
дополнительные формы. 

Это уже не только обмен контентом, но и помощь в 
организации комментариев. И что не менее важно — 
международный обмен опытом.

«Дунбэйван» — единственный официальный сайт 
новостей и интернет-портал в провинции Хэйлунцзян. 
В настоящий момент он является самым влиятельным 
и посещаемым в Северо-Восточном Китае. В 2006 году 
для развития сотрудничества между КНР и РФ была от-
крыта онлайн-платформа на русском языке — сайт 
«Партнеры».

За годы работы русскоязычный канал приобрел ау-
диторию более чем в 30 странах мира. Средняя ежед-
невная посещаемость раздела — миллион пользовате-
лей. Северо-Восточный сайт («Дунбэйван») и его рус-
ская версия «Партнеры» стали важным связующим 
звеном между СМИ провинции Хэйлунцзян и Дальне-
го Востока России.

А выход проекта контент-партнерства «РГ» на меж-
дународный уровень позволит странам не только луч-
ше узнать друг друга, но и написать новую страницу в 
развитии отношений Китая и России, уверены участ-
ники соглашения.  
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Владислав Куликов

С
уд в Вологодской области 
признал запрещенной 
информацию о продаже 

поддельных справок об отсутст-
вии COVID-19. 

Как рассказали в объединен-
ной пресс-службе судов Воло-
годской области, прокуратурой 
Белозерского района в ходе мо-
ниторинга Интернета на пред-
мет выявления противоправной 
и запрещенной к распростране-
нию информации было выявле-
но, что неустановленными ли-
цами в интернете организована 
продажа медицинских справок. 
Эти справки подтверждали от-
сутствие у гражданина новой 
коронавирусной инфекции без 
проведения анализов и тестов.

Иными словами, получить 
заветный документ мог и боль-
ной, и здоровый, которому лень 
проходить тест.

«Предлагаемые к приобрете-
нию справки по внешним при-
знакам отвечают установлен-
ным законодательством требо-
ваниям, вводя неопределенный 
круг лиц в заблуждение относи-
тельно законности их проис-
хождения, — рассказывают в 
суде.  — Будущих покупателей 
справок уверяют в их качест-
венности».

Такую справку можно пока-
зать и в гостинице, и в рестора-
не, и везде, где потребуют. Но 
это будет обман, так как нет ни-
какой гарантии, что ее держит в 
руках здоровый человек.

Как пояснил «РГ» адвокат 
Никита Филиппов, владелец 
сайта, как только получит на 
руки судебное решение, будет 
обязан удалить запрещенную 

интернет-страницу. Если он это-
го не сделает, то интернет-про-
вайдер должен незамедлитель-
но ограничить доступ к сайту. 
Иными словами, сайт будет за-
блокирован. Так или иначе, за-
прещенная информация исчез-
нет из Сети.

«Каждое решение принима-
ется в отношении конкретного 
сайта или нескольких сайтов, — 
поясняет адвокат. — Обычно уже 
в самом запросе прокурора ука-
зывается несколько сайтов. В 
случае если сайт удаляет запре-
щенную информацию, то до-
ступ к сайту может быть возоб-
новлен».

Если же запрещенная инфор-
мация появится на других сай-
тах, прокуратуре придется 
вновь обращаться в суд. Тут ва-
жен сам факт того, что вопрос 

решен официально: информа-
ция о продаже поддельных 
справок на коронавирус запре-
щена. А прокуратура начала 
охоту в Сети на такие сайты.

«Липовые тесты, безуслов-
но, негативно влияют в том чи-
сле на эпидемиологическую си-
туацию, — говорит Никита Фи-
липпов. — Чаще всего они прио-
бретаются для выезда за грани-
цу либо по возвращении домой. 
И здесь необходимо учитывать, 
что поддельные результаты те-
стов — это не только админи-
стративная ответственность, но 
и уголовная. В том случае, если 
человек на основании липового 
теста вышел, например, на ра-
боту, заразил своего коллегу и 
тот скончался, то уголовное на-
казание будет весьма серьез-
ным».  

СЛЕДСТВИЕ В Санкт-Петербурге выясняют причину крупного пожара 
на Октябрьской набережной 

По горящим следам
Вера Черенева, «Российская 
газета», Санкт-Петербург

П
ожар в фабричных 
корпусах «Невской 
мануфактуры» в 
Петербурге поту-
шили спустя двое 
суток. На пепелище 
начали работу  сле-
дователи, сотруд-
ники городского ко-

митета по охране памятников. 
Текстильная фабрика из кра-

сного кирпича на набережной 
Невы появилась в последней 
четверти XIX века. Здесь произ-
водили одеяла, платки, делали 
сукно. Отличные шерстяные 
ткани предприятие выпускало 
вплоть до 1990 года, комбинат 
тонких и технических сукон 
имени Тельмана был известен на 
весь Советский Союз.

 А затем предприятие попало 
в частные руки, получило ста-
тус АО и новое название «Не-
вская мануфактура». Сукно 
здесь больше не производили, 
предприятие стало специали-
зироваться на сдаче в аренду 
недвижимости, тех самых фа-
бричных корпусов. И естест-
венно, первая претензия к соб-
ственнику: почему не обеспе-
чил безопасную работу  аренда-
торов?  Вчера  следователи за-
держали директора «Невской 
мануфактуры» и его заместите-
ля. Топ-менеджерам вменяют 
нарушение техники безопасно-
сти. Как говорят в СК, в начале 
года в корпусах проведены про-
верки МЧС, в ходе которых 
были выявлены многочислен-
ные нарушения, помещения фа-
брики в принципе не должны 
были эксплуатироваться. Одна-
ко собственник не спешил за-
крывать корпуса на ремонт и 
отправлять арендаторов в отпу-

ска — каждый день в здании ки-
пела работ

Несколько помещений, на-
пример, были отданы под произ-
водство резиновых лодок. По од-
ной из версий, именно там и на-
ходился очаг возгорания:  корот-
кое замыкание в щитовой. О том, 
что оно может рано или поздно 
случиться, в частных беседах го-
ворили представители экстрен-
ных служб, работающие на ме-
сте тушения. Дознаватели город-
ского управления МЧС офици-
ально готовы озвучить первые 
версии случившегося через 10 
суток. Пока хранят молчание и в 
Следственном комитете. 

Петербургский исследова-
тель промышленной архитекту-
ры Александр Треугольников об-
следовал здание «Невской ману-
фактуры» два с половиной года 
назад, искал аутентичные архи-
тектурные исторические эле-

менты. Но уже тогда эксперта не-
приятно поразила противопо-
жарная защита, которая практи-
чески отсутствовала.

— В здании уцелела историче-
ская спринклерная (то есть авто-
матическая оросительная) си-
стема пожаротушения, — расска-
зывает он. — Однако эта система 
была выведена из эксплуатации 
еще в советское время. В корпу-
сах присутствовали пожарные 
гидранты. Однако были ли они 
работоспособны, непонятно. 
Также не везде были пожарные 
рукава, — перечисляет он.  

 Заговорили накануне и о под-
жоге здания. «Невская мануфак-

тура» находится на Октябрь-
ской набережной, это совсем не 
центр города, но и не окраина. 
Вокруг постепенно вырастают 
новые жилые комплексы. В мар-
те 2021 года  участок, где распо-
ложена фабрика, был помечен в 

Едином государственном рее-
стре недвижимости (ЕГРН) как 
зона для жилой застройки. Одна-
ко  в комитете по государствен-
ному использованию и охране 
памятников утверждают, что  
фабричные корпуса обладают 

охранным статусом и  построить 
на этом месте ничего нового 
нельзя — собственник обязан 
восстановить уничтоженные ог-
нем объекты. Поэтому офици-
ально эту версию ни в МЧС, ни в 
СК не подтверждают.  

А К Ц Е Н Т

Следователи  в здании сгоревшей 
«Невской мануфактуры» ищут поджог 
или короткое замыкание

МЧС 

Сразу после тушения пожара в Петербурге 

глава МЧС России Евгений Зиничев отправил 

на место происшествия группу экспертов.

«По поручению министра МЧС России Евге-

ния Зиничева оперативная группа из числа со-

трудников центрального аппарата выехала для 

оказания организационно-методической и 

практической помощи ГУ МЧС России по 

Санкт-Петербургу по факту пожара на «Не-

вской мануфактуре», — сообщили в пресс-

службе ведомства. Как пояснили корреспон-

денту «РГ» ветераны надзорной службы МЧС, 

это стандартная мера в тех случаях, когда на 

пожаре есть пострадавшие и погибшие. На 

место происшествия всегда выезжает группа 

экспертов во главе с министром или заммини-

стра. В данном случае, скорее всего, группу 

центрального аппарата возглавит профиль-

ный замминистра Илья Денисов. 

Задача экспертов МЧС — установить все дета-

ли произошедшего, а также признаки возмож-

ной вины или же невиновности руководителя 

тушения пожара и начальника дымозащитно-

го звена.

Пока же предварительно известно только, что 

сгоревшие мануфактуры, точнее, то здание, в 

котором располагались более двадцати раз-

личных фирм-арендаторов, не раз проверя-

лись. Там нашли нарушения, которые владель-

цы здания не устранили, что было выявлено 

при проведении внеплановой проверки в фев-

рале этого года. Инспекторам пришлось даже 

обращаться в мировой суд. Но по закону оста-

новить деятельность внутри здания можно 

только по решению суда после третьего пре-

дупреждения.

В результате, когда произошло возгорание, 

система пожаротушения не сработала. Так-

же, по предварительным данным, сигнал о 

возгорании в пожарную часть не прошел. 

Кто проинформировал пожарных о возгора-

нии — пока неизвестно. Но если это было 

сделано кем-то из свидетелей по телефону, 

то можно с уверенностью говорить о позд-

нем вызове, как это уже не раз бывало в по-

добных случаях.

По данным агентства ТАСС, предварительной 

причиной возгорания стал поджог — очаг воз-

горания находился в той части здания, где про-

изводили резиновые лодки. 

Следствие рассматривает и другие версии 

случившегося, в частности, короткое замыка-

ние в электрощитовой.

К слову, произошедший в Петербурге пожар 

один в один напоминает пожар в Москве в сен-

тябре 2016 года. Тогда на востоке столицы за-

горелись склады готовой продукции. В резуль-

тате также не обошлось без жертв. Погибли 8 

пожарных во время обрушения крыши скла-

дов. Быстро выяснилось, что на московском 

объекте также ранее выявляли нарушения. В 

частности, отсутствовала автоматическая си-

стема пожаротушения и дымоудаления. Объ-

ект за четыре года до пожара незаконно пере-

страивался. Но в отличие от пожара в Петер-

бурге собственника московского склада не 

арестовали, а дело в отношении него закрыли. 

На скамье же подсудимых оказались два по-

жарных начальника, которых вчера пригово-

рили к условным срокам наказания. 

Подготовил Тимофей Борисов

За использование поддельных справок человек может даже попасть 
на скамью подсудимых: если из-за него заболеют другие.

ЧУВСТВО ВЫЗОВА
Экономики мира отчаянно конкурируют друг с дру-
гом, ничем не хуже людей. Каждый год ждем — вырвем-
ся мы хотя бы чуть-чуть вперед? Или же сделаем шаг 
назад, пытаясь понять, что не так, и как же ускориться? 
Как, в конечном счете, победить, потому что мир — не 
застоявшееся болото, в нем тихо не проживешь. Самый 
настоящий социальный дарвинизм — или ты их, или 
они тебя. А чем именно? Умениями, инновациями, со-
стоятельностью людей, скоростью бытия.

В 2020 году мы — в мире — сделали шаг назад. Нас пере-
гнали Китай и Малайзия по ключевому показателю бла-
госостояния — ВВП на душу населения (по номиналу). 
Россия —10 тыс. долл., Китай — 10,5 тыс. долл., Малайзия — 
10,3 тыс. долл. (МВФ). Еще в 2013 г. ВВП на душу населе-
ния в России был выше Китая в 2,2 раза, Малайзии — в 1,5 
раза. В прошлом бедная оловянная и каучуковая колония 
Великобритании догнала нас. Китай с его когда-то страш-
ной бедностью всего за полвека добрался до России. За 
всем этим три ключевые проблемы — благосостояние, 
темпы роста, технологическая модернизация. Или мы — 
их, или они — нас. 

А ВВП на душу 
населения по пари-
тету покупательной 
способности? Мно-
гие любят этот 
искусственный по-
казатель, он должен 
учитывать разницу 
в ценах между стра-
нами. И здесь мы и 
Малайзия — близне-
цы — братья. Россия 
— 27,9 тыс. долл. в 
2020 г., Малайзия – 
27,4 тыс. долл., а Ки-
тай пока — 17,2 тыс. 
долл. (МВФ). Но ведь 
и здесь нас догоня-
ют. И если ничего не 
изменится, то толь-
ко вопрос времени — 
когда перегонят.

В 2013 г. ВВП 
России на душу на-
селения по ППС 
превосходил Китай 
в 2,2 раза (сегодня — в 1,6 раза), Малайзию — в 1,1 раза 
(сегодня практически равны). Все разрывы сужаются. 
При этом ожидаемая продолжительность жизни в Ки-
тае и Малайзии выше, чем у нас. Малайзия — 74,7 года, 
Китай — 77,4 года, Россия — 73,2 года (2019 г.). Панде-
мия 2020 г. еще и увеличила этот разрыв. У нас ожидае-
мая продолжительность жизни упала до 71,1 года. Пан-
демия 2020 г. в Китае и Малайзии по официальным дан-
ным прошла стократно легче, разрыв в смертности 
между Россией и этими странами — огромен.

Какие чувства должны захлестывать нас? Мы долж-
ны злиться? Завидовать? Считать, что в России что-то 
невозможно сделать? Нет, и еще раз нет. Главное чувст-
во — вызова, долженствования, обязанности перед бу-
дущими поколениями. Мы должны эту реальность ме-
нять. По ВВП на душу населения по номиналу Россия 
находится на 65-м месте в мире (2020, МВФ). В 2013 г. 
были гораздо выше, на 51-м месте. Румыния и Панама 
впереди нас! Еще немного — и нас опередит Болгария, 
не самая богатая страна! А ВВП на душу «по паритету 
покупательной способности»? Там-то дела лучше? Не-
намного. В 2020 г. Россия находилась по «ППС» на 53-м 
месте в мире, в 2013 г. — на 49-м. Сдвинулись немного, 
но не туда. Плохо, скучно быть в шестом десятке по со-
стоятельности семей, по уровню развития экономики. 
Турция и Румыния впереди нас, Пуэрто-Рико! Но зато 
есть куда стремиться всей душой, рваться!

А мы рвемся? В 2020 г. наш ВВП сократился на 
3,06%. По официальным данным у 77 стран динамика 
экономики была лучше, чем у нас (МВФ). В 2020 г., в 
проклятый год пандемии Китай, Тайвань, Турция и еще 
25 стран показали рост ВВП. У Кореи, Польши, Шве-
ции, Финляндии, Израиля, Индонезии и еще у 40 с 
лишним стран — падение ВВП меньше, чем у нас. В то 
же время «Большой 
семерке» развитых 
экономик, Европей-
скому союзу в 2020 
году было гораздо 
хуже, чем России 
(до минус 6—8% 
ВВП, США — минус 
3,5%). Раньше в ми-
ровые кризисы мы 
падали глубже этих 
стран, так что в 
2020-м случилось 
«чудо на Москве-реке» (может быть, Росстат объяснит 
его)? Но мы чужим бедам не радуемся. Радость в том, 
чтобы нам самим — дальше, больше, быстрее! 

В 2020 г. мы — 11-е среди стран мира по ВВП по но-
миналу (МВФ, долл. США). Целых 1,47 трлн долл. Но в 
2013 г. были значительно выше — 9-е в мире, с гораздо 
большим ВВП в 2,29 трлн долл. Сегодня ниже нас на 
одну позицию — Бразилия. Достаточно малейшего ко-
лебания валютных курсов и мы можем перескочить на 
12-е место в мире. Всё это только вопрос времени, если 
не опережать события. Нужно быть быстрее! 

«Да, все это ерунда! — скажет критик. — Смотрите 
ВВП по ППС! Там-то, небось, всё зашибись!». Что ж, 
идем и в эту сторону! В 2020 г. мы занимаем 6-е место в 
мире по ВВП по ППС (МВФ), целых 4,1 трлн долл. Но в 
2013 г. мы были на 5-м месте в мире по этому показате-
лю. Нас за это время обогнала Германия. И разрыв с 
ней уже нешуточный, в 0,4 трлн долл.

Это очень неприятное сползание, год за годом, еще 
ведь и разница увеличивается между нами и другими 
странами. В 2020 г. ВВП США по номиналу был больше 
российского в 14,2 раза, в 2013 г. — в 7,3 раза. А Китай? 
Его ВВП по номиналу превышал российский в 2020 г. в 
10 раз, в 2013 г. — в 4,2 раза (МВФ). Очень быстро рас-
тет отрыв от нас. Но, может быть, дела покажутся луч-
ше, если взять ВВП по ППС? Ответ — не так уж. В этой 
части США превосходил Россию в 2020 г. в 5,1 раза, в 
2013 г. — в 4,5 раза. Китай в 2020 г. — в 5,9 раза, в 
2013 г. — в 4,4 раза.

Легче всего махнуть рукой, сказать, что все это 
надутые экономические измерения, и как всё обстоит 
на самом деле — никто не знает. И китайская статисти-
ка — не та, и в ВВП США слишком много услуг и он над-
ут, да и мы своей экономики полностью не знаем, у нас 
огромный неформальный сектор. Но это было бы глу-
бочайшим заблуждением. Перед нами, перед россий-
ским обществом — огромный вызов и, действительно, 
времени нет. Есть только уходящее время, если только 
мы не предпримем самых отчаянных и умных шагов 
для того, чтобы создать все условия для сверхбыстро-
го роста.  

Перед нами — 
огромный вызов, 
времени нет. Есть 
только уходящее 
время, если только 
мы не предпримем 
самых отчаянных 
и умных шагов 
для того, чтобы 
создать все усло-
вия для сверх-
быстрого роста

Экономики мира 
отчаянно конкури-
руют друг с дру-
гом, ничем не хуже 
людей

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5666

РЕШЕНИЕ Суд запретил продавать в Сети 
поддельные справки об отсутствии COVID-19

Здоровье не купишь

Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений РАН
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Пожар в фабричных корпусах «Невской мануфактуры» пришлось тушить огнеборцам двое суток.

Видео и под-
робности — 
на сайте 
«РГ».
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ОБЩЕСТВО Патриарх Кирилл сделал прививку 
от коронавируса и провел очное заседание Синода

Вакцина опыта
Елена Яковлева

П
атриарх Московский и 
всея Руси Кирилл  сделал  
прививку от коронавиру-

са. Еще в марте он привился  од-
ной из российских вакцин, со-
общил  глава синодального от-
дела по взаимоотношениям 
Церкви с обществом и СМИ 
Владимир Легойда, а вчера 
впервые после долгого переры-
ва провел очное заседание Свя-
щенного Синода.

— Да, Святейший патриарх 
вакцинировался. Оба укола 
были сделаны еще в марте, до 
20-го числа, —  уточнил Влади-
мир Легойда.

По его словам, после вакци-
нации патриарх Кирилл «чувст-
вует себя очень хорошо». На во-
прос журналиста РИА Новости, 
какой именно вакциной при-
вился патриарх, церковный 
спикер ответил: «Одной из трех 
отечественных».

Оценивая на заседании Си-
нода ситуацию в церкви, патри-
арх рассказал о выработанных в 
пандемию новых моделях па-
стырской работы с людьми и 
примерах жертвенного служе-
ния священников. 

По его словам, меры, касаю-
щиеся посещения храмов, были 
приняты священноначалием 
Русской Православной Церкви 
своевременно. «Это предотвра-
тило наметившуюся тенденцию 
обвинять, как нередко бывает, 
Церковь в том, что она является 
источником распространения 
инфекции», — отметил патри-
арх. Он особо подчеркнул, что 
«мы ни в коем случае не подвер-
гаем сомнению целительную 
силу Святых Христовых Таин» и 

«причащаясь Тела и Крови Хри-
стовой, мы причащаемся вели-
кой святыне, которая не подвер-
жена никакой инфекции, ника-
кому злу, потому что это есть 
Святая, которая преподается 
святым».

Но при этом в Церкви, согла-
сно санитарным предписани-
ям, регламентируется посеще-
ние богослужений, верующие 
соответствующим образом 
распределяются по площади 
храмов, носят маски и  прича-

щаются особым способом. Аб-
солютное большинство верую-
щих, по словам патриарха, от-
носится к принятым мерам с 
пониманием.

Патриарх с благодарностью 
отметил жертвенное служение 
священников в больницах, в том 
числе в инфекционных отделе-
ниях, пастырское  окормление 
больных ковидом. Вспомнив о 
потерях духовенства, он под-
черкнул, что хранит «в благо-
дарной памяти подвиг наших 
священнослужителей, которые 
…не убоялись инфекции, не 
убоялись страха смертного и до 
конца исполнили свой пастыр-
ский долг».

Сейчас в странах канониче-
ской ответственности Русской 
Православной Церкви эпиде-
мическая обстановка сущест-

венно различается. «Если в 
России и Белоруссии ситуация 
стабилизировалась, то в боль-
шинстве стран сохраняются 
существенные ограничения, 
направленные на противодей-
ствие распространению коро-
навирусной инфекции», — со-
общают журналы сегодняшне-
го заседания Священного Си-
нода.

В период пандемии Церковь 
активизировала служение ми-
лосердия.  Синодальный отдел 

по церковной благотворитель-
ности и социальному служе-
нию организовал сбор средств 
на продукты. На собранные 
26,3 миллиона рублей были за-
куплены и переданы нуждаю-
щимся более 23 тысяч продук-
товых наборов в 72 епархиях 
на территории России, Казахс-
тана, Кыргызстана, Молдавии, 
Восточного Тимора и Филип-
пин.  В 2020 году при поддер-
жке Синодального отдела по 
благотворительности фонд 
продовольствия «Русь» сов-
местно с 21 епархией передал 
нуждающимся свыше 990 тонн 
продуктов. Возросла нагрузка 
на церковные приюты и проек-
ты для бездомных. Была орга-
низована пастырская поддер-
жка пожилых в домах престаре-
лых и интернатах.  

А К Ц Е Н Т

В Церкви регламентируются посещения 
богослужений, верующие  носят маски 
и  причащаются особым способом
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ПРОЕКТ Дачникам могут 
упростить проведение 
кадастровых работ

Оптом
и бесплатно

Ольга Игнатова

Комплексные кадастровые работы в СНТ могут начать 
проводить за счет региональных и федерального бюд-
жетов. Законопроект об этом разрабатывает Союз са-
доводов России совместно с фракцией «Единая Рос-
сия» в Госдуме. «Ведется разработка законодательного 
механизма, который позволит организовывать ком-
плексные кадастровые работы за бюджетный счет в 
интересах широкого круга граждан», — рассказал «РГ» 
депутат Госдумы, председатель Союза садоводов Рос-
сии Олег Валенчук.

В конце марта стало можно выполнять комплексные 
кадастровые работы за счет внебюджетных средств. 
Раньше их могли заказывать и проводить только муни-
ципалитеты. Но они 
не очень-то спешили 
это делать. «Еще ве-
сной 2020 года на 
парламентских слу-
шаниях встал во-
прос о недостаточно 
урегулированном 
механизме проведе-
ния комплексных 
кадастровых работ. 
По закону, регион 
должен обращаться 
в Росреестр с заяв-
кой на их проведе-
ние, причем строго на условиях софинансирования из 
федерального и регионального бюджетов. Многие реги-
оны с подобными заявками не обращаются вообще ни-
когда. Хотя известно, что реестровых ошибок много ве-
зде и исправлять их нужно. В некоторых регионах такие 
работы заказывают, но избирательно — не в интересах 
садоводов, а там, например, где землю можно после это-
го продать «оптом», — пояснил Валенчук. Теперь садово-
ды могут заказать комплексные кадастровые работы 
сами и дешевле (такие работы каждому садоводу обой-
дутся в 10 раз дешевле, чем индивидуальные — чуть бо-
лее чем в тысячу рублей).  

ПЛАНЫ Операторы 
по обращению с отходами 
получат доступ 
к льготным кредитам

Мусор приняли 
в расчет

Алексей Дуэль

Операторы по обращению с отходами смогут использо-
вать льготные займы и субсидии на часть стоимости ли-
зинга оборудования, чтобы удержать рост тарифов для 
населения. Эти нормы содержатся в подготовленном 
минприроды проекте постановления правительства, 
опубликованном для общественного обсуждения. 

Предусмотрены четыре вида поддержки. Займы у 
ППК «Российский экологический оператор» (ППК 
РЭО) на 10 лет под 3% годовых и выкуп облигаций ин-
весторов на тот же срок, кроме того, субсидирование 
25% стоимости лизинга оборудования или ставки по 
банковским кредитам до 4,5% за счет государства. 
«Механизмы направлены на выполнение показателей 
федерального проекта по формированию комплексной 
системы обращения с отходами, — рассказал «РГ» глава 
ППК РЭО Денис Буцаев. — Важно, что эти меры напря-
мую влияют на формирование тарифа для населения 
на вывоз бытовых отходов. Чем больше господдержка, 
тем меньше рост тарифа для наших граждан».

Стране надо за три года построить 1200 заводов по 
переработке отходов, иначе выполнить целевые пока-
затели по сортировке 60% и переработке 36% всех 
твердых коммунальных отходов не получится, уверен 
эксперт тематической площадки Общероссийского 
народного фронта «Экология» Александр Коган. В про-
тивном случае, уверен директор по развитию группы 
«ЭкоЛайн» Дмитрий Герасименко, отрасли придется 
ощутимо повышать платежи для граждан.  

«Меры поддержки — неотъемлемый и значимый 
элемент при построении отрасли обращения с тверды-
ми коммунальными отходами, — считает директор де-
партамента госполитики и регулирования в сфере об-
ращения с отходами минприроды Андрей Федотов-
ский. — Они позволят перераспределить средства под 
конкретные потребности рынка, достичь показателей 
федерального проекта «Комплексная система обраще-
ния с твердыми коммунальными отходами», ввести в 
эксплуатацию новые мощности по обработке и утили-
зации твердых коммунальных отходов, создать допол-
нительные рабочие места, собрать налоги для местных 
бюджетов и сдержать рост тарифа для населения».  

АКТУАЛЬНО Робот разработает полезное меню для школьников

Здоровье в тарелке
Ксения Колесникова

Р
ассчитать школьные за-
втраки и обеды вплоть до 
одной калории? Сделать 

их максимально полезными? 
Разложить по граммам и бел-
кам? Все это умеет новая про-
грамма, разработанная специа-
листами МГУТУ им. К.Г. Разу-
мовского. Ее впервые предста-
вили на Всероссийском семина-
ре-совещании минпросвещения 
по обеспечению качества и без-
опасности школьного питания.

— Программа раскладывает 
школьное меню по белкам, жи-
рам и углеводам. Более того, по 
количеству микронутриентов: 
кальция, йода, железа и так да-
лее, — рассказал «РГ» автор 
программы доцент МГУТУ им. 
К.Г. Разумовского Николай 
Портнов. — Этот алгоритм бо-
лее трех лет разрабатывали ве-
дущие математики, диетологи, 
специалисты в области школь-
ного питания. Сейчас работа 
завершена. Она станет хоро-
шим вкладом в решение задач 
школьного питания в регионах. 
Программу мы устанавливаем 
бесплатно.

По сути, это виртуальный 
робот. Вводишь в таблицу, ска-
жем, борщ или котлеты: про-
грамма сразу выдает, какие 
продукты в каких граммах 
нужны, их энергетическая цен-
ность, размер порции. И самое 
главное — какой «вес» у блюда в 
дневном рационе школьника. 
Что положить на второе, чтобы 
попасть в санитарные нормы: 
пюре с котлетой или, скажем, 
мясной гуляш с овощами? Про-
грамма тоже даст ответ. В ее па-
мяти — огромная база данных, 
сотни вариантов типовых 
меню.

Готовые школьные меню, ко-
торые разработаны в регионах, 
можно прогнать через эту про-
грамму и посмотреть, соответ-
ствуют ли они всем нормам Рос-
потребнадзора, по каким пока-
зателям есть отклонения. Мо-
жет оказаться, что по белкам, 
жирам и углеводам все окей, а 
по железу или кальцию — недо-
бор. Тогда робот поможет все 
скорректировать.

Перемена блюд
Система школьного пита-

ния в России сейчас получает 
самый мощный апгрейд в исто-
рии. Обновляется оборудова-
ние школьных столовых, уже-
сточаются требования к по-
ставщикам. В прошлом году все 
регионы ввели горячее, а глав-
ное — бесплатное питание для 
учеников начальной школы. На 
эти цели в федеральном бюдже-
те предусмотрено более 183 
млрд рублей до 2023 года. День-
ги колоссальные. Но очень важ-
но, чтобы они не уходили в му-
сор вместе с несъеденной хо-
лодной кашей или сгоревшими 
котлетами.

— Будущее — за индустриали-
зацией отрасли школьного пи-
тания. Поставка сырья, контр-
оль качества, подготовка ка-
дров, типовые контракты — 
очень много аспектов, которые 
каждый регион должен проду-
мать и разработать свой стан-
дарт. Оптимальный путь — со-
здание крупных производст-
венных и логистических ком-
плексов, которые бы имели 
свои лаборатории для провер-
ки продуктов, промышленные 
технологии их обработки, — го-
ворит член Общественного со-
вета при минпросвещения, 
президент МГУТУ им. К.Г. Разу-

мовского Валентина Иванова. — 
Важно: пищеблоки становятся 
суперсовременными. В них те-
перь стоят промышленные па-
роконвектоматы и другое сов-
ременное оборудование для 
приготовления здоровых и по-
лезных блюд. Студенты про-
фильных колледжей и вузов 
должны иметь возможность ра-
ботать на таком оборудовании, 
проходить практику. 

По словам специалистов, в 
московских школах уже работа-
ет расчет сбалансированного 
меню. Более того, производст-
венно-логистические комплек-
сы, где столичным ученикам го-
товятся завтраки и обеды, уже 
внедрили систему контроля, по-
строенного на международных 
принципах безопасности.

С кем кашу сваришь
По новым СанПиНам,  в 

школьном меню обязательно 
должны быть продукты, обога-
щенные витаминами и микроэ-
лементами. Как сообщила на-
чальник управления санитар-
ного надзора Роспотребнадзора 
Ирина Шевкун, меню откоррек-
тированы с учетом принципов 
здорового питания. Число кон-
дитерских и колбасных изделий 
сократилось более чем в два 
раза. Фруктов и овощей, наобо-
рот, детям стали выдавать на 30 
процентов больше.

— В прошлом году мы разра-
ботали единое меню для всего 
региона. И в Казани, и в самой 

далекой деревне Татарстана 
дети в школах питаются одина-
ково вкусно, — рассказала заме-
ститель министра образования 
и науки Республики Татарстан 
Алсу Асадуллина. — Важный мо-
мент — родительский контроль. 
В казанских школах он прохо-
дит ежедневно. Мамы и папы по 
согласованию с администра-
цией школ могут проверить 
температуру блюд, меню и то, 
насколько им довольны дети.

А вот в Севастополе даже 
проводили опросы: что любят 
школьники? Как выяснилось, 
макароны, пиццу, сосиски в те-

сте. Супы или рыбные котлеты 
едят гораздо хуже.

— Мы стараемся менять пи-
щевые привычки не только у де-
тей, но и в семье, — делится заме-
ститель директора департамен-
та образования и науки Севас-
тополя Антон Ульянцев. — Поэ-
тому мы вместе с родителями 
скорректировали меню согла-
сно новым СанПиНам: умень-
шили количество вредных про-
дуктов, добавили овощей и 
фруктов, печень. Добились того, 
что наши ребята очень полюби-
ли творожную запеканку: та-
релки практически всегда оста-
ются пустыми. С этого года пла-
нируем ввести электронный 
учет питания, оцифровать всю 
систему. Родители смогут уви-
деть в два клика, что сегодня ре-
бенок ел на завтрак в школе или 
на обед, покупал ли он, скажем, 
булочки в буфете.  

ПРАВО 

Верховный суд 
запретил 
судьям 
нарушать тайну 
комнаты, 
где готовится 
приговор

ДЕРЖИТЕ 
СРОК 
В СЕКРЕТЕ
Владислав Куликов

Верховный суд РФ сделал су-
дьям специальное разъяснение: 
необходимо строго соблюдать 
тайну совещательной комнаты. 
Если судья нарушит правило уе-
диненных размышлений, приго-
вор, вынесенный им, должен 
быть отменен.

Строгое напоминание всем 
людям в мантии дано в свежем 
обзоре судебной практики. В 
частности, как указал Верхов-
ный суд, если судья официально 
находится в совещательной 
комнате, он не имеет права рас-
сматривать другие дела.

Поводом послужило дело не-
коего гражданина И., живущего 
в Ставропольском крае. Он был 
осужден на восемь с половиной 
лет лишения свободы за умыш-
ленное причинение тяжкого 
вреда здоровью. В пьяном со-
стоянии избил до полусмерти 
женщину.

Судья, проведя разбиратель-
ство, заслушал 5 февраля по-
следнее слово подсудимого и 
удалился в совещательную ком-
нату. Приговор был объявлен 8 
февраля. Но выяснилось, что все 
эти дни судья не размышлял над 
судьбой подсудимого, а заслу-
шивал другие дела: были прове-
дены заседания по трем гра-
жданским делам.

«Нарушение тайны совеща-
ния судей при постановлении 
приговора, выразившееся в при-
нятии во время нахождения в со-

вещательной комнате по уголов-
ному делу решений по другим де-
лам (в частности, гражданским), 
является существенным наруше-
нием уголовно-процессуального 
закона и влечет безусловную от-
мену приговора», — указал Вер-
ховный суд РФ в своем обзоре су-
дебной практики.

В данном конкретном деле 
приговор был отменен и дело 
направлено на новое рассмотре-
ние. То есть отмена приговора 
не означает, что обвиняемого 
отпускают. Его дело разберут 
еще раз — с соблюдением всех 
процедур.

Тайна совещательной комна-
ты не просто требование проце-
дуры, а фундаментальный во-
прос: решать судьбу человека 
судья должен самостоятельно, 
после глубоких размышлений, 
без чьих-либо подсказок. Ни 
одна живая душа ни словом, ни 
полсловом не вправе выбить че-
ловека в мантии из колеи раз-
мышлений.

Доказать же, что судья отвле-
кался на другие дела, сегодня 
нетрудно благодаря электрон-
ным системам. Повестка судов 
сегодня публикуется на офици-
альных сайтах, так что у защиты 
есть все возможности прове-
рить, чем занимается их судья, 
когда должен сидеть наедине со 
своими мыслями.

Любопытно, что на практике 
также были ситуации, когда су-
дья во время «часа одиноких 
размышлений» уезжал в коман-
дировку и в поезде рассказывал 
кому-то анекдоты. Дело вновь 
пришлось пересматривать. А в 
другом случае приговор был от-
менен из-за того, что судья зара-
нее поинтересовался, пришел 
ли подсудимый, который нахо-
дился на подписке о невыезде, 
на приговор. Поскольку тот не 
явился, в приговоре судья объя-
вил обвиняемого в розыск. 

Это тоже было нарушением: 
наводя заранее справки, судья 
косвенно разгласил тайну, дав 
понять, что намерен посадить 
человека.  

ТЕХНОЛОГИИ В России растет популярность умных колонок

Дому прибавят ума

Иван Черноусов

Р
ынок умных домов в 
Центральной и Вос-
точной Европе вырос 
на 6,4%, сообщает 
агентство IDC. По сло-
вам аналитика Яна 
Преносила, такой ре-
зультат стал возможен 
во многом благодаря 

России, где с каждым месяцем 
растет популярность умных ко-
лонок. В 2020 году в Европе их 
было продано 25,3 млн штук, 
рынок колонок вырос на 11,9%. 
Всего в четвертом квартале 
2020 года в Европе было отгру-
жено 41,3 млн устройств для ум-
ного дома, это на 12,2% больше, 
чем за аналогичный период 
2019 года.

Выросла популярность ум-
ных продуктов для домашнего 
наблюдения и безопасности, а 
также термостатов и освеще-
ния. Преносил уверен, что боль-
шую роль сыграла пандемия — 

потребители стали улучшать 
свои дома, что привело к повы-
шенному интересу к умным де-
вайсам.

«Рынок систем умного дома 
делится на два сегмента — ум-
ный дом для застройщика и ум-
ный дом для потребителя, — 
объясняет Дмитрий Стапран, 
директор по стратегии и опера-
ционной эффективности PwC в 
России. — Застройщиков инте-
ресуют решения, которые по-
зволят интегрировать различ-
ные устройства от самых раз-
ных производителей, которые в 
большом количестве представ-
лены на рынке. Это позволит 
им создать дополнительную 
ценность для клиентов — поку-

пателей квартир, и даже пред-
ложить им услуги по настройке 
и обслуживанию таких си-
стем».

Сейчас рынок умного дома 
для застройщика в России со-
ставляет около 400 млн строе-
ний, а для домохозяйств — около 
3 млрд, продолжает Стапран. К 
системам умного дома относят-
ся датчики дыма или протечки с 
передачей сигнала через сото-
вую связь, полноценные систе-
мы с автоматическим контр-
олем потребления тепловых и 
энергетических ресурсов, си-
стемы видеонаблюдения.

По оценке PwC, в Москве и 
Московской области этот рынок 
только зарождается и к 2025 

году достигнет 1,6 млрд рублей. 
Значительную роль на нем смо-
гут играть компании-интеграто-
ры, в том числе электросетевые 
и энергосбытовые предприятия. 
«Рынок устройств умного дома 
для домохозяйств может быть 
шире за счет охвата аудитории и 
предложения продуктов множе-
ством производителей. В Москве 
и Московской области он может 
достичь 6,5 млрд руб. к 2025 
году. Здесь, помимо застройщи-
ков и энергетиков, не послед-
нюю «скрипку» играют и OEM-
п р о и з в о д и т е л и  ( o r i g i n a l 
equipment manufacturer — ориги-
нальный производитель обору-
дования. — «РГ»)», — резюмирует 
Стапран.

В  Западной Европе после от-
рицательных показателей в пер-
вой половине 2020 года рынок 
умных домов восстановился и 
продемонстрировал стабиль-
ный рост среди потребителей, 
отмечают аналитики IDC. Од-
ним из драйверов роста рынка 

стали smart-телевизоры, кото-
рые больше всего «просели» в 
период с января по июнь 2020 
года. Сейчас почти половину 
рынка занимает категория Ви-
део/Развлечения, куда входят 
ТВ-приставки, например Google 
Chromecast  с  Google  TV и 
Amazon Fire TV Stick. На втором 
месте — умные колонки — с долей 
рынка 28%. Согласно данным 
компании «Ситилинк», всего в 
России представлено 7 брендов 
умных колонок — Яндекс, Mail, 
JBL, HARMAN KARDON, Presti-
gio, SBER, LG. Третье место за-
нимают системы безопасности 
и мониторинга, а также управ-
ления светом — 8 млн устройств.

Аналитики прогнозируют, 
что рынок умных домов в 2021 
году увеличится в два раза. IDC 
ожидает, что до 2025 года сред-
негодовой рост рынка умных до-
мов составит 15% в год и достиг-
нет почти 210 млн устройств.  

Категория Видео/Развлечения зани-
мает 48,8% рынка умных домов.А К Ц Е Н Т

Рынок умных домов в Европе вырос
во многом благодаря России

Между тем

Конечно, в теме школьного питания не все еще гладко. Последний 

громкий случай произошел в Красноярске, когда в минувшем марте бо-

лее ста школьников отравились салатом, приготовленным из несвежих 

овощей. У поставщиков продуктов по-прежнему выявляются наруше-

ния, связанные со сроками и условиями хранения продуктов, транспор-

тировкой и несоответствием по показателям качества. Но в целом тако-

го пристального внимания отрасль школьного питания не получала еще 

никогда. Уже создан Отраслевой союз развития социального питания. 

Он сможет контролировать поставщиков и операторов. В свою оче-

редь минпросвещения разработает программу обучения для специали-

стов региональных министерств и заместителей директоров школ, за-

нимающихся школьным питанием.

— Нужно сформировать программу повышения квалификации для 

участников процесса организации бесплатного питания для учащихся 

начальных школ, чтобы контролировать качество еды, — заявил первый 

заместитель министра просвещения РФ Дмитрий Глушко. — Наша 

цель — делать все, чтобы школьное питание было полезным, горячим, 

вкусным и безопасным, свести риски на нет. Мы работаем над рекомен-

дациями по правильной организации питания и опираемся на лучший 

опыт, продвигаем его.

— Читайте также: В Союзе дачников назвали плюсы 
и минусы перевода СНТ в деревни 
rg.ru/art/2067146

Лизинг каждого четвертого бака может оплатить государство.
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Даже намекнуть 
прокуратуре, что 
подсудимого поса-
дят и нужен кон-
вой, будет наруше-
нием тайны

Комплексные 
работы обойдутся 
каждому садово-
ду в 10 раз 
дешевле индиви-
дуальных

А К Ц Е Н Т

Школьники стали получать на 30 про-
центов больше овощей и фруктов
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ФЕСТИВАЛЬ День девятый

Блуждающие

Валерий Кичин

«Гипноз». Реж. Валерий Тодоровский. 
В ролях Максим Суханов, Сергей Гиро. 112 мин. 16+

Шестнадцатилетний Миша — сомнамбула, мама 
Катя не раз ловила его на заснеженных улицах боси-
ком. Папа Юра ведет сына к психотерапевту — знаме-
нитому Волкову, чей бас (Максим Суханов) не остав-
ляет сомнений в его гипнотической власти над слабы-
ми. Миша из тех, кто гипнозу не поддается, но привле-
кает внимание доктора — интересный случай! Такое 
смотришь с интересом: характеры намечены яркие и 
назревает сюжет на материале, который в нашем кино 
всерьез не трогали.

Шторм и качка начнутся потом, когда Миша влю-
бится в пациентку Волкова Полину, и возникнут гипо-
тезы, которые заставят нас сомневаться во всем, что 
только что видели, и во всех, кого встретили в этом 
фильме. Он многих поставит в тупик: и смыслы его, и 
даже жанр либо зашифрованы, либо размыты. Одним 
покажется, что это мистический триллер, другие бу-
дут искать в нем научных знаний о тайнах психики, 
для третьих это драма взросления и отчаянные поиски 
своего «я» в пере-
вернутом мире. 

Зыбкость, нео-
пределенность, ми-
ражность входят и в 
изобразительный 
строй картины: в 
этом мире всегда 
гипнотическое кру-
жение снега, а в са-
ундтреке — завора-
живающий льдистый перезвон (музыка Анны Дру-
бич). Сюжет невозможно пересказать: едва нащупа-
ешь реалистическое объяснение повороту сюжета, 
как он делает кульбит — и мы опять не знаем, во сне 
иль наяву.

А фильм сделает совсем удивительный разворот — 
выйдет в сферы криминальные: Миша на свой страх и 
риск приступит к расследованию событий, с ним слу-
чившихся то ли в реальности, то ли во сне. Валерий То-
доровский вступил на еще не опробованную почву, со-
единив свой опыт юности с отвязным полетом фанта-
зии, психологическое исследование — с шокирующи-
ми нервных зрителей жанровыми приемами. И возник 
образ живописно заснеженного, глубоко заморожен-
ного времени, где по инерции еще функционируют 
школы, университеты, науки и практики, но уже нет 
внятных понятий о верхе и низе, добре и зле. Нескон-
чаемая пурга, где все становится эфемерным, как в 
коллективном гипнозе.

Интересно? По-моему, весьма: полет в неопреде-
ленность увлекательнее повторения истин. Над тайна-
ми психологии подростка в пору самоидентификации 
давно бьются педагоги, и в симфоническом звучании 
фильма переплелись многие актуальные мелодии, из 
которых загадка всеобщего блуждания во сне — самая 
простая.

«Майя и мортограф». Реж. Валерий Переверзев. 
17 мин. 16+

Пример экспериментального фильма. Режиссер Ва-
лерий Переверзев давно увлечен поисками в области 
стиля и техники съемки, из жанров предпочитает 
гиньоль. На 8-м фестивале «Дубль дв@» с большим 
успехом прошел его фильм «Паноптикон». В новой 
картине он исследует метод «обратной перспективы». 
ВАЛЕРИЙ ПЕРЕВЕРЗЕВ: «Это таинственный метод, исполь-
зуемый в русской иконописи и невероятно работаю-
щий с подсознанием зрителя. Он редко используется 
в кинематографе, а если используется, то с примене-
нием сложного и дорогостоящего оптического обору-
дования. «Майя и мортограф» (международное назва-
ние Your Turn: Reverse Perspective) — эксперименталь-
ное кино в чистом виде. И главный эксперимент за-
ключается в интеграции декораций, построенных по 
принципу обратной перспективы, абстрактной живо-
писи и графики, ломающей привычный взгляд на уда-
ление и приближение объектов. Сюжет прост. Худо-
жественное решение сложно. Your Turn: Reverse 
Perspective — пожалуй, лучшее, что мне удалось со-
здать».

Фильм снят на английском языке и рассчитан на 
участие в международных кинофестивалях. На фести-
вале «Дубль дв@» проходит его мировая премьера.  

ЗРИТЕЛИ О ФИЛЬМАХ

«Спиридон»
Невероятно актуальный, грустный и очень лиричный 

фильм. Лаконичный показ всей нынешней жизни сквозь 

призму одной отдельно взятой судьбы. Рассказанная 

в фильме история лично для меня печально узнаваема. 

Наш Хайтинский фарфоровый завод (Иркутская обл.) по-

стигла та же самая участь. И сколько еще таких по стране... 

Операторская работа великолепна!

Татьяна Лешкевич
«Здесь жил и работал»
Чудесный фильм в духе гайдаевских комедий. Таким радост-

ным теплом из детства повеяло. Было же это все — едине-

ние это внутридворовое и общенародное. Может, надо 

больше таких фильмов, актуальных своей неактуальностью, 

и тогда проснется в нас память, и снесем мы заборы, отде-

ляющие двор от двора, дом от дома, человека от человека… 

Ох, как же хочется назад — в это солнечное, дружественное, 

непластмассовое детство. Сейчас не так хорошо жить и ра-

ботать — потому что мы разобщены.

Наталья Летаева
«Керосин»
Елена Сусанина играет так пронзительно, что поневоле за-

думаешься: как много теряет наше кино, игнорируя важней-

ший персонаж русской литературы — бабушку. Неисчерпае-

мый образ, уничтоженный нездоровой погоней за вечной 

молодостью и витальностью.

Ирма

Владимир Баршев

О
тсутствие защиты фотог-
рафий, передаваемых в 
информационную систе-

му ЕАИСТО, позволяет неслож-
ным способом их изменять. Об 
этом говорится в письме заме-
стителя начальника Госавтоин-
спекции МВД России Николая 
Шеюхина в минтранс, сообщает 
«Коммерсант». В результате тор-
говля диагностическими карта-
ми без прохождения проверки 
автомобиля, которую планиро-
валось закрыть реформой техос-
мотра, никуда не ушла. Просто 
стоимость таких карт выросла. 

Как ранее писала «Россий-
ская газета», хитрые торговцы 
изобрели несколько способов 
обходить строгий контроль. Пер-
вый вариант: автовладельцу 
предложат приехать на пункт те-
хосмотра, сделают фотографии 
автомобиля, а если у него есть 
внешние недостатки, например 
трещина на лобовом стекле в 
районе водительского дворника, 
то ее отредактируют в фотошопе. 

Второй более рискованный: 
автовладельца попросят напра-
вить фото автомобиля спереди и 
сзади. Далее — опять-таки работа 
фоторедактора. Здесь задача по-
сложнее, грубый фотошоп легко 
различим. Что же касается коор-
динат места времени съемки, то 
это самая простая подмена дан-
ных. 

Есть еще третий вариант. У 
торговца картами перед пунктом 
техосмотра есть парк наиболее 
популярных моделей автомоби-
лей. Вклеить номер в фоторедак-
торе — не проблема. Для пущей 
убедительности можно за от-
дельную плату изготовить ду-
бликат номера. 

Требования к фотографиям 
установлены приказом минтран-

са. Но, как говорится в письме 
ГИБДД, направленном в мин-
транс, «установленные требова-
ния к изображению транспор-
тных средств не предусматрива-
ют защиту загружаемых фотома-
териалов какими-либо техниче-
скими или программными сред-
ствами. Отсутствие защиты по-
зволяет загружать модифициро-
ванные файлы с фотографиче-
скими изображениями, которые 
проходят форматно-логический 
контроль и полностью соответ-
ствуют требованиям приказа 
Минтранса № 97». 

Примечательно, что решить 
эту проблему было бы довольно 
просто, воспользовавшись уже 
существующим инструментом. 
Напомним, в рамках суперсер-
виса «Помощник ОСАГО» при 
оформлении ДТП по Европрото-
колу фотофиксация тоже присут-
ствует. Но сделана она так, чтобы 
исправить или подменить фотог-
рафии было невозможно. Съем-
ка производится на смартфон в 
самом приложении «Помощник 
ОСАГО», и фото направляются в 
базу данных АИС ОСАГО с коор-
динатами места и временем 
съемки без возможности коррек-
тировки. Но этим путем не пош-
ли. В итоге торговля диагности-
ческими картами продолжается, 
что ставит вообще под сомнение 
необходимость такой реформы. 

Кстати, на этом фоне появи-
лись и откровенные мошенники. 
Они продают просто распечатан-
ную на принтере бумажку под 
названием диагностическая кар-
та. Причем вносят ее в мифиче-
скую базу данных. Доступ к сай-
ту, который выдавался за такую 
базу данных диагностических 
карт, после обращения операто-
ров в Генеральную прокуратуру 
заблокирован. 

Но появился еще один мо-
шеннический способ. Автовла-
дельцам продают диагностиче-
ские карты, оформленные зад-

ним числом. То есть до 1 марта 
этого года. Однако такие карты 
также ни в какие базы данных не 
внесены. Зато их можно предъ-
являть в бумажном виде. Ведь 
оформление карт исключитель-
но в электронном виде начало 
действовать с 1 марта. Но стра-
ховщик может не поверить бу-
мажной версии, если номера нет 
в системе ЕАИСТО, и отказаться 
продавать полис ОСАГО. Кста-
ти, проверить свою диагности-
ческую карту можно только на 
сайте Госавтоинспекции гибдд.
рф в разделе «Проверка автомо-
биля».  

Токио мутит воду
Заявление дипведомст-
ва Поднебесной призы-
вает японские власти 

учитывать точку зрения других 
государств региона при плани-
ровании подобного рода сбро-
сов. В Пекине подчеркнули, что 
Мировой океан является общим 
достоянием, поэтому решение о 
сливе туда воды с аварийной 
АЭС следует принимать колле-
гиально, в ходе консультаций с 
участием заинтересованных 
сторон. «Океан — общее достоя-
ние человечества, поэтому во-
прос сброса воды с аварийной 
АЭС — не только внутренняя 
проблема Японии», — сказано на 
официальном сайте МИД КНР.

В Южной Корее с большим 
сожалением восприняли наме-
рение японцев слить воду с ава-
рийной атомной станции в оке-
ан. В Сеуле настаивают на том, 
чтобы японцы предоставили 
полную информацию о процессе 
очистки загрязненной воды. Со-
ответствующие требования 
были переданы японскому по-
слу, которого вчера вызвали для 
беседы во внешнеполитическое 
ведомство Южной Кореи.

Против планов японского 
правительства выступают и 
сами японцы, в первую очередь 
те, чья профессия связана с мо-
рем. Так, кооперация рыболовов 
островного государства призва-
ла воздержаться от слива воды с 
АЭС «Фукусима-1» в океан. Ры-
баки опасаются, что этот шаг 
приведет к падению спроса на их 
продукцию.

Телеканал NHK опубликовал 
результаты соцопроса, из кото-
рого следует, что решение каб-
мина о направлении загрязнен-
ной воды в океан принималось 
без учета мнения местных жите-
лей. Более 61 процента респон-
дентов утверждают, что населе-
ние Японии полноценно не уча-
ствовало в обсуждении указан-
ного вопроса. В США, напротив, 
поддержали японскую инициа-
тиву. В Вашингтоне пояснили, 
что им известно о намерении 
партнеров, которые взвесили 
все «за» и «против». В Евросою-
зе отнеслись к задумке Токио 
сдержанно, без критики, заявив 
тем не менее, что ожидают от 
японцев соблюдения всех требо-
ваний безопасности и междуна-
родных норм.  

«Дубль дв@»: фильмы, дневник фестиваля, программа, 
главные новости — на сайте 
d2.rg.ru

В Сеуле настаива-
ют на том, чтобы 
японцы предоста-
вили полную 
информацию 
о процессе очистки 
загрязненной воды 

— Как получить диагностическую 
карту по новым правилам — 
узнайте на сайте
rg.ru/art/2056475

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Посольство России в США 
призвало госдеп не стесняться имени Гагарина

Учите матчасть
Диана Ковалева

Г
осдепартамент США в оче-
редной раз демонстрирует 
удивительное беспамятст-

во в том, что касается истории 
освоения космоса и, в частно-
сти, роли, которую в ней сыг-
р а л  с о в етс к и й  к о с м о н а вт 
Юрий Гагарин. Об этом заяви-
ло посольство РФ в Вашингтоне 
после того, как внешнеполити-
ческое ведомство США наме-
ренно не упомянуло ни фами-
лии Гагарина, ни СССР в своих 
сообщениях по случаю Между-
народного дня полета человека 
в космос. Все, чем ограничился 
госдеп, так это демонстративно 
немногословный пост в русско-
язычном Twitter: «В этот день 
60 лет назад первый человек 
отправился в космос». Анало-
гичное сообщение появилось и 
в Facebook.

«С бюстом космического 
первопроходца забывчивые 
коллеги могут ознакомиться в 
расположенном в Вашингтоне 

Национальном музее воздухо-
п л а в а н и я  и  а э р о н а вт и к и . 
Скульптуры Ю.А. Гагарина так-
же установлены в Кливленде, 
Колорадо-Спрингс, Нью-Йор-
ке, Хьюстоне и Чикаго. Тысячи 
американцев, включая астро-
навтов и сотрудников НАСА, 
ежегодно посещают эти мемо-
риалы, чтобы почтить память 
советского космонавта», — на-
помнили в российском посоль-
стве.

Дипмиссия также привела 
слова президента США Джона 
Кеннеди, который заявлял в 
своем послании к Никите Хру-
щеву: «Народ Соединенных 
Штатов разделяет удовлетво-
рение народа Советского Сою-
за в связи с благополучным по-
летом астронавта, представля-
ющим первое проникновение 
человека в космос.  Мы по-
здравляем Вас, а также совет-
ских ученых и инженеров, сде-
лавших это достижение воз-
можным». В посольстве выра-
зили надежду, что впредь Ва-

шингтон перестанет стеснять-
ся произносить вслух имя Гага-
рина.

Между тем в США, несмотря 
на пандемию, в очередной раз 
прошла так называемая «Ночь 
Юрия» — ежегодное празднова-
ние первого полета человека в 
космос, учрежденное 20 лет на-
зад бывшим генеральным ди-
ректором Virgin Galactic Джор-
джем Уайтсайдсом и его супру-
гой Лореттой Хидальго. В рам-
ках этого мероприятия люди 
веселятся, устраивают лекции 
и тематические вечеринки, по-
священные космосу. «Ночь 
Юрия» имеет уже международ-
ный масштаб: в этом году лек-
ции, встречи и праздники с та-
ким названием прошли более 
чем в 10 странах. Специально 
для жителей США и других го-
сударств, где сильны карантин-
ные ограничения, американ-
ские организаторы «Ночи  
Юрия» договорились о прове-
дении ряда тематических меро-
приятий в режиме онлайн.  

Прогресс «забывчивости» Америки налицо: в 1961 году журнал Time поместил Юрия Гагарина на обложку, 
«забыв» показать надпись «СССР» на его шлеме. А 60 лет спустя госдеп в записи о первом человеке в космосе 
«позабыл» фамилию Гагарина.

АВТОМОБИЛИ Реформа техосмотра не остановила 
торговлю диагностическими картами

Диагноз: фотошоп

А К Ц Е Н Т

Автовладельцам продают диагностиче-
ские карты, оформленные задним 
числом, то есть до 1 марта этого года — 
даты начала реформы техосмотра

1

Миша (Сергей Гиро) на свой страх и риск начнет расследовать 
события, которые случились то ли во сне, то ли наяву. 
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Японские эксперты уверяют, что слив воды с «Фукусимы-1» безопасен для людей и океана. Но после аварии в водах реактора остался радиоактивный тритий, его удалить технически невозможно.
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Комментарии

ЧЕМ ОПАСЕН СЛИВ ВОДЫ С ФУКУСИМЫ
Дмитрий Савельев, директор департамента 
международного сотрудничества 
Российского экологического общества:
— Речь идет о сливе так называемой тритиевой воды. Эта 

вода была использована при охлаждении реактора АЭС, и 

в ней содержится измененный водород — тритий. У него 

три протона и один электрон, он радиоактивен, опасен при 

вдыхании, поглощении с пищей и прямом контакте с ко-

жей. Сейчас на станции скопилось, по оценкам экспертов, 

более 1 млн тонн такой воды. Она и сейчас понемногу про-

сачивается в океан — корпус аварийной станции не герме-

тичен. Из-за этого в прилежащей акватории запрещен лов 

рыбы. Если же слить весь накопленный запас тритиевой 

воды в океан разом, он быстро разнесется по всему миру.

Тритий, как и обычный водород, легко проникает во все 

живые ткани. Оказавшись в океане, он тут же усваивается 

рыбой, водорослями, морепродуктами. Исследования, 

проведенные United States Environmental Protection 

Agency, показали, что, попав в организм, тритий рассеива-

ется по телу, в основном накапливаясь в мягких тканях. 

Там он вступает в реакции с кислородом, серой, азотом, 

легко проникает в протоплазму клетки. А там, как и поло-

жено радиоактивному элементу, начинает излучать бета-

волны. Кроме того, органически связанный тритий спосо-

бен внедриться в цепочку ДНК и разрушить ее. Съев начи-

ненную тритием рыбу, это же излучение получает чело-

век. Это чревато развитием онкологии, прежде всего лей-

кемии. Причем опасность трития в пищевых продуктах 

особенно высока — его реальное содержание в еде может 

превышать то, которое способны обнаружить исследова-

тели, в 4—5 раз.

Если всю тритиевую воду с Фукусимы залпом слить в оке-

ан, надо повсеместно прекратить морской промысел и 

всему населению земли начинать горстями есть таблетки 

с йодом — это будет экологическая катастрофа. Надо ис-

кать возможные альтернативы. Период полураспада у три-

тия — 13 лет. То есть по нормам МАГАТЭ вода с Фукусимы 

станет безопасной через 130 лет. Можно попытаться за-

консервировать весь ее объем на этот срок. 

Другой путь — дезактивация. Однако как это сделать с та-

ким объемом тритиевой воды, ученые пока не знают. 

И есть третий способ — сливать воду из Фукусимы понем-

ногу. Тогда за счет растворения в объеме мирового океана 

можно попытаться подобрать такой темп опорожнения 

резервуаров, чтобы концентрация оставалась на приемле-

мом уровне. Скорее всего, Япония и пойдет по этому пути. 

Но проблема все равно остается общемировой, от Страны 

восходящего солнца до берегов Северной Америки три-

тий распространится всего за несколько месяцев. Поэто-

му согласия одного Китая мало, надо включить в поиск оп-

тимального решения весь мир. С другой стороны, остав-

лять 1 млн тритиевой воды в разрушающихся зданиях 

атомной станции, расположенной в сейсмоопасном райо-

не, тоже неразумно. Если слив произойдет в результате 

природной катастрофы, разом, ситуация станет очень се-

рьезной. 

Валерий Швецов, директор Лаборатории 
нейтронной физики им. И.М. Франка:
— Уровень опасности сброса более миллиона тонн воды с 

Фукусимы в мировой океан зависит от уровня концентра-

ции в ней трития. Этот радиоактивный изотоп водорода 

представляет угрозу, только если вступит в соединение с 

биологическими структурами, например, водорослями 

или рыбой. На Семипалатинском полигоне, закрытом для 

испытаний ядерного оружия с 1989 года, и спустя более 

30 лет в некоторых местах сохраняется опасный фон 

именно по причине взаимодействия трития с растениями. 

Но для мирового океана 1,25 млн тонн воды — ничтожное 

количество, и при невысокой концентрации тритий 

просто растворится в нем. Поэтому важно еще и то, где 

будут слиты эти воды — у берегов Японии, в непосредст-

венной близости от нашего Дальнего Востока или в отда-

лении от суши.

Сергей Алихашкин, эксперт Института развития 
технологий ТЭК:
— Вопрос также еще в реальном, а не заявленном уровне 

очистки. Если от стронция, дейтерия и прочего очистить 

воду хоть как-то можно, то от трития, с существующими 

технологиями, до конца не получается. Россия в 2016 

году предложила Японии технологию по очистке, но была 

ли она внедрена и принята, неизвестно. 

С другой стороны, японцы говорят, что уровень загрязне-

ния будет в 40 раз ниже безопасного, принятого у них в 

стране, и допустим по нормам ВОЗ для питьевой воды. 

Если это так, то все должно пройти безболезненно. Тут 

еще вопрос психологии восприятия. Всегда неприятно 

осознавать, что в чистую морскую воду сбрасывают, что 

бы кто ни говорил, радиоактивные отходы. Будь они хоть 

трижды очищены.

Подготовили Алексей Дуэль, Сергей Тихонов
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В МИРЕ

РЕЛЬСЫ КРУЧЕ НЕБЕС?

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

В Национальном собрании, нижней палате француз-
ского парламента, проголосовали за отмену коротких 
авиарейсов. Если это решение поддержит сенат, то бу-
дет поставлен крест на авиасообщении между города-
ми, расстояние между которыми можно преодолеть на 
поезде за 2,5 часа. 

Если конкретно, то тем французам, что привыкли, 
допустим, добираться из Парижа до Бордо на самоле-
те, теперь придется  сменить кресло в салоне авиалай-
нера  на место в вагоне  сверхскоростного поезда TGV.  
Этот экспресс преодолевает расстояние  от столицы до 
административного центра департамента Жиронда, 
знаменитого своими винами, а это 500 километров, за 
два часа.  Идентичная картина и с десятками других 
рейсов. Причина таких ограничений заключается в 
том, что подобным образом во Франции намерены 
внести вклад в борьбу  с выбросами парниковых газов 
и климатическими изменениями. Эта мера, отметим, 
была ранее выдвинута Гражданским конвентом по 
климату, участие в котором приняли представители 
разных общественных и экологических организаций. 
Правда, там предлагалось запретить авиаперелеты по 
железнодорожным направлениям с  четырехчасовым 
порогом.  Но депутаты посчитали такую инициативу 
чрезмерной и внесли свою коррективу. В противном 
случае пришлось бы вообще ликвидировать  все рейсы 
внутри страны: ведь домчаться по рельсам из того же 
Парижа до Марселя или Тулузы, если двигаться без 
остановок, можно как раз за четыре часа.

Надо сказать, что у нынешнего запрета нашлось не-
мало противников. Ряд депутатов полагают, что эта 
мера нанесет еще один удар по авиационной отрасли, 
которая из-за пандемии  переживает тяжелые времена.  
Air France и так сократил число рейсов почти на 60 про-
центов, а его потери уже  составили 7,1 миллиарда 
евро.  Отмену рейсов подвергли критике и парламента-
рии, представляющие интересы юго-западных обла-
стей, в первую очередь Тулузы, где размещены основ-
ные мощности концерна Airbus. Они опасаются, что в 
итоге снизятся заказы на новые пассажирские самоле-
ты и это приведет к потере рабочих местх.  

ПУЛЯ ВМЕСТО РАЗРЯДА

Игорь Дунаевский

Власти американского Миннеаполиса и его пригорода 
Бруклин-Сентер (штат Миннесота) ввели комендант-
ский час из-за беспорядков, которые вспыхнули после 
гибели темнокожего Данте Райта при задержании по-
лицейскими. Ситуация в городе остается взрывоопа-
сной — активисты, вышедшие на улицы под лозунгами 
движения Black Lives Matter (BLM), проигнорировали 
ограничения и второй день подряд до глубокой ночи 
продолжали акции протеста у здания полицейского де-
партамента в Бруклин-Сентер. В городе дежурят бой-
цы Национальной гвардии и бронетехника.

Днем в понедельник демонстрации носили мирный 
характер, но с приходом темноты противостояние ак-
тивистов и полиции быстро набрало градус. После того 
как в 19.00 по местному времени вступил в силу ко-
мендантский час, а толпа из нескольких сотен человек 
отказалась разойтись, правоохранители пустили в ход 
силу и спецсредства, включая резиновые пули, слезо-
точивый газ и светошумовые гранаты. Силовикам в за-
щитном обмундировании и с деревянными дубинками 
в руках удалось разогнать протестующих только после 
полуночи. Позже активисты обвинили правоохраните-
лей в чрезмерном применении силы, но шеф полиции 
города заявил, что это было необходимо после того, 
как один из силовиков был ранен куском кирпича, бро-
шенным протестующими. Ранее активисты также за-
бросали камнями полицейский участок, разграбили 
около двух десятков близлежащих лавок.

Тем временем в полиции проводят проверку по ин-
циденту с 20-летним Данте Райтом. Он был застрелен 
патрульными в воскресенье при попытке задержания. 
По версии властей Райт не подчинялся требованиям 
патрульных и пытался сесть обратно в машину. В поли-
ции заявили, что дело в случайности: застрелившая 
его патрульная Ким Поттер якобы выхватила пистолет 
по ошибке, а на самом деле хотела применить электро-
шокер. При этом у Поттер 26-летний стаж службы в по-
лиции города.  Райт погиб всего в полутора десятков 
километров от того места, где в прошлом году полицей-
ский Дерек Шовин при задержании задушил темноко-
жего Джорджа Флойда, из-за чего Америку на несколь-
ко месяцев охватили масштабные акции протеста и по-
громы активистов BLM.  

В КИТАЕ ОШТРАФОВАЛИ 
ФАРМКОМПАНИИ 
ЗА ЗАВЫШЕНИЕ ЦЕН
Константин Волков

Власти Китая оштрафовали 19 фармацевтических ком-
паний за то, что те завышали цены на лекарства и нару-
шали нормативы бухгалтерского учета.  Злоупотребле-
ния были обнаружены в ходе проверки, проводимой по 
всей стране минфином КНР и Национальным управле-
нием безопасности здравоохранения среди 77 случай-
но выбранных фармкомпаний. На каждую фирму-на-
рушителя был наложен штраф в размере от 4500 до 
7600 долларов.

Как пояснил минфин КНР, некоторые нарушители 
вступали в сговор с продавцами, чтобы поднять доходы 
за счет увеличения цен на лекарства, другие некоррек-
тно вели бухучет, скрывая реальные цифры оборота, а 
также использовали фальшивые чеки и счета-фактуры. 
Данные штрафы, весьма незначительные с учетом ги-
гантских оборотов фармотрасли в Китае, служат, ско-
рее, напоминанием о необходимости соблюдать закон, 
поясняют регулирующие органы. Они дают понять, что 
государство, несмотря на продолжающиеся в здравоох-
ранении реформы и определенной либерализации рын-
ка, не намерено отказываться от контроля за ценами на 
лекарства и за прозрачностью бухучета.

Китай на протяжении последних лет преследует 
две цели. Речь идет о создании рыночной системы це-
нообразования на лекарства. Но при этом на рынке не 
должно появляться монополий, а новые патентован-
ные препараты должны продаваться по относительно 
доступным ценам. Национальное управление безопа-
сности здравоохранения составляет списки лекарств 
на уровне страны и отдельных регионов, затраты на 
которые подлежат возмещению из средств базового 
фонда медицинского страхования и частных страхо-
вых компаний. При этом с 2015 года государство пре-
кратило устанавливать цены на большую часть пре-
паратов.

В стране действует план «Здоровый Китай-2030», в 
рамках которого все население должно иметь доступ к 
общественному здравоохранению (сейчас доступ име-
ют более 95 процентов китайцев). Эта стратегия подра-
зумевает и появление различных систем возмещения 
расходов населения на медицину, а также создание гос-
системы мониторинга цен на лекарства.  

ГЕОПОЛИТИКА Зачем украинские патриоты вспомнили американские Patriot

Киев хочет воевать в кредит?
Петр Лихоманов

В
чера глава офиса прези-
дента Украины Андрей Ер-
мак заявил,  что  США 

должны разместить в его стра-
не зенитно-ракетные комплек-
сы Patriot (MIM-104). Хотя укра-
инcкие СМИ подали это гром-
кое заявление как часть ин-
тервью Ермака журналу Time, 
речь всего лишь о репортаже из 
недавней поездки делегации Зе-
ленского на передовую. И это 
единственная фраза главы офи-
са, сказанная, исходя из кон-
текста, «в несколько шумном и 

шатком» президентском само-
лете. «Украина держит линию 
против России не только за нас, 
но и за Запад. А где США разме-
щают свои ракеты? Ближайшие 
— в Польше. Они должны быть 
здесь», — дает журналист Тime 
слово Ермаку. И в следующем 
предложении высказанную тем 
претензию оспаривает, напо-
миная, что «эти ракеты пред-
назначены для отражения ата-
ки с воздуха и на данном этапе 
конфликта не являются прио-
ритетом для Зеленского».

При этом незамеченным 
осталось высказывание Зелен-

ского из того же репортажа, где 
он сомневается в реальности 
большой войны. «Мы не утвер-
ждаем, что будет реальная эска-
лация. Возможно, это просто ни 

в чьих интересах», — рассуждает 
Зеленский непосредственно на 
передовой. 

Так или иначе, заявление 
Ермака прозвучало громко, и 
его уже успело разобрать укра-
инское экспертное сообщест-
во. Воинственному главе офиса 
указали, что американских 
ЗРК у Польши пока нет — будут 
поставлены в 2022 году, спустя 
четыре года после подписания 
контракта, и что стоит одна ба-
тарея от 1 до 2 миллиардов дол-
ларов. При этом Украине, учи-
тывая протяженность границы 
с Россией, таких батарей нуж-
но не четыре, как Польше, а в 
десять раз больше, и, значит, 
на их покупку уйдет сразу от 
пяти до десяти военных бюд-
жетов страны. На то, что Ва-
шингтон подарит Киеву Patriot 
или продаст себе в убыток, все-
рьез не рассчитывают даже са-
мые отъявленные украинские 
патриоты. Наконец, высказаны 
большие сомнения в эффек-
тивности боевого применения 
Patriot на основе опыта ближ-
невосточных монархий. При 
этом украинские эксперты не 
брали в расчет возможные по-
литические препятствия для 

появления Patriot на террито-
рии Украины.

Но судя по всему, именно 
ради них Ермак и сделал свое 
громкое заявление. Не получив 
однозначной поддержки сило-
вому решению «проблемы Дон-
басса», официальный Киев про-
должает слать конвульсивные 
сигналы Западу — будь то прось-
бы поддержать украинские «ев-
роатлантические устремления» 
или поговорить о ЗРК Patriot, 
хоть что-нибудь, что подтвер-
дит их статус страны, «держа-
щей оборону за Запад».

Причем нужно это украин-
ским чиновникам больше для 
внутреннего использования, 
поскольку на внешнюю аудито-
рию такой ораторский прием 
перестал работать. Вот и из ре-
портажа Time, а также из анало-
гичного сюжета CNN — того са-
мого, где вместо признаков 
«российской агрессии» были 
показаны украинские танки на 
вокзале Днепропетровска, из 
самой авторской интонации 
этих журналистских материа-
лов следуют большие сомнения 
в боеспособности украинской 
армии, а значит, в перспектив-
ности и окупаемости ее поддер-
жки со стороны Запада.

В этом случае Зеленский и 
сценаристы «95-го квартала» 
явно переборщили с драматиз-
мом и давлением на жалость. 
Ведь президент, бегающий яко-
бы под снайперскими пулями в 
7—8 километрах от реальных 
окопов — а на этот факт указали 
сами украинские боевики, — вы-
глядит нелепо и вряд ли достоин 
очередного кредита.  

ПОЛИТИКА   
Два лидера 
немецких 
консерваторов 
претендуют 
на наследство 
Меркель

«ВОПРОС К» 
ОСТАЛСЯ 
БЕЗ ОТВЕТА  
Екатерина Забродина

За пять месяцев до выборов в 
бундестаг внутри правящего 
блока ХДС/ХСС обострился 
спор за наследие Ангелы Мер-
кель, покидающей осенью пост 
канцлера ФРГ. Каждая из пар-
тий поддержала своего лидера в 
качестве кандидата, который 
должен возглавить единый 
предвыборный список консер-
ваторов и в случае успеха имеет 
шансы стать преемником Мер-
кель. Но  ни глава Христианско-
демократического союза Ар-
мин Лашет, ни глава баварского 
Христианско-социального сою-
за Маркус Зедер, предложив-
ший свою кандидатуру в по-
следний момент, не хотят усту-
пать. Когда номер подписывал-
ся в печать, спор между Лаше-
том и Зедером «по вопросу К» 
(о кандидате в канцлеры) раз-
решить все еще не удалось. 

Вчера в бундестаге проходи-
ло заседание фракции ХДС/
ХСС, на котором собирался вы-
ступить Зедер, чтобы зарабо-
тать дополнительные очки сре-
ди депутатов. Позже стало из-
вестно, что к дискуссиям  — ча-
стично очным, частично вирту-
альным  —  решил присоеди-
ниться и его соперник Лашет. 
«То, что изначально рассматри-
валось как дружеское согласие 
обоих лидеров, все больше 
превращается в жесткую ду-
эль», —  констатирует Spiegel 
online. В Германии давно пого-
варивали, что 54-летний пре-

мьер Баварии вынашивает ам-
биции занять кресло канцлера, 
однако открыто он их не озву-
чивал. И только в воскресенье 
Зедер заявил, что готов выдви-
нуть свою кандидатуру наравне 
с коллегой Лашетом. Баварец 
всячески подчеркивал, что под-
чинится любому решению, ко-
торое примет ХДС как «стар-
шая» из «сестринских» партий, 
в которой состоит Меркель. Но 
едва верхушка  христианских 
демократов его отвергла и все-
таки проголосовала за Армина 
Лашета, как глава ХСС переду-
мал сдаваться и принялся тя-
нуть время. Теперь премьер Ба-
варии давит на то, что рейтинги 
у него выше, чем у премьера 
земли Северный Рейн — Вестфа-
лия Лашета.  А потому при выд-
вижении единого лидера надо 
ориентироваться на широкое 
мнение  общественности, а во-
все не на партийных функцио-
неров. «Главную роль играют 
люди», — настаивает Зедер.

Как признают наблюдатели, 
вроде бы здоровая конкурен-
ция на глазах обернулась «по-
стыдным театром», который 
очень некстати подрывает ав-
торитет консерваторов в глазах 
избирателей. Тем более что их 
главная тактическая задача 
сейчас — сплотить ряды перед 
лицом «зеленых», которые все-
рьез угрожают «выбить» ХДС/
ХСС из правительства. 

Социал-демократы, входя-
щие в правящую коалицию, 
уже назвали разлад в рядах 
ХДС и ХСС недостойным. Со-
председатель СДПГ Норберт 
Вальтер-Борьянс устыдил со-
перников, которые «разводили 
политес за столом и пинали 
друг друга под столом». По сло-
вам политика, сейчас «не время 
для личных ссор», а потому Со-
циал-демократическая партия 
Германии призывает партне-
ров как можно скорее «навести 
у себя порядок» и заняться тем, 
что по-настоящему важно для 
страны, прежде всего — борьбой 
с пандемией. Генсек СДПГ Ларс 
Клингбайль также назвал затя-
нувшиеся споры о кандидатуре 
канцлера «эгоистичными». 
«Открытая борьба за власть па-
рализует ХДС и ХСС», — при-
знал он. В том же ключе выска-
зались и в оппозиции. 

Некоторые эксперты полга-
ют, что в такой ситуации кан-
цлеру не помешало бы сказать 
свое веское слово. Но Ангела 
Меркель, которая сложила бра-
зды правления в ХДС еще не-
сколько лет назад, благоразум-
но хранит молчание и пока 
остается над схваткой.  

ДИПЛОМАТИЯ Сергей Лавров призвал Запад быстрее спасти 
договоренности по ядерной программе Ирана 

Время распада сделки

Александр Гасюк, Тегеран, 

Игорь Дунаевский 

В 
преддверии начала 
священного мусуль-
манского праздника 
Ра м а да н  м и н и с т р 
иностранных дел Рос-
сии Сергей Лавров со-
вершил визит в Иран, 
который стал конеч-
ной точкой двухднев-

ной поездки российского «ди-
пломата номер один» по Ближ-
нему Востоку (первая останов-
ка была сделана в Египте). В 
ходе состоявшихся 13 апреля в 
Тегеране переговоров с прези-
дентом Исламской Республики 
Хасаном Роухани, главой иран-
ского внешнеполитического ве-
домства Мохаммадом Джава-
дом Зарифом и председателем 
Меджлиса страны Мохаммадом 
Багером Галибафом было под-
тверждено: Москва и Тегеран 
поддерживают доверительную 
атмосферу двустороннего диа-
лога, которая подкрепляется 
совпадением позиций по ряду 
принципиальных международ-
ных вопросов. 

Информационный фон пере-
говоров в теплом весеннем Теге-
ране оказался на редкость жар-
ким: взрыв 11 апреля на атом-
ном объекте в иранском Натан-
зе, который власти страны на-
звали терактом, подлил масла в 
огонь напряженности вокруг 
переговоров о спасении сделки 
по ядерной программе Ирана.

Впрочем, по оценкам рос-
сийских дипломатов, на поведе-
нии населения пребывающей в 
полувоенных условиях послед-
ние 40 лет страны текущая эска-
лация вообще не отразилась. «В 
последнее время мы постоянно 
сталкиваемся с атаками врагов 
на нашу страну. Санкции, ди-
версии на предприятиях, сабо-
таж, убийство ученых-ядерщи-
ков… Мы к этому привыкли, 
если, конечно, можно так ска-
зать», — подтвердил «РГ» мест-
ный житель по имени Мохсен.

В таких условиях Сергей 
Лавров по итогам переговоров 
осудил «любые попытки со-
рвать важнейшие переговоры» 
по восстановлению Совместно-
го всеобъемлющего плана дей-
ствий (СВПД), призвав страны 
Запада быстрее принимать ре-
шения. Он отметил, что затяги-
вание этого процесса дает вре-
мя и играет на руку провокато-
рам, стремящимся развалить 
сделку. На совместной пресс-
конференции с иранским колле-
гой Мохаммадом Джавадом За-

рифом министр заявил, что 
«единственным путем к восста-
новлению СВПД является пол-
ное возвращение США к выпол-
нению всех тех обязательств», 
которые Вашингтон сначала 
взял на себя, а затем грубо нару-
шил, в довесок «напринимав за-
конов» с санкциями, которые 
блокировали выполнение сдел-
ки. Лавров призвал США отме-
нить «не только санкции, кото-
рые были нелегально введены 
против Ирана напрямую, но и 
все те санкции, которые введе-
ны на зарубежные компании за 
то, что они сотрудничают с Ира-
ном».

«Не думаю, что у нас есть 
много времени», — указал ми-
нистр, выразив надежду на то, 
что сделку удастся сохранить и 
страны Евросоюза «не будут 
идти на поводу у тех, кто хочет 
ее «разрушить и похоронить». 
Комментируя недавнее продле-
ние и расширение санкций ЕС 
против Ирана, Лавров заявил, 
что если это решение принято 
осознанно в разгар переговоров 

«по спасению СВПД, то это 
ошибка, которая хуже, чем пре-
ступление». По его словам, Теге-
ран готов незамедлительно на-
чать возвращение к сделке при 
условии соответствующих ша-
гов Запада.

Президент Ирана Хасан Роу-
хани со своей стороны «высоко 
оценил поддержку Москвой» 
переговоров по восстановле-
нию ядерной сделки, заявив, 
что политика США по оказанию 
«максимального давления» 
провалилась. А глава МИД Ира-
на Мохаммад Джавад Зариф, 
комментируя санкционные ре-
шения Евросоюза, назвал это 
«поддержкой самого радикаль-
ного курса США» в отношении 
Тегерана.

Накануне визита в интервью 
агентству ИРНА Лавров подчер-
кнул, что «развитие связей с 
Ираном — один из приоритетов 
внешней политики России». По-
этому одним только СВПД по-
вестка визита главы МИД Рос-

сии, конечно, не ограничилась. 
Стороны рассмотрели предла-
гаемую Москвой концепцию 
коллективной безопасности в 
Персидском заливе. Лавров под-
черкнул, что участие в таком 
диалоге должны принимать 
«все страны Персидского зали-
ва, Иран и его соседи».

На переговорах обсуждалось 
дальнейшее сотрудничество в 
разрешении различных регио-
нальных конфликтов, включая 
взаимодействие в рамках аста-
нинского формата (Россия, Тур-
ция и Иран) по урегулированию 
конфликта в Сирии. «В целях 
скорейшего урегулирования 
кризиса в этой стране договори-
лись и далее активно взаимо-
действовать в рамках астанин-
ского формата вместе с нашими 
турецкими коллегами», — сооб-
щил Лавров.  

Главы МИД России Сергей Лавров 
и Ирана Мохаммад Джавад Зариф 
подтвердили готовность совместно 
решать международные проблемы.

Эти американские ЗРК Patriot планируют развернуть в Польше, но Киев мечтает разместить их на Украине.

А К Ц Е Н Т

Президент Ирана Хасан Роухани 
«высоко оценил поддержку Москвой» 
переговоров по восстановлению 
 ядерной сделки

А К Ц Е Н Т

На то, что в США подарят Киеву Patriot 
или продадут себе в убыток, не рассчи-
тывают даже самые отъявленные укра-
инские патриоты

Меркель благора-
зумно хранит 
 молчание и пока 
остается над поли-
тической схваткой
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Справка «РГ»

СВПД был заключен в 2015 году «шестеркой» (Россия, Великобритания, 

Германия, Китай, США и Франция) и Ираном. План предусматривал сня-

тие санкций в обмен на ограничения для ядерной программы Ирана, на-

правленные на неполучение им ядерного оружия. Но в мае 2018 года 

США в одностороннем порядке вышли из сделки, одобренной Советом 

Безопасности ООН, и неоднократно ужесточали санкции против Теге-

рана. Иран, не дождавшись конкретной поддержки обещавших спасти 

сделку стран ЕС, заявил о поэтапном сокращении своих обязательств в 

рамках соглашения.
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
объяснил, как можно 
принять в наследство 
неоформленную 
недвижимость

Дом с неясной 
историей

Наталья Козлова

С весьма распространенной житейской ситуацией — 
отказом в получении наследства — разбиралась Судеб-
ная коллегия по гражданским делам Верховного суда 
РФ. Владелица дома в сельской местности, в котором 
прожила более сорока лет и которым владела, так и не 
оформила его при жизни как положено. А после ее 
смерти единственный наследник столкнулся с пробле-
мами — дом ему в наследство не отдавали. 

Как объясняют эксперты, для наших судов подоб-
ная ситуация совсем не редкость. Как правило, такие 
проблемы возникают с домами, построенными очень 
давно, документы на которые либо пропали с годами, 
либо так и остались листками «советского образца». 
Поэтому решение Верховного суда, который разобрал 
спор и встал на сторону наследника, может оказаться 
полезным многим 
гражданам.

Эта история на-
чалась под Ново-
российском. Там хо-
зяйка дома и участ-
ка не оформила 
строение при жиз-
ни. После ее смерти 
нотариус  отказал 
ее единственному 
наследнику — внуку 
— выдать свидетель-
ство о праве на на-
следство. У внука на 
руках был всего-то 
один листок — выпи-
ска из похозяйст-
венной книги, где 
собственницей 
дома была его ба-
бушка.

Внуку пришлось 
обращаться в суд. 
Но ему не повезло. 
Все местные суды 
решили, что выпи-
ска из похозяйственной книги не считается правоуста-
навливающим документом. Внук дошел до Верховного 
суда, который и объяснил, можно ли, только имея вы-
писку, доказать свое право на недвижимость.

А теперь рассмотрим ситуацию в деталях. Пожилая 
женщина была хозяйкой дома и участка в станице. При 
жизни она не озаботилась получением на дом поло-
женных документов. То, что дом и участок принадле-
жали женщине, подтверждала только похозяйственная 
книга. Она хранилась в местной администрации.

В книге выцветшими чернилами было записано, что 
«Домовладение 1963 года постройки записано в мате-
риалах сельского совета на праве личной собственно-
сти» на бабушку. Хозяйка дома умерла в 2013 году. 
Внук начал оформлять наследство, но у него ничего не 
вышло. Право бабушки на дом и участок можно было 
подтвердить только выпиской из той самой книги, ко-
торую выдала администрация сельского округа. По 
мнению нотариуса, такого документа мало для офор-
мления права на дом и участок. Но Приморский район-
ный суд Новороссийска, Краснодарский краевой суд и 
Четвертый кассационный — внуку в иске отказали.

Местные судьи посчитали, что единственный най-
денный внуком документ — выписка из похозяйствен-
ной книги — не считается правоустанавливающим до-
кументом. По записи в книге нельзя подтвердить, что 
бабушка истца являлась собственницей недвижимо-
сти. Но Верховный суд с таким выводом не согласился. 

Верховный суд напомнил коллегам, что в конце ян-
варя 1998 года в силу вступил закон о госрегистрации 
прав на недвижимость № 122-ФЗ, действовавший до 
января 2017 года. Потом ему на смену пришел закон 
№ 218. В нем есть статья, в которой сказано следую-
щее: права на недвижимость, возникшие до вступле-
ния в силу закона № 122-ФЗ о регистрации недвижи-
мости, признаются действительными при отсутствии 
их госрегистрации. Госрегистрация таких прав прово-
дится по желанию их обладателей.

Из этого следует вот что: если право на недвижи-
мость — в нашем случае на жилой дом — возникло до 
31 января 1998 года (вступление в силу закона 
№ 122-ФЗ), то момент возникновения такого права не 
связан с его госрегистрацией. Такое право признается 
юридически действительным и без нее.

Местные суды, когда рассматривали иск внука, 
именно это положение и проигнорировали. По мнению 
Верховного суда, когда этот спор рассматривали на ме-
сте, суды должны были выяснить несколько очень важ-
ных обстоятельств. Например, когда у хозяйки возни-
кло право собственности на дом, произошло ли это до 
вступления в силу закона № 122-ФЗ или после, на ка-
ком правовом основании возникло право — была ли это 
новая постройка, купля-продажа готового дома и дру-
гие детали.

Судебная коллегия по гражданским делам Верхов-
ного суда подчеркнула: местные суды никак не оцени-
ли указание в выписке на то, что дом принадлежит 
женщине на праве личной собственности. Верховный 
суд напомнил, что появившиеся еще в советское вре-
мя похозяйственные книги учитывали дома в личной 
собственности. «Выписка из похозяйственной книги 
относится к числу тех документов, на основании ко-
торых право собственности на жилой дом, являю-
щийся личной собственностью хозяйства, могло быть 
зарегистрировано в ЕГРН», — подчеркнул Верховный 
суд. Он отменил все принятые по этому делу решения 
и велел пересмотреть спор по новой с учетом своих 
разъяснений. 

ПРОЕКТ Снимать ограничения на выезд с должников будет искусственный интеллект

Невыездных отпустят раньше
Владислав Куликов

П
равительство России 
внесло в Госдуму законо-
проект, предусматрива-

ющий возможность автомати-
ческого принятия решений 
службой судебных приставов. 
Проще говоря: снимать ограни-
чения с граждан, в том числе за-
прет на выезд за границу, смо-
гут специальные компьютер-
ные программы. Разумеется — 
после уплаты долга.

Страшный сон любого от-
пускника: на границе вдруг вы-
ясняется, что ты — должник. 
И граница закрыты. Тебе оста-
ется лишь посмотреть, как 
взмывает в небо твой самолет. 
То есть он мог бы стать твоим, 

но крылья тебе обрезали. Сегод-
ня решить проблему в аэропор-
ту и тут уже улететь невозмож-
но. Только если очень повезет: 
допустим, приставы проводят 
специальную акцию во время 
больших праздников. Такие слу-
чаи бывали, и дежурные при-
ставы помогали невыездным 
стать выездными. Но все же это 
исключения.

Дело в том, что мало просто 
погасить долг. Надо, чтобы су-
дебный пристав — и не любой, а 
специально уполномоченный, — 
проверил, что долг закрыт, и вы-
нес официальное постановле-
ние. А затем документ надо на-
править в Пограничную службу 
ФСБ. Даже при идеальном рас-
кладе, когда интернет работает, 

все уполномоченные сотрудни-
ки сидят за компьютерами, а 
программы не висят, нужно ка-
кое-то время, чтобы выключить 
красный свет. 

Есть надежда, что искусст-
венный интеллект ускорит про-
цесс. У него не бывает усталости. 
Он всегда начеку. И он не уходит 
в буфет выпить кофе.

Председатель Правления Ас-
социации юристов России Вла-
димир Груздев подчеркнул, что 
законопроект автоматизирует 
процессы в службе судебных 
приставов.

«Цифровая трансформация 
системы принудительного ис-
полнения является одной из 
важнейших задач. Еще осенью 
прошлого года на портале госу-
слуг появилась возможность по-
дачи ходатайств, заявлений, 
объяснений, отводов и жалоб в 
рамках исполнительных произ-
водств», — рассказал он.

Владимир Груздев отметил, 
что обеспечена возможность 
уведомления граждан о выне-
сенных процессуальных реше-
ниях посредством Единого пор-
тала госуслуг. 

«В дальнейшем ведомство 
планирует внедрить «реестро-
вую модель» принудительного 
исполнения, которая позволит 
исключить бумажный докумен-
тооборот. В перспективе в рам-
ках данной системы многие ре-
шения будут приниматься в ав-
томатическом режиме. Напри-
мер, неуплата в срок штрафа за 
нарушение Правил дорожного 
движения приведет к автомати-
ческому возбуждению исполни-
тельного производства», — поя-
снил он.

Также в автоматическом ре-
жиме могут отменяться выне-
сенные в отношении должников 
ограничения. «В том случае, 
если появится информация о 

погашении долга, автоматиче-
ская система снимет, например, 
ограничение на выезд за грани-
цу. Предлагаемые новации по-
высят эффективность работы 
службы принудительного ис-
полнения», — резюмировал Вла-
димир Груздев.

Важно, что и принимать ре-
шение о возбуждении исполни-
тельного производства сможет 
тоже искусственный интеллект. 
Это значит, например, что неу-
плата административного штра-
фа может автоматически приво-
дить к передаче дела приставам. 
В проекте сказано, что такие ре-
шения могут приниматься в том 
числе на основании наличия в 
Государственной информацион-
ной системе о государственных 
и муниципальных платежах ин-
формации о неуплате в установ-
ленный срок денежных взыска-
ний (штрафов) за нарушение за-
конодательства РФ.

Решения будут оформляться 
как постановления Федераль-
ной службы судебных приста-
вов, подписанные усиленной 
квалифицированной электрон-
ной подписью ведомства.  

РЕШЕНИЕ 
Суд наказал 
женщину 
за самовольный 
курятник 
в подвале дома

КУРЫ 
ПОДЗЕМЕЛЬЯ
Владислав Куликов

Суд в Вологодской области при-
знал самоуправством органи-
зацию курятника в подвале 
многоквартирного дома. Хо-
зяйке грозил штраф от 100 до 
300 рублей. Но 57-летнюю жен-
щину пожалели, суд ограничил-
ся предупреждением. Несуш-
кам же, безусловно, придется 
искать другой дом.

«Как следует из материалов 
дела, Лариса Д. в подвале мно-
гоквартирного дома в Белозер-
ске обустроила курятник, в ко-
тором держала двух кур. О дан-
ном факте в отдел полиции со-
общила ее соседка, — рассказы-
вают в объединенной пресс-
службе судов Вологодской об-
ласти. — Согласно информации 
управляющей компании, реше-
ние собрания собственников 
жилья данного дома на исполь-
зование подвала в личных це-
лях, в том числе для содержа-
ния животных либо птиц, им не 
представлено».

Сотрудникам полиции жен-
щина пояснила, что действи-
тельно держит двух кур в под-
вале в своем отсеке, но — только 
зимой. Соседи ей не жалова-
лись. Порядок она соблюдает и 
убирает за курами. Пообещала 
убрать курятник. В общем, не 
запиралась, вину признала 
полностью.

Женщину привлекли к от-
ветственности по статье КоАП 
«Самоуправство». Аналогич-
ная статья, кстати, есть и в Уго-
ловном кодексе. Разница между 
ними — в нанесенном вреде. 
Если самовольные незаконные 

действия не нанесли сущест-
венного вреда гражданам или 
организациям, накажут по 
КоАП. Если же вред оказался 
существенным, заведут уголов-
ное дело.

В одном из своих обзоров су-
дебной практики, кстати, Вер-
ховный суд РФ специально поя-
снил людям в мантиях: нельзя 
заводить уголовное дело за са-
моуправные действия, не при-
чинившие существенного вре-
да. То есть каждый раз надо осо-
бо разбираться, какой вышел 
ущерб от самовольщика.

Например, несушки в подва-
ле вряд ли могли сильно навре-
дить дому своим кудахтаньем. 
Не исключено даже, что соседи 
пожаловались в полицию, бес-
покоясь скорее за куриц подзе-
мелья, чем за сохранность под-
вала. Вряд ли в самовольном ку-
рятнике было достаточно света 
и в целом условия соответство-
вали птичьим правам. Впрочем, 
в любом случае курицы не име-
ли права там находиться.

Еще одно важное разъясне-
ние Верховного суда РФ из об-
зора судебной практики: 
«Правовой режим общего иму-
щества в многоквартирном 
доме предусматривает запрет 
для лиц, в том числе собствен-
ников помещений в многок-
вартирном доме, пользоваться 
общим имуществом многок-
вартирного дома единолично 
без согласия других сособст-
венников».

«Как указано в ст. 247 ГК РФ, 
владение и пользование иму-
ществом, находящимся в доле-
вой собственности, осуществ-
ляются по соглашению всех ее 
участников, а при недостиже-
нии согласия — в порядке, уста-
навливаемом судом», пояснил 
Верховный суд страны. 

Собственникам квартир 
принадлежат на праве общей 
долевой собственности общие 
помещения дома, несущие кон-
струкции дома, механическое, 
электрическое, санитарно-тех-
ническое и иное оборудование 
за пределами квартиры. Ис-
пользовать что-то без разреше-
ния — самоуправство. 

АВТОМОБИЛИ Как доказать, что машина продана, 
если в аварию на ней попал новый владелец?

Продал машину, 
лишился прав

Владимир Баршев 

К
акие доказательства 
помогут в суде, если 
машина была прода-
на, в аварию на ней 
попал и скрылся с 
места происшествия 
новый владелец, а 
прав лишать собира-
ются старого? Как 

оказалось — никакие. Кроме ра-
порта инспектора ГИБДД, на на-
ших судей, похоже, иные аргу-
менты не влияют. И только Вер-
ховный суд восстановил спра-
ведливость и разъяснил, что 
предположения судьи — еще не 
доказательства. 

В ситуации, когда придется 
отвечать за то, чего не совер-
шал, может оказаться любой ав-
товладелец, однажды продав-
ший свой автомобиль. Если но-
вый собственник не зареги-
стрировал машину на себя, 
именно это и произойдет. Штра-
фы пойдут прежнему хозяину 
машины, и доказать, что тран-
спорт выбыл из его пользова-
ния, будет крайне сложно. 
А если новый собственник попа-
дет в аварию, то еще и отвечать 
за нее придется тому, кто к ма-
шине не имеет больше ни ма-
лейшего отношения. 

Но обо всем по порядку. 
В марте прошлого года на Лу-
бянской площади произошло 
ДТП. Автомобиль Audi стукнул 

такси и скрылся с места проис-
шествия. Инспектор ГИБДД, ко-
торому материалы дела посту-
пили на исполнение, установил 
по камерам автомобиль, просле-
дил его маршрут и даже обнару-
жил машину во дворе дома. Под 
лобовым стеклом автомобиля 
лежала бумажка с номером те-
лефона. По номеру инспектор 
установил, что телефон принад-
лежит некоему Маркину. Распе-
чатав карточку операций с води-
тельским удостоверением и све-
дения из базы паспортов, где 
были фото Маркина, инспектор 
предъявил фото таксисту, кото-
рый опознал участника ДТП. 

Далее — дело техники. В отно-
шении Маркина составлен про-
токол, дело передано в суд. На 
суде Маркин показал, что он 
еще в предыдущем году продал 
автомобиль. А так как новый 
собственник машину не поста-
вил на учет на себя, то он пре-
кратил регистрацию автомоби-
ля. Все это подтверждается до-

говором купли-продажи, а так-
же справкой из ГИБДД. Более 
того, он привел в суд покупа-
тельницу автомобиля, которая 
подтвердила его слова, указав, 
что на машине ездил ее сожи-
тель. Примечательно, что сожи-
тель также пришел в суд и также 
показал, что ездил в день ДТП на 
этой машине, был на Лубянской 
площади, но факта ДТП не заме-
тил. Только на следующий день 
обнаружил на машине повре-
ждения. 

Что касается бумажки с но-
мером телефона, то Маркин при 
продаже автомобиля просто за-
был ее убрать. Не сделали этого 
и новые хозяева. Казалось бы, 
аргументы железные, и даже 
есть тот, кто действительно на-
ходился за рулем в момент ава-
рии. Но не для мирового судьи.

Судья отклоняет показания 
свидетелей, мотивируя это тем, 
что они примерно одного возра-
ста, проживают на одной улице, 
могли быть раньше знакомы, 

хотя и утверждают обратное, а 
значит, заинтересованы в исхо-
де дела. 

А доверяет судья записям с 
камер и показаниям инспекто-
ров, и потому лишает прав Мар-
кина. Все остальные инстанции 
оставляют это решение в силе. 
И только Верховный суд посчи-
тал иначе. 

Он указал, что, несмотря на 
то что в ПТС в качестве собст-
венника указан Маркин, при на-
личии договора купли-прода-
жи, а также справки о том, что 
регистрация машины прекра-
щена, данные ПТС не могут сви-
детельствовать о том, что авто-
мобиль не выбыл из его пользо-
вания. Эти документы никакой 
судебной оценки не получили. 

Записи камер не показыва-
ют, кто находился за рулем. По-
казания инспекторов не проти-
воречат показаниям Маркина. 
Таксист на судебное заседание 
не явился и не указал, кто из 
двоих участников процесса на-
ходился за рулем. А под сделан-
ное им описание подходят оба. 

Что же касается заинтересо-
ванности свидетелей, то это 
лишь ничем не подкрепленное 
предположение судьи, которое 
не может свидетельствовать о 
виновности Маркина. Доводы 
Маркина и свидетелей ничем не 
опровергнуты. А любые сомне-
ния толкуются в пользу обвиня-
емого. Поэтому ВС отменил ре-

шения нижестоящих судов, а 
дело прекратил из-за недока-
занности обстоятельств, на ос-
новании которых вынесены ре-
шения. 

Как пояснил «РГ» адвокат 
Лев Воропаев, судебная практи-
ка длительное время держится 
на таком постулате: чтобы ста-
рому собственнику доказать то, 
что автомобиль был продан и 
нарушителем является иное 
лицо, предоставить в суд только 
договор купли-продажи будет 
недостаточно. На день наруше-
ния должна быть доказана фак-
тическая передача транспор-
тного средства новому собст-
веннику. Для этого как мини-
мум машина должна быть снята 
с регистрационного учета в 
ГИБДД с прежнего собственни-
ка. Для доказывания факта вы-
бытия из владения транспор-
тного средства необходимо, 
чтобы новый собственник при-
был в ГИБДД или суд и подтвер-
дил, что им действительно авто-
мобиль был приобретен по дан-
ному договору. А также, в идеа-
ле, показал, кто именно был за 
рулем в момент нарушения. 
Только данные обстоятельства 
могут способствовать оправда-
нию прежнего собственника. 
Но, как видно, не всегда. Или 
только уже в Верховном суде. 

Даже после продажи машины быв-
шего автовладельца могут обвинить 
в аварии, которую он не совершал.

Робот сможет отправить в полет человека, расплатившегося с долгами.

А К Ц Е Н Т

Если нарушитель, например, ПДД, 
не уплатит вовремя штраф, 
компьютерная программа автоматически 
передаст сигнал приставам

А К Ц Е Н Т

 Чтобы прежнему собственнику доказать: 
на момент аварии его автомобиль 
был продан и нарушитель — иное лицо, 
одного договора купли-продажи мало

Права на недви-
жимость, возник-
шие до 31 января 
1998 года — даты 
вступления в силу 
федерального 
закона о регистра-
ции недвижимо-
сти, признаются 
действительными 
при отсутствии их 
госрегистрации

Женщина призна-
лась, что каждую 
зиму держит 
в своей подсобке 
двух кур. Порядок 
соблюдает, 
за ними убирает. 
Однако на органи-
зацию курятника 
официального 
разрешения 
от соседей не было

Недвижимость можно получить в собственность, даже если 
имеется только выписка из похозяйственной книги.

Досье «РГ»

За год ФССП России было вынесено более 9 миллионов постановлений 

о временном ограничении выезда должников за границу. Общая сумма 

долга невыездных составила более 3,4 миллиарда.

Из-за того, что система уведомления часто не срабатывает, люди не-

редко узнают о запрете на выезд уже на границе. В случае принятия за-

кона, возможно, неприятных сюрпризов станет намного меньше. Уве-

домления будут приходить на портал госуслуг, а также по SMS.P
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СОЦЗАЩИТА Детские сады 
для инвалидов откроются 
по всему городу 

Своя бухта

Ангелина Зеленькова

Устройство тяжелобольного ребенка в сад или школу, 
как правило, для родителей в столице большая голов-
ная боль. Кто захочет возиться с малышом, который го-
ворить толком не умеет, к тому же он еще колясочник и 
питается через трубку? Центры, где таким ребятам 
рады, открывает сейчас хоспис «Дом с маяком». 

Первый дневной центр открылся еще в июле на Дол-
горуковской улице, неподалеку от станции метро «Но-
вослободская». Семьи, в которых растет ребенок с ин-
валидностью, сразу оценили его.  «К нам стали про-
ситься мальчишки и девчонки, чтобы погонять на 
электрокреслах по коридорам без ступенек и лестниц, 
чтобы провести 
время в игровой, в 
бассейне или на 
кухне вместе с дру-
гими детьми», — 
рассказала «РГ» со-
учредитель фонда 
«Дом с маяком» 
Лида Мониава.

В дневном цен-
тре для детей от-
крывается море 
возможностей. Есть 
и школа, и кулинарные занятия, и собаки-терапевты. 
Можно пройти приятную музыкальную терапию или 
посетить занятия с физическим терапевтом. 

«Неизлечимо больные дети чаще всего изолирова-
ны от общества, с другими ребятами они общаются в 
лучшем случае в соцсетях. Но те, кто находится под 
опекой хосписа, живут в разных концах города. Мно-
гим неудобно добираться до центра на Новослобод-
ской. Появилась идея открыть дневные центры по все-
му городу», — поделилась Лида Мониава.

В хосписе приняли участие в конкурсе НКО, объяв-
ленном правительством Москвы на получение бес-
платных помещений. Конкурс на те помещения, кото-
рые хотели бы получить, проиграли. Но хоспису пред-
ложили на выбор одно из оставшихся помещений с хо-
рошим ремонтом и мебелью. Выбрали расположенное 
возле станции МЦК «Коптево» на Онежской улице. Те-
перь бывшее здание центра занятости превратилось в 
яркий уголок еще одного дневного центра с уютным 
названием «Северная бухта». 

«Наш новый центр наполняется жизнью. Первое за-
нятие уже посетили десятки ребят из четырех север-
ных районов Москвы: Речной вокзал, Тушино, Медвед-
ково и Бибирево», — добавила Лида Мониава. В новом 
центре, по ее словам, планируется открыть школу по 
паллиативной помощи для родителей, проводить се-
минары для волонтеров, а еще обустроить киноклуб.  

ЗАНЯТОСТЬ Почти втрое за последний год выросла потребность 
в работниках

От водителя 
до гендиректора
Ангелина Зеленькова

С
толичный рынок труда, 
пострадавший от панде-
мии, оживает. Москвичей, 

потерявших работу, ждут в 
службе занятости, которая ста-
ла настоящим кадровым агент-
ством. Карьерные консультанты 
не только ставят на учет и помо-
гают составить резюме безра-
ботным горожанам, но и предла-
гают пройти тест на профориен-
тацию, переобучиться или по-
высить квалификацию. 

Московская служба занято-
сти активно сотрудничает с сер-
висами по поиску работы 
HeadHunter и SuperJob, собирая 
в общий банк актуальные пред-
ложения. Сейчас городу требу-
ются практически все кадры — 

от водителей до гендиректоров 
предприятий. «Соискателям 
предлагается свыше 340 тысяч 
вакансий. Для сравнения: год 
назад, в начале апреля было свы-
ше 120 тысяч предложений, а в 
декабре — 253 тысячи», — сооб-
щил «РГ» глава столичного де-
партамента труда и соцзащиты 
населения Евгений Стружак.

Больше всего вакансий — 58 
тысяч — в сфере сервисной инду-
стрии. Сотрудники нужны от-
елям, ресторанам, общепиту, са-
лонам красоты. Из-за снижения 
трудовой миграции не хватает 
работников на стройках и ЖКХ. 
Там доступно свыше 49 тысяч 
предложений. Как и до панде-
мии, много работы для специа-

листов по информационным 
технологиям. По-прежнему во-
стребованы менеджеры по рабо-
те с интернет-трафиком, про-
граммисты, инженеры по вне-
дрению новых технологий. В 
базе службы занятости более 47 
тысяч таких позиций. Причем 
спрос на них превышает предло-
жение почти в 22 раза.

Для людей без опыта работы 
и специальной подготовки поя-
вилось более 10 тысяч вакансий. 
Именно столько сотрудников 
требуется на позиции грузчи-
ков, дворников, уборщиков, 
подсобных рабочих и других 
людей без особых навыков. Для 
курьеров открыто 23 тысячи ва-
кансий, а для менеджеров он-
лайн-магазинов и операторов 
контакт-центров свыше 3 тысяч. 
На должность водителей требу-
ется более 17 тысяч человек.

На проектную или времен-
ную работу стали чаще нани-
мать самозанятых, которых в 
столице уже свыше 500 тысяч, 
отметили в департаменте труда 
и соцзащиты. Дело в налоге на 
профессиональный доход, кото-
рый для самозанятых составля-
ет от 4 до 6% вместо обычных 
13%. Там же добавили, что с кон-
ца года на треть выросло коли-
чество вакансий, предполагаю-
щих удаленный режим работы. 

В центре занятости подчер-
кнули, что около 60 процентов 
москвичей, которые ищут рабо-
ту, не хотят сидеть без дела, по-
лучая ежемесячное пособие, а 
нацелены на немедленное трудо-
устройство. Найти работу в офи-
се или «на диване» помогут в од-
ном из 56 отделов трудоустрой-
ства, расположенных в офисах 
«Мои документы», а также во 
флагманских центрах «Моя ра-
бота» и специализированном 
центре «Моя карьера».  

ЖКХ  Что делать, 
если в подвале 
вашего дома 
кто-то 
поселился? 

ЭЙ ВЫ, ТАМ, 
ВНИЗУ
Ирина Огилько

Москвич Евгений Гагарин по-
жаловался в редакцию «Рос-
сийской газеты» на то, что  в 
подвале их  дома  №14-16 по 
улице Заморенова живут  со-
трудники управляющей компа-
нии. Прислал даже  фото: в низ-
ком подвальном помещении 
стоят  кровать, холодильник, 
электроплита, на полу ковер, 
матрас, много обуви и одежды. 
А на одном из кадров запечат-
лен, очевидно, один из потенци-
альных жильцов подвала… Что 
делать с такими соседями, кому  
жаловаться, выяснил корре-
спондент «РГ».

Едем на место. Дом  — кир-
пичная пятиэтажка на четыре 
подъезда постройки  60-х годов 
прошлого века. Раньше из ее 
окон был  виден киноцентр «Со-
ловей», а теперь — стройпло-
щадка. Следит за содержанием 
дома ГБУ «Жилищник «Пре-
сненского района», без его ве-
дома и ключей в подвал не попа-
дешь. К осмотру пригласили и 
жилищную  инспекцию округа: 
подвал — техническое помеще-
ние, жить там никому не разре-
шено. Открываем железную 
дверь и видим пустое помеще-
ние. В управе района рассказа-
ли, что  жители дома обратили 
внимание на непрошенных 
жильцов несколько раньше.  Во 
время проверки действительно 
там обнаружили следы жизни. 
Как объяснила  управляющая 
компания, работники устроили 
там раздевалку, переодеваясь в 
рабочую спецодежду. Но по пер-
вому же требованию подвал 
очистили  и закрыли на замок. 

«А куда же подевались те-
перь труженики?» — поинтере-
совалась «РГ». Линар Айсин, за-
мдиректора  по эксплуатации, 
главный инженер «Жилищни-
ка»  района заверил: ни один 
иностранный сотрудник, устра-
иваясь в государственную 
управляющую компанию, не 
остается в столице без крыши 
над головой: «У нас есть для та-
ких работников специально об-
устроенный городок на Звени-
городском шоссе». Граничит он  
с Ваганьковским кладбищем, 
ТТК и вылетной магистралью. 
Территорию городка  скрывает 
высокий забор. Как мы убеди-
лись, попасть  внутрь можно 
лишь через КПП. Увидели: 
люди, которые помогают содер-
жать Москву в чистоте, и сами 
живут в обустроенных опрят-
ных корпусах. Правда, есть одно 
но:  расположение. Городок на-
ходится на окраине района, 
чтобы добраться до работы, на-
пример, на ту же улицу Заморе-
нова, его обитателям нужно 
преодолеть 3,5 км. Рабочий день 
начинается в 6:00. «Вот кое-кто 
и ищет любую возможность, 
чтобы остаться  поближе к ра-
боте, — разговорился  один из 
дворников, представившийся 
Санжарбеком. — Я бы и сам 
остался, если бы место было». 
Знает ли руководство о таких 
«ночевках», остается только га-
дать. По словам замначальника 
жилинспекции Центрального 
округа Москвы Дарьи Латыше-
вой, весь этот «отдых» в подва-
лах незаконен. «Чтобы таких 
нарушений не было, специали-
сты управляющей компании и 
управы должны регулярно об-
ходить технические помещения 
жилого фонда», — пояснила она.  
И рассказала, чем чреваты на-
рушения тем, кто их не заметит: 
руководителю управляющей 
компании грозит штраф до 100 
тыс. руб., а юридическому лицу 
— до 250 тыс. руб. Отдельно мо-
гут оштрафовать еще за исполь-
зование бытовой техники.  

ТРАНСПОРТ Как обезопасить дороги столицы от аварий 
по вине водителей каршеринга?

Лишенец за рулем
Сергей Бабкин 

А
ккаунты пользовате-
лей каршеринга мо-
гут привязать к пор-
талу госуслуг. С та-
ким предложением 
выступила  вчера на 
заседании круглого 
стола по безопасно-
сти сервиса в Мос-

гордуме представитель регио-
нального парламента в Совете 
Федерации Инна Святенко. Как 
полагают законодатели, это по-
может сделать сервис безопа-
снее. Ведь  как показала недав-
няя смертельная авария на ули-
це Орджоникидзе, за руль арен-
дного авто могут  сесть сейчас и 
водители, лишенные прав. 

Собственно, именно ДТП на 
юго-западе подтолкнуло  пред-
ставителей городской  власти   
встретиться  с операторами 
каршеринга и глубже вник-

нуть, почему оно стало возмож-
ным. Напомню, в результате 
столкновения арендной ино-
марки и такси погибли оба во-
дителя. Причиной же  аварии 
стало как раз то, что водитель 
каршеринга, уже лишенный 
прав, выехал на встречную по-
лосу. Получается,  что «бес-
правный» человек сел за руль 
фактически общественного 
транспорта.  

Представители рынка кар-
шеринга говорят, что у них до 
сих пор нет автоматического 
информирования о «лишен-
цах». Например, руководитель 
департамента Belka Car Мария 

Врублевская посетовала, что 
службе безопасности постоян-
но  приходится проверять эту 
информацию вручную. То есть 
физически вбивать запросы на 
сайты ГИБДД и судов, где есть 
информация о лишениях. Но 
всех так проверить нереально. 
Ведь количество активных 
пользователей каршеринга в 
столице превысило миллион 
человек. В итоге  если на мо-
мент регистрации у человека 
есть действующие права, а по-
том он их лишился через суд, 
об этом в каршеринге не узна-
ют с вероятностью 99,9 про-
цента. Другое дело, если бы 

операторов немедленно уве-
домляли о таких судебных ре-
шениях. Однако представители 
власти отмечают, что такое 
взаимодействие пока не пред-
усмотрено законом и регла-
ментами.  

Выход  видится в создании 
федерального закона, который 
будет регулировать сферу кар-
шеринга. «Над проектом этого 
документа работают и в Госду-
ме, и в Совете Федерации, — 
рассказала сенатор Инна Свя-
тенко. — И уже есть несколько 
предложений, которые обсу-
ждаются наиболее активно». В 
первую очередь представители 
федерального парламента счи-
тают необходимым ввести ве-
рификацию пользователей че-
рез «Госуслуги». На этот пор-
тал стекается вся информация 
от госструктур. Таким  обра-
зом,  чистота аккаунта будет 
проверяться проще.  

Однако в законе, скорее все-
го, пропишут не только права, 
но и обязанности организаций 
каршеринга. Вероятно, именно 
поэтому сами представители 
каршеринга не в восторге от 
идеи нового закона. 

«Существующих механиз-
мов достаточно, не стоит выде-
лять каршеринг в какую-то от-
дельную категорию транспор-
та», — полагает представитель 
«Ситимобил» Александр Оле-
нин. 

В свою очередь, председа-
тель Мосгордумы Алексей Ша-
пошников призвал ЦОД Д, 
ГИБДД и самих операторов офи-
циально внести свои предложе-
ния по безопасности каршерин-
га. Суть идей большинства игро-
ков рынка заключается в созда-
нии единой информационной 
системы обмена данными авто-
инспекции, операторов и, воз-
можно, судебных органов.  

А К Ц Е Н Т

Число пользователей каршеринга 
в городе превысило миллион человек

А К Ц Е Н Т

Больше всего вакансий — 58 тысяч — 
в сфере сервисной индустрии. 
Сотрудники нужны отелям, ресторанам, 
общепиту, салонам красоты

МЕДИЦИНА 

Началась 
вакцинация 
на дому

ПРИВИВКА 
ЕДЕТ
Любовь Проценко

Вчера в столице появилась воз-
можность сделать прививку 
против коронавирусной инфек-
ции, не выходя из квартиры. 
Новая услуга доступна москви-
чам, которые находятся на на-
домном обслуживании в орга-
нах социальной защиты. Таких 
жителей в столице 120 тысяч. 
Ко всем, кто готов вакциниро-
ваться, приедет выездная меди-
цинская бригада в заранее ого-
воренное время и сделает при-
вивку. Об этом сообщила за-
ммэра Москвы по вопросам со-
циального развития Анастасия 
Ракова. Она рассказала: 

«Мы постоянно расширяем 
возможности для вакцинации 
от коронавируса в городе. И вот 
сейчас экспериментально на-
чинаем вакцинацию жителей 
на дому. В первую очередь это 
коснется тех людей, которые 
получают социальное обслужи-
вание на дому и испытывают 
трудности в самостоятельном 
передвижении. Все такие жите-
ли являются подопечными соц-
работников, которые кроме по-
мощи маломобильным на дому 
с начала марта начали поквар-
тирные обходы пенсионеров, 
чтобы проинформировать их о 
возможностях вакцинации в 
столице».

Всего для вакцинации на 
дому сформировано 66 бригад 
во всех административных 
округах столицы. В каждую из 
этих бригад вошли квалифици-
рованные врачи и медсестры из 
городских поликлиник департа-
мента здравоохранения Мо-
сквы. Все бригады оснащены 
средствами индивидуальной за-
щиты и специальными фарма-
цевтическими термоконтейне-
рами, которые позволяют со-
хранить температуру внутри не 
выше -18 °С.  

Иностранные 
сотрудники 
государственных 
управляющих 
компаний живут 
в специальном 
городке

Первый дневной 
центр еще с июля 
работает 
на Долгоруковской 
улице

В Москве вчера запустили речную навигацию — стабильно теплая и солнечная погода позволила сделать это на 11 дней раньше, чем обычно. Первыми начали курсировать суда, 
которые зимовали в границах города, — это в том числе речные трамвайчики, прокатиться на которых уже смогли первые желающие. В столичном департаменте транспорта рассказали, 
что 24 апреля откроются шлюзы и в Москву сможет попасть остальной речной транспорт. А 30 апреля круизное судоходство откроется на обновленном недавно Северном речном вокзале. 
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РАКУРС Сколько 
стоят билеты 
в обновленный кинотеатр 
«Художественный» 

Ценный кадр

Сергей Жуков

Поклонники столичного кинотеатра «Художествен-
ный», который открылся после длительной реставра-
ции всего пять дней назад, озадачены ценами на биле-
ты. По мнению киноманов, визит к большому экрану 
неоправданно дорог. Доступные по карману сеансы 
идут только утром и днем, когда многие работают и 
учатся. 

В самом кинотеатре объяснили: есть три категории 
сеансов: регулярные, премьерные и спецпоказы. Для 
первых фильмы отбираются из широкого проката. Ни-
жний порог стоимости — 290 рублей утром и днем в буд-
ние дни, а верхний — 750 рублей в вечерние часы по вы-
ходным. Билеты на премьеры обойдутся дороже — на-
пример, билет на фильм «Отец», номинированный на 
премию «Оскар», оценили в 1500 рублей. Позже его 
можно будет посмотреть дешевле. Есть и фильмы, кото-
рые зрители могут увидеть только в «Художественном». 
«В апреле мы привезли в Россию боснийскую драму 
«Куда идёшь, Аида?» — ее номинировали на «Оскар» за 
лучший фильм на иностранном языке, — говорят в кино-
театре. — Билеты на нее стоят 750 рублей». Для тех, кто 
ценит приватность и комфорт, открыт камерный зал на 
21 место. Билеты там от 2000 до 6000 рублей. 

Для льготников, включая студентов и пенсионеров, 
в большой и два малых зала цены снижены до 200 ру-
блей на сеансы с понедельника по среду с 9.00 до 17.59. 

 — Текущие цены на билеты — это компромисс между 
средними ценами на билеты по Москве, стоимостью 
эксплуатации здания и желанием показывать лучшие 
фильмы в исторических интерьерах, — говорится в со-
общении официального Instagram-аккаунта «Художе-
ственного». — Да, цены изменились. Но за семь лет 
средняя стоимость билетов в кино выросла, и киноте-
атр не смог бы существовать с билетами по 50—100 ру-
блей, как это было раньше.

Ценники обновленного «Художественного» тем вре-
менем активно обсуждают в социальных сетях. Мнения 
пользователей разделились. Одни поклонники кинотеа-
тра говорят, что цены — справедливые, поскольку пока-
зы проходят в историческом кинотеатре и на современ-
ном оборудовании. Да и поход в такое место — праздник, 
считают они. Другие — ценами удивлены: многие ком-
ментарии пользователей на странице кинотеатра в 
Instagram именно об этом. Делятся своим мнением го-
рожане и в личных аккаунтах. Например, Маргарита за-
дается вопросом: кто будет ходить в кино днем, если 
студенты учатся до вечера, а трудоспособное населе-
ние работает? Да и у школьников нет льгот. Пользовате-
ли соцсетей тут же подсчитали, что семейные выход-
ные в кино выльются в кругленькую сумму.  

Спор разгорелся вокруг залов повышенной комфортности.
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Если вы обнаружили следы про-

живания людей в подвале многок-

вартирного дома, сообщите  об 

этом  в райуправу, полицию и 

Мосжилинспекцию. В последнее 

ведомство обращаться нужно че-

рез портал mos.ru, писать — не от 

анонимного лица. Анонимные жа-

лобы не являются  основанием 

для проверки и принятия админи-

стративных мер в отношении 

управляющих организаций. И
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ЭКОЛОГИЯ Фермеры 
вынуждены оформлять 
лицензии на хранение 
органических удобрений

Навоз 
и ныне там

Софья Литвинова

Небольшие фермеры вынуждены платить миллион ру-
блей за право отнести навоз из-под коровы до общей 
кучи. Он считается отходом третьего класса опасности, 
поэтому животноводческие предприятия должны офор-
млять лицензии. Но фермеры считают, что для неболь-
ших хозяйств должно быть исключение.  

Таких растрат не может позволить себе фермер из 
Коломенского района Московской области Савелий 
Крестинков. У него 100 коз, 100 овец и 10 коров. А мил-
лион он должен заплатить наравне с животноводческим 
комплексом на несколько десятков тысяч голов. Пред-
ложение разрешить обходиться без лицензий неболь-
шим хозяйствам (до 100 голов) он внес на прошлом съе-
зде фермеров. 

«Одно дело, когда тонны навозной жижи от больших 
комплексов попадают в землю. А другое — от 10 коров у 
фермерского хозяйства где-нибудь в степи. Ну какой тут 
вред для экологии? Его всю жизнь использовали как 
лучшее органическое удобрение», — соглашается прези-
дент Ассоциации крестьянских (фермерских) хозяйств 
и сельскохозяйственных кооперативов России Влади-
мир Плотников. 

Для больших хозяйств тоже неверно приравнивать 
навоз к отходам третьего класса, считает заместитель 
руководителя исполнительного комитета Националь-
ной мясной ассоциации Максим Синельников. По дан-
ным Росстата за 2018 год, доля всего сельского хозяйст-
ва России в объеме всей промышленности в выбросах в 
атмосферу загрязняющих веществ составляет 1,3% от 
общего объема. При этом, по словам эксперта, все 100% 
навоза и помета перерабатываются в ценное органиче-
ское удобрение и используется для повышения плодо-
родия почв. 

Еще в июне 2020 года минприроды выпустило поя-
снение, по которому при переработке навоза и помета 
(обезвреживании и обеззараживании) в удобрения им 
лицензия не нужна. Но на практике Росприроднадзор 

позицию минприроды во внимание не принимает и про-
должает требовать лицензию, говорит эксперт. В Рос-
природнадозре  «РГ» пояснили: раз навоз относится к 
третьему классу опасности, по закону лицензия  быть 
должна. 

Сейчас разрабатываются изменения в Закон «Об от-
ходах производства и потребления», которыми предла-
гается изъять из их перечня навоз и помет. Для них мо-
гут разработать специальное регулирование, говорит 
Синельников.

Прежде чем использовать навоз в виде удобрения, 
ему надо отлежаться. Иначе он «сожжет» растения. За 
это время в процессе разложения в атмосферу и почву 
могут поступать вредные вещества и парниковые газы. 
С другой стороны, углекислый газ «занимает важное 
место в целом ряде биологических и физиологических 
процессов», признает директор Института экологии 
НИУ ВШЭ Борис Моргунов. CO

2
 для растений как ки-

слород для человека. Не будет его — не будет урожая. 
«Тем не менее ряд исследований подтверждает, что вы-
сокие концентрации углекислого газа могут оказывать 
отрицательное влияние на продуктивность сельхоз-
культур», — отмечает эксперт. 

На животноводство в мире приходится около 14,5% 
всех выбросов парниковых газов в атмосферу, а к 2030 
году этот показатель может достигнуть 49%.  

ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Почему России не хватает своих фруктов и когда мы избавимся от «пластмассовой» импортной продукции 

Плодово-выгодные культуры
Татьяна Карабут

З
а последние пять лет про-
изводство фруктов и ягод в 
России выросло почти 

вдвое. Но этого мало, чтобы за-
крыть потребности россиян 
даже наполовину. Чтобы накор-
мить население своими фрукта-
ми, нужно сделать более до-
ступными для фермеров меры 
господдержки, найти несколько 
десятков тысяч рабочих рук и 
снизить себестоимость произ-
водства.   

По прогнозу минсельхоза, в 
этом году плодов и ягод в про-
мышленном секторе будет вы-
ращено рекордных 1,5 млн тонн 
(плюс 200 тыс. тонн к прошлому 
году). А к 2025 году сбор превы-
сит 2,2 млн тонн, рассказали 
«РГ» в ведомстве. Сейчас собст-
венных фруктов и ягод мы выра-
щиваем только чуть больше 
40% от потребности, а Доктри-
ной продовольственной безопа-
сности предусмотрен показа-
тель в 60%. Для этого разрабо-
тана «дорожная карта», ранее 
сообщал министр сельского хо-
зяйства Дмитрий Патрушев.

Государство возмещает садо-
водам часть затрат на закладку 

и уход за многолетними плодо-
выми и ягодными насаждения-
ми, предоставляет льготные ин-
вестиционные и «короткие» 
кредиты (под 1—5%), компенси-
рует прямые затраты на строи-
тельство и модернизацию пред-
приятий.

Стремительнее всего растут 
яблоневые сады — по 250 тыс. 
тонн каждый год. Пять лет назад 
у нас было только 500 тыс. тонн 
своих яблок, из которых только 
40% были хорошего качества. А 
в этом году ожидается урожай в 
1,2 млн тонн, из них на «техни-
ческое» яблоко отбраковывает-
ся лишь 20%, говорит прези-
дент Ассоциации садоводов 
России Игорь Муханин. 

Но чтобы закрыть 60% по-
требности россиян в яблоках, 
нужно выращивать чуть больше 
2 млн тонн. Если сохранить су-
ществующие меры поддержки, 
достичь этих объемов реально 
за четыре года, считает Муха-
нин. А если увеличить потребле-
ние до европейских норм (с 60 
до 100 кг), тогда потребуется 4 
млн тонн яблок. 

Своими яблоками мы можем 
не только обеспечить себя, но и 
стать одним из крупнейших эк-

спортеров, как по зерну, уверен 
Игорь Муханин. Российское 
яблоко экологические чистое. 
Обработку химией оно прохо-
дит всего 10 раз за сезон, а в Ев-
ропе — 30—35 раз. Кроме того, 
наши сады закладываются на 
новых, «неубитых» землях. У 
нас отличный чернозем и вода. 

Таких природных условий нет 
нигде, считает эксперт. 

Помимо яблок, за последние 
три года примерно в 1,5 раза вы-
рос урожай ягод, добавляет ге-
неральный директор Ягодного 
союза и агентства FruitNews 
Ирина Козий. По ее оценке, про-
изводство ягод можно увели-
чить еще в три раза за 10 лет до 
50 тыс. тонн в год, что как раз 
закроет 60% потребности. Боль-

шие перспективы есть у косточ-
ковых фруктов — слив, вишни, 
черешни, а также груш и столо-
вого винограда.

Но сейчас большая часть го-
споддержки достается круп-
ным предприятиям. Малым хо-
зяйствам получить финансо-
вую поддержку сложно.  А 

именно они могут выращивать 
фрукты и ягоды эффективнее и 
во многих развитых странах 
составляют основу отрасли са-
доводства, говорит Козий.

Кроме того, дорого обходит-
ся госрегистрация средств за-
щиты растений, есть проблемы 
с поставками качественного 
посадочного материала, вво-
зом оборудования. Также нуж-
но решить вопрос с кадрами. 

Из-за сложностей с привлече-
нием сезонных рабочих в связи 
с ограничениями , по оценке 
Игоря Муханина, в прошлом 
году несобранным осталось 
около 30% урожая.

По подсчетам Козий, сейчас 
половина потребления прихо-
дится на бананы и цитрусовые, 
которые в нашей стране не рас-
тут. Но не потому, что нам хо-
чется экзотики, а потому что 
они стоят дешево. С 2014 по 
2019 год доли бананов и цитру-
совых, почти не попавших под 
контрсанкционные ограниче-
ния, увеличивались за счет со-
кращения доли яблок и других 
более дорогих фруктов.

Чтобы «отучить» россиян 
от них, нужно не просто нара-
щивать объем производства 
своих фруктов, но снижать се-
бестоимость, а также улучшать 
качество. Сейчас около 0,9—1 
млн тонн фруктов, выращивае-
мых в России, уходит в перера-
ботку (зачастую из-за некон-
диции), а в свежем виде прода-
ется только около 750—800 
тыс. тонн. При объеме россий-
ского рынка около 6,5 млн 
тонн это пока менее 15%, под-
считывает Козий.  

РЕШЕНИЕ Из российского зерна начали делать гиалуроновую 
кислоту и биоразлагаемый пластик

Потоки патоки

Татьяна Карабут 

В 
России открываются 
экспериментальные 
заводы по выпуску 
ингредиентов для зуб-
ной пасты, гиалуро-
новой кислоты, био-
пластика из зерна. У 
нас его выращивается 
все больше. Но сейчас 

мы экспортируем его в «сыром» 
виде по одной цене, а покупаем 
его же в переработанном виде — 
витаминами или аминокислота-
ми — уже задорого. Производст-
во таких продуктов внутри 
страны позволит избавиться от 
импортозависимости, создать 
тысячи рабочих мест, зарабаты-
вать на экспорте в разы больше 
и в итоге снизить цены на про-
дукцию для потребителей.

Если экспортировать 50 млн 
тонн зерна не в «сыром», а в пе-
реработанном виде, вклад в ВВП 
может увеличиться на 100—800 
млрд рублей в зависимости от 
продукции переработки, оцени-
вает президент Российской био-
топливной ассоциации Алексей 
Аблаев.

Один из таких заводов по 
глубокой переработке зерна 
открылся летом 2019 года в Ка-
лужской области. «Биотехно-
логический комплекс Росва» 
перерабатывает пшеницу в 
глюкозно-фруктозные сиропы, 
кристаллическую глюкозу, 
крахмал, кормовые смеси, глю-
тен и сорбитол, без которого не 
обходится производство зуб-
ной пасты и жвачки. Другое 
предприятие — «Ока-Биотех» — 
пока выпустило только опыт-
ную партию гиалуроновой ки-
слоты из зерна и теперь наме-
рено строить серьезное про-
мышленное производство. 
Сейчас и сорбитол, и гиалуро-
новая кислота полностью по-
ставляются в Россию из-за ру-
бежа. Мировой объем рынка 

гиалуроновой кислоты, по раз-
ным оценкам, составляет не-
сколько сотен тонн в год. По 
оценке iMARS Group, мировое 
производство сорбитола со-
ставляет более 2,5 млн тонн. 
Российский рынок сорбитола  — 
это 400 тыс. тонн (или 35 млн 
долларов), оценивает партнер 
компании «НЭО Центр» Влади-
мир Шафоростов.

Есть более понятные проек-
ты по глубокой переработке 
зерна, которые работают не-
сколько лет, но уже частично 
или полностью избавили нас от 
импортозависимости по не-
скольким важным продуктам. 
Например, крахмальный завод 
«Гулькевичский» (Краснодар-
ский край) выпускает мальто-

декстрин (патоку). Объем рос-
сийского рынка мальтодекстри-
на сейчас составляет 34-35 млн 
долларов, подсчитывает Шафо-
ростов. 

Белгородский «Завод Пре-
миксов №1» производит неза-
менимую для животноводства 
аминокислоту лизин. Раньше 
она полностью импортирова-
лась из Китая и Европы. С осла-
блением курса рубля возить из-
за границы эту аминокислоту 
стало дорогим удовольствием. 
По данным Feedinfo, цены на ли-
зин на начало года были самы-
ми высокими за последние во-
семь лет. Российское производ-
ство в 2020 году оценивается в 
100—110  тыс. тонн (или около 

170 млн долларов), при этом 
импортные поставки по итогам 
прошлого года составили около 
50 тыс. тонн, говорит Владимир 
Шафоростов. 

Но пока мы остаемся зави-
симы от импорта многих важ-
ных компонентов, которые так-
же производятся из зерна. Сей-
час для животноводства им-
портируется 90% кормовых до-
бавок и 100% витаминов. В Рос-
сии все еще 100-процентная за-
висимость от поставок лимон-
ной кислоты (около 60 тыс. 
тонн), добавляет Владимир Ша-
форостов.

Еще несколько десятков 
проектов по глубокой перера-
ботке зерна находятся в проек-
тной стадии или заморожены. 

Либо нет рынка, либо средств. У 
нас нет ни одного завода по про-
изводству биотоплива (опять 
же из зерна). В России ему не 
пробиться. На Западе произво-
дится свое биотопливо и дейст-
вуют ввозные пошлины. Там 
обязанность добавлять 5—10% 
биотоплива была закреплена в 
законе только после долгого 
лоббирования со стороны аг-
рарных депутатов, отмечает 
Аблаев. «Делать биотопливо 
нам надо не потому, что у нас 
мало топлива, а потому, что у 
нас много зерна. Урожай посто-
янно растет, а потреблять мы 
больше внутри страны не мо-
жем. Его надо перерабатывать. 
Выгоду от производства и про-

дажи биотоплива  будут под-
учать гораздо больше людей, 
особенно в сельском хозяйстве, 
чем доходы от производсва об-
ычного топлива», — поясняет 
Аблаев. По его подсчетам, если 
в России, как в Европе, доба-
вить 5% биотоплива в бензин, 
это принесет 4 тыс. прямых вы-
сокотехнологичных рабочих 
мест, еще 20 тыс. косвенных ра-
бочих мест, 12,54 млрд рублей 
налоговых поступлений. Домо-
хозяйства получат дополни-
тельные доходы в размере 46,38 
млрд рублей, вклад в ВВП соста-
вит 66,47 млрд рублей.

Пока не производятся в Рос-
сии биопластики из зерна, хотя 
некоторые крупные нефтехи-
мические компании разработа-
ли такие проекты. С точки зре-
ния экономики они рискован-
ные — нужны большие инвести-
ции. Летом 2019 года в ОЭЗ 
«Липецк» началось строитель-
ство комплекса «Рустарк». Об-
щий объем инвестиций оцени-
вается в 63 млрд рублей. Пред-
полагается, что сначала он бу-
дет выпускать модифициро-
ванный крахмал, а на следую-
щем этапе — биопластики. 
Правда, пока для них в России 
нет рынка. Сейчас во многих 
странах вводится запрет на ис-
пользование неразлагаемых 
пластиков, говорит старший 
аналитик Центра экономиче-
ского прогнозирования Газ-
промбанка Нина Адамова. В Ев-
ропе вводится налог на углеки-
слый газ — он будет платиться 
со всех товаров, при производ-
стве которых выделяется CO

2
. 

Рано или поздно, Россия придет 
к тому же, уверены эксперты. 
Наши биопластики потребуют-
ся, но чуть позже.

В пользу переработки зерна 
говорит и сильная зависимость 
внутренних цен от мировых. 
Эта проблема стала особенно 
очевидна в последнем сезоне. 

Урожай зерновых в России в 
2020 году составил 133,5 млн 
тонн зерна, из него экспортиро-
вали 49 млн тонн. К декабрю 
прошлого года мировые цены на 
зерно достигли многолетних 
максимумов. И это отразилось 
на российских ценах.

Федеральные власти давно 
говорят о необходимости глубо-
кой переработки продукции 
АПК и не только зерна. Об этом 
президент России Владимир Пу-
тин говорил еще в 2017 году. Но, 
похоже, с введением экспор-
тных пошлин (со 2 июня по пше-
нице она станет постоянной и 
будет рассчитываться от ры-
ночной цены) бизнесу дан нед-
вусмысленный сигнал не откла-
дывать больше этот вопрос. На 
последней встрече с министром 
сельского хозяйства Дмитрием 
Патрушевым Владимир Путин 
это только подтвердил. «Нужно 
поддерживать экспорт с высо-
кой добавленной стоимостью», 
— сказал он.

Кроме традиционных про-
дуктов, уже сейчас российские 
предприятия увеличивают про-
изводство продуктов глубокой 
переработки — модифицирован-
ных крахмалов, концентратов 
растительных белков, аминоки-
слот. Экспортеры зерна уже все-
рьез задумались о том, что нуж-
но самим инвестировать в про-
изводство продукции высоких 
переделов, говорит председа-
тель правления Союза экспор-
теров зерна Эдуард Зернин. Но 
это не обязательно должны 
быть биопластик или аминоки-
слоты. Надо начать с простых 
продуктов — тех же муки и мака-
рон. По словам эксперта, сегод-
ня на российскую муку есть за-
просы даже со стороны круп-
ных ее производителей — напри-
мер, Турции. А для макарон по-
чти безразмерный рынок —стра-
ны Юго-Восточной Азии, начи-
ная с Китая.  

Российскими яблоками можно накормить весь мир, но пока их не хватает даже нам.

А К Ц Е Н Т

Если экспортировать 50 млн тонн зерна 
не в «сыром», а в переработанном виде, 
вклад в ВВП может увеличиться
на 100—800 млрд рублей

ТРУД Горожане 
заменят 
мигрантов
на сезонных 
работах 

МАХНЕМ
В ДЕРЕВНЮ
Алексей Дуэль

Горожане отправляются зараба-
тывать деньги сельским трудом. 
Спрос на рабочую силу в аграр-
но-промышленном секторе ве-
сной удвоился, зарплаты выро-
сли на 17%. Срочно требуются 
на работу люди самых разных 
специальностей: агрономы, ме-
ханизаторы, трактористы, рабо-
чие в теплицы, садовники, ово-
щеводы, агроинженеры. 

Жители Москвы и Петербурга 
хотят отправиться работать на 
поля во время посевной — их доля 
среди соискателей вакансий в аг-
рарном комплексе составляет 
27%. Такие данные «РГ» сооб-
щил представитель сервиса 
«Авито Работа». Причем все они 
могут быть востребованы — рост 
числа вакансий в отрасли по 
сравнению с прошлым годом по 
стране составляет 115%.

Прибытие до одного милли-
она мигрантов — а именно такие 
работники в основном занима-
лись сезонными сельхозрабо-
тами — ранее анонсировал пре-
зидент Федерации мигрантов 
России Вадим Коженов. Такая 
возможность появилась после 
восстановления авиасообще-
ния между Россией и Средней 
Азией с 1 апреля. Однако для 
массового возвращения ино-
странных работников необхо-
димо или увеличить частоту 
рейсов между странами или от-
крыть наземные границы. Ни 
того, ни другого пока не проис-
ходит. И замещать мигрантов 
на полевых работах приходится 
из внутренних резервов.

«Пандемия и карантин из-
менили рынок труда, однако аг-
рарная отрасль осталась одной 
из немногих сфер, где потреб-
ность в работниках не снижа-
лась весь кризисный год, — ска-
зал управляющий директор 
«Авито Работы» Артем Кум-
пель. — По-прежнему наблюда-
ется дефицит трудовых мигран-
тов, которые до 2020 года со-
ставляли большинство рабочей 
силы в производстве и сель-
ском хозяйстве. Сельхозпроиз-
водители повышают возна-
граждение для привлечения 
местных жителей, однако ситу-
ация остается напряженной».

В среднем аграрный рабочий 
будет зарабатывать по 35 тысяч 
рублей в месяц. По итогам пер-
вого квартала 2021 года в груп-
пе профессий, связанных с сель-
ским хозяйством, было 18% от 
всех вакансий. При этом и доля 
резюме оказалась тоже очень 
солидной — 16% от всех подан-
ных объявлений о поиске рабо-
ты, подсчитали в сервисе. Ак-
тивнее других стали откликать-
ся на сельские вакансии жители 
Екатеринбурга — за год число 
желающих проявить себя в кре-
стьянском труде в этом городе 
выросло на 132%. На втором 
месте — Воронеж (122%). Далее 
идут Омск (97%), Новосибирск 
(95%) и Красноярск (82%). В 
среднем по России привлека-
тельность труда в агропромыш-
ленности выросла на 42%, от-
мечают эксперты.  

— Почему успешные горожане 
становятся фермерами
rg.ru/art/2072283

А К Ц Е Н Т

Сейчас около половины всех фруктов, 
которые потребляют россияне, 
приходится на бананы и цитрусовые, а 
они в нашей стране не растут

Право отнести навоз из-под коровы до общей кучи обходится 
фермерам в один миллион рублей.
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ПРОЕКТ Ученые 
определили оптимальный 
вариант лунного модуля

Хорошо сядет

Аркадий Симонов 

Посадка модуля на Луну по программе «Артемида» 
стала в Сколтехе основной темой исследований сту-
дента магистратуры Кира Латышева. Напомним, еще в 
2017 году правительство США запустило эту програм-
му, ее цель — полет человека на южный полюс Луны в 
2024 году. Казалось бы, где Сколтех, а где «Артемида»? 

— Мне повезло учиться у таких специалистов, как 
профессор Mассачусетского технологического инсти-
тута Эдвард Кроули и профессор Сколтеха Алессандро 
Голкар, — говорит Латышев. — Они помогли мне с выбо-
ром темы и проведением исследований. Было извест-
но, что частные американские компании по заказу 
НАСА разрабатывают проекты новых многоразовых 
посадочных модулей, однако результаты исследова-
ний по понятным причинам не сообщаются. Я сразу 
решил, почему бы не попробовать. Ведь космонавтика, 
пилотируемые полеты еще в школе были моим глав-
ным увлечением. И 
в Сколтех поступил 
на факультет «Кос-
мические инженер-
ные системы». Сло-
вом, это мое. 

Напомним, если 
раньше пилотируе-
мые корабли «Апол-
лон» летали эк-
спрессом «Земля-
Луна», то по про-
грамме «Артемида» 
планируется создать промежуточную космическую 
станцию. С этой базы многоразовые модули будут до-
ставлять астронавтов на Луну, и на нее же экипажи 
вернутся после выполнения работ. Такой стационар 
намечено разместить на так называемой «почти пря-
молинейной гало-орбите», проходящей над южным 
полюсом Луны. Одним из преимуществ этой орбиты 
является ее особая стабильность в системе Земля — 
Луна, которая позволит станции расходовать меньше 
топлива на корректировку орбиты.

— Мы рассмотрели разные варианты лунных моду-
лей для экипажа из четырех астронавтов, которые про-
ведут на Луне около семи суток и вернутся на базовую 
станцию, — говорит Латышев. — В моделях «проигрыва-
лись» аппараты с одной ступенью, которая обеспечи-
вает и посадку, и взлет, с двумя, как было у «Аполло-
на», когда одна отвечает за посадку и остается на Луне, 
а на второй происходит взлет. 

Кроме этих двух возможен и вариант аппарата с 
тремя ступенями. К двум первым добавляется еще 
одна, которая отвечает за перевод аппарата с высокой 
орбиты базовой станции на низкую окололунную ор-
биту. А уже с этой низкой орбиты будет производиться 
посадка. Кроме числа ступеней ученые «играли» с раз-
ными видами топлива для каждой ступени. 

Всего на компьютере было проанализировано 39 
вариантов системы посадки человека на Луну, где глав-
ным критерием была ее стоимость. Компьютер назвал 
безоговорочного лидера — одноступенчатый модуль на 
жидком кислороде и жидком водороде. Он может мно-
го раз переносить экипаж на Луну и возвращать на 
станцию. Однако авторы подчеркивают, что это лишь 
предварительный анализ, в котором не учитываются 
такие факторы, как безопасность экипажа, вероят-
ность успеха миссии, а также риски управления проек-
том. Они будут проработаны на последующих этапах 
программы.  

ПОИСК Впервые 
полностью восстановлен 
мозг динозавра

Ума с горошину

Андрей Меркулов

Группе бразильских палеонтологов во главе с Родриго 
Мюллеру невероятно повезло. Они обнаружили исклю-
чительно хорошо сохранившийся скелет динозавра 
Buriolestes schultzi, а главное его мозг. Дело в том, что 
если состояние твердых тканей этих древних существ 
несет немало научной информации, то мягкие ткани, 
такие как мозг, обычно не сохраняются. И вот такая 
удача. Поведение динозавров — одна из самых интере-
сных и одновременно трудных научных загадок. Рекон-
струкция мозга может прояснить многие таинствен-
ные аспекты этой  проблемы. У найденного бразиль-
скими учеными динозавра возрастом примерно 233 
млн лет вся черепная коробка была сохранена. В итоге 
исследователям впервые удалось реконструировать 
мозг в полном объеме одного из самых древних дино-
завров в мире. Исследование публикует Journal of 
Anatomy. Животное не может похвастаться размерами 
своего мозга. Он весит примерно 1,5 грамма и легче го-
рошины. Его строение примитивно, похоже на мозг 
крокодила. А хорошо развитые структуры в мозжечке 
говорят о способности охотиться на движущуюся до-
бычу. Но обоняние оставляло желать лучшего. Исследо-
ватели заключили, что динозавр выслеживал свою до-
бычу не по запаху, а полагаясь на зрение.  Ученые также 
рассчитали когнитивные способности динозавра на 
основе объема мозга и веса тела. Они оказались выше, 
чем у гигантских зауроподов, таких как диплодок и 
брахиозавр, но ниже, чем у тероподных динозавров, 
линии происхождения, которая включает тираннозав-
ров, велоцирапторов и птиц. Реконструкция позволяет 
анализировать эволюцию мозга древних видов.  

Против ветра

Кстати, это произой-
дет как раз в 2040 году, 
когда ЕС по углеводоро-

дам уйдет в ноль, останется 
только «зеленая» энергетика. 
Ей придется взвалить на свои 
плечи вся эту энергетическую 
махину. Масштабы планта-
ций ветряков и солнечных па-
нелей даже трудно предста-
вить. 

АЛЕКСАНДР ЛОСЕВ: Но самое главное, 
что все это не появится из возду-
ха, ВИЭ надо срочно создавать. 
Как? И вот тут начинают выле-
зать неприятные для их сторон-
ников факты. Скажем, что поми-
мо своих традиционных задач 
нынешние «плохие» электро-
станции получат огромную до-
полнительную нагрузку  — рабо-
тать на «зеленую энергетику». 
Ведь для нее надо выпускать до-
полнительно миллионы тонн 
стали, пластмасс и углепластика, 
меди, алюминия, свинца и дру-
гих металлов. Все это «грязные» 
и очень энергоемкие производ-
ства. Значит,  «зеленый» переход 
потребует намного больше энер-
гии, чем могут дать современ-
ные энергосистемы. Как следст-
вие, значительно увеличатся вы-
бросы  углекислого газа.

Но это лишь одна сторона во-
проса. Другая — сами техноло-
гии. Ведь солнечная энергетика 
— это панели из кремния. Общая 
энергоемкость их производства 
в 1000 раз больше, чем при вы-
пуске стали. Кроме того, это 
очень «грязная» технология. 
Приведу пример, который  для 
многих станет открытием: что-
бы сделать ваш компьютер или 
планшет, в атмосферу придется 
выбросить 0,5 тонны углеки-
слого газа. 

По мнению многих специали-
стов, и электромобили, кото-
рые быстро заполняют улицы 
многих городов, при при-
стальном изучении не такие 
уж чистые. 

АЛЕКСАНДР ЛОСЕВ: На дороге он дей-
ствительно чистый, в городе по-
чти никаких вредных выбросов. 
Но за эту чистоту в одном месте 
приходится расплачиваться ог-
ромными загрязнениями в дру-
гом. Для ученых давно очевидно, 
что производство аккумулято-
ров электромобилей наносит не-
поправимый ущерб экологии 
планеты — это миллионы тонн от-
работанной породы и жидких ки-
слотных отходов, ежегодное 
уничтожение тысяч гектаров ле-
сов, дефицит воды и загрязнение 
токсичными отходами огромных 
районов в Центральной Африке, 
Латинской Америке и в Китае.

А если учесть все выбросы 
углекислого газа при производ-
стве самих электромобилей и 

их эксплуатации и сравнить эти 
цифры с самыми последними 
показателями бензинового 
авто, то окажется, что электро-
мобиль в два раза грязней обыч-
ного. Уже сейчас по планете бе-
гает около 1,2 миллиарда таких 
машин, совсем скоро будет 1,5 
миллиарда. Чтобы всю эту ар-
маду перевести на электричест-
во, необходимо почти в три раза 
увеличить мировую генерацию 
электроэнергии. И представьте, 
сколько же дополнительно в ат-
мосферу будет выброшено угле-
кислого газа. 

Таким образом, переход на 
якобы чистую «зеленую» энер-
гетику и электромобили даст 
обратный эффект: это потребу-
ет вырабатывать все больше и 
больше энергии на обычных 
ТЭС и увеличит загрязнение ат-
мосферы. 

Вам могут возразить, что 
так будет только на первых 
порах, пока придется пользо-
ваться услугами традицион-
ных источников, но по мере 
перехода на альтернативные 
они возьмут на себя все боль-
шую долю в производстве энер-
гии, а значит, минусы углево-
дородов будут уходить. 

АЛЕКСАНДР ЛОСЕВ: Так может счи-
тать тот, кто смотрит на альтер-
нативную энергетику через 
«розовые очки». Чтобы эти 
люди хоть немного представля-
ли себе реальную картину, назо-
ву еще несколько цифр. Пред-
ставьте, что вам требуется стан-
дартный железнодорожный 
рельс длиной 15 метров. Он вы-
плавляется из одной тонны ста-
ли. Так вот, чтобы его получить, 
солнечная панель должна без 
перерывов на плохую погоду ра-
ботать целый год! А на произ-
водство всего 1 кг кремния для 
этих самых панелей потребует-
ся чуть больше полугода рабо-
ты. Да, да — всего одного килог-
рамма. Аналогичная картина и 
для цемента и многих других 
строительных материалов. И 
это еще далеко не самые энерго-
затратные материалы. На вы-
пуск некоторых полимеров 
«солнцу» придется без останов-
ки работать 17 лет. 

Оценки показывают, что се-
бестоимость многих видов про-

дукции, созданной на альтерна-
тивной энергии, будет поистине 
заоблачной. Плавить сталь, де-
лать бетон, кирпич и пластик — 
это вам не лампочку в комнате 
включить.

Почему так получается? 
В чем изъяны альтернатив-
ной энергии? 

АЛЕКСАНДР ЛОСЕВ: Главный — низкая 
плотность потока энергии. По 
этому важнейшему показателю 
она во много раз уступает тра-
диционной. Но если бы это был 
только один минус «зеленой» 
энергетики. На самом деле их 
целый букет. Самый очевидный 
— нестабильность работы. По 
разным причинам, прежде все-
го погодным, солнечная энер-
гия доступна примерно 25 про-
центов времени, ветряная — 
максимум 35. Причем в зависи-
мости от погоды меняется и 
мощность самого источника. 
Вспомните, что было в Техасе, 
когда отключились все ветряки 
и началось веерное отключение 
энергии. 

Вывод: ВЭИ — это самый не-
надежный источник энергии из 
всех существующих. Значит, 
нужно создать специальную и 
дорогую инфраструктуру, что-
бы стабилизировать их работу, 
а также иметь в резерве углево-
дородные электростанции на 
100 процентов необходимой 
мощности.  Кроме того, требу-
ются аккумуляторы, чтобы со-
бирать и хранить энергию, ко-

торую можно использовать, 
когда ветер затихает или захо-
дит солнце. И никто не учитыва-
ет в расчетах утилизацию акку-
муляторов, ветряков и солнеч-
ных батарей. И наконец, по рас-
четам МЭА, альтернативная 
энергетика требует в 3—4 раза 
увеличить протяженность ли-
ний электропередач. Газовую 
ТЭС можно поставить в любом 
городском районе. А дополни-
тельная инфраструктура и ты-
сячи километров ЛЭП для «зе-
леной» энергетики  — это опять 
новые миллионы тонн стали и 
цемента и других материалов. 

Так, может, альтернативны-
ми источниками вообще не 
надо заниматься? Но такие 
программы приняты во мно-
гих странах, в том числе и в 
нашей. 

АЛЕКСАНДР ЛОСЕВ: Заниматься надо, 
но там, где они действительно 
необходимы. Прежде всего, в 
районах, где нет централизован-
ного снабжения энергией, куда 
ее доставка обходится очень до-
рого.  Например, Заполярье, от-
даленные поселки в тайге и в го-
рах и т.д. Но переводить всю 
энергетику на альтернативные 
источники, на «ветер» и «сол-
нце», значит, из XXI века вер-

нуться в Средневековье, с кото-
рым человечество навсегда рас-
прощалось в XIX веке, перейдя 
на энергию пара. Казалось, все 
это навсегда кануло в историю. 
И вот сейчас эту архаику пыта-
ются вернуть из небытия.  Еще 
недавно подобное представля-
лось просто невероятным, но 
тем не менее это происходит. 

Но у «зеленой» энергетики ог-
ромная армия сторонников. 
Вот и саммит, который на-
мерены провести американ-
цы, должен утвердить кли-
матическую повестку. Неу-
жели миллионы людей не по-
нимают, чем это грозит? 

АЛЕКСАНДР ЛОСЕВ: Кто-то не пони-
мает, так как введен в заблужде-
ние строго дозированной ин-
формацией, кто-то просто не 
желает слышать другую точку 
зрения. Что же касается специа-
листов, то они все прекрасно 
понимают. А вот тут начинают-
ся сферы интересов. 

Вся эта история про клима-
тическую повестку придумана 
Западом с одной целью -— сдер-
жать развитие конкурентов, а 
это, прежде всего, Китай, Рос-
сия, Индия и другие страны с 
сильной промышленностью и 
реальной экономикой. Сделать 
так, чтобы «золотой миллиард» 
по-прежнему правил миром и у 
него все было в «шоколаде», а 
все остальные работали на него, 
уничтожая свою природу. И за 
это еще и платили Западу «угле-
родный налог».

Объясните этот механизм с 
налогом подробнее. 

АЛЕКСАНДР ЛОСЕВ: Переход к «зеле-
ной» энергетике обойдется чело-
вечеству в фантастическую сум-
му — 68 трлн долларов за 20 лет. 
Где их взять? Прием, многократ-
но испытанный Западом, — напе-
чатать доллары. Пока у США 
есть долларовая монополия, они 

ей пользуются. А параллельно 
для тех, кто продает в страны За-
пада продукцию с «углеродным 
следом», вводят углеродный на-
лог. Скажем, Россия должна бу-
дет за право продавать свою 
сталь, газ, нефть странам Запада 
заплатить им же минимум 4—5 
миллиардов долларов в год. По 
сути, это дань на государства, ко-
торые сохранят традиционную 
промышленность. 

А если хотите уменьшить 
«след», улучшайте технологии и 
переходите на ВИЭ. На это мы 
вам готовы выдать кредит. Такая 
комбинация называется «кли-
мат в обмен на кредиты». Подоб-
ные трюки проделывались стра-
нами Запада в самых разных си-
туациях многократно, что при-
водило к полной зависимости 
тех, кто попал в эту кредитную 
ловушку. В конечном итоге эко-
номики этих стран терпели 
крах, а их правительства были 
вынуждены играть по тем пра-
вилам, которые им прописыва-
ли американские кредиторы. 

Но в мире уже накопилось дол-
гов на 280 трлн долл. Даже у 
таких, казалось бы, успеш-
ных, как США, в прошлом году 
это почти 100 процентов 
ВВП, Италии — 135, Франции 

— 115. И в этот финансовый 
пузырь предлагается зака-
чать сразу 68 триллионов. 
Как бы не лопнул? 

АЛЕКСАНДР ЛОСЕВ: Всемирный банк 
предупреждает, что впереди 
мир ждет сильнейший кризис 
именно из-за стремительно рас-
тущих долгов. За 50 лет было 4 
волны накопления долга, три за-
кончились крахом, сейчас за-
вершается четвертая и самая 
рекордная волна. В любой мо-
мент на мировую экономику 
может обрушиться настоящее 
цунами, которого еще не было в 
истории.  Миру грозит кризис 
посильней Великой депрессии 
XX века. Если нынешний миро-
вой долг увеличить еще на 68 
«климатических» триллионов 
долларов, мы до «зеленой» 
энергетики просто не доживем. 
Глобальный экономический 
кризис обрушит вся и всех. Бу-
дет уже не до переходов и не до 
солнечных панелей. 

Что же в этой ситуации нам 
делать? 

АЛЕКСАНДР ЛОСЕВ: Считаю, что ни в 
коем случаем нельзя включаться 
в климатическую истерию, а за-
нять четкую позицию, отстаивая 
национальные интересы России. 
Использовать это увлечение За-
пада в свою пользу. Вам нужна 
«зеленая» энергетика? Нужно 
огромное количество ветряков, 
солнечных панелей, многие мил-
лионы тонн очень энергоемких 
материалов с «углеродным сле-
дом»? Прекрасно! Мы сделаем 
это на экспорт и продадим вам, а 
вырученные средства пойдут на 
модернизацию российской эко-
номики. Но никакого углеродно-
го налога платить не будем. Не 
хотите, не покупайте. Думайте 
сами, на чем будете создавать 
свою «зеленую» энергетику. Где 
возьмете для этого углеводоро-
ды. Не Запад должен диктовать 
поставщикам правила игры, а, 
наоборот, те, кто выпускает 
энергоемкую продукцию. Для 
этого надо объединиться с Кита-
ем, Индией и другими произво-
дителями в соглашения подобно 
ОПЕК+. Это шанс не попасть в 
зависимость от Запада, сохра-
нить суверенитет, развивать 
свою промышленность и новые 
технологии, поднимать уровень 
жизни своих граждан. 

Но вернемся к глобальному по-
теплению. Вы утверждаете, 
что переход на ВИЭ не только 
его не остановит, а даже уско-
рит. Но бороться с потепле-
нием все равно надо. Не сидеть 
же сложа руки? 

АЛЕКСАНДР ЛОСЕВ: Конечно, бороть-
ся надо, но не разрушая создан-
ные человечеством огромные, 
очень эффективные отрасли 
экономики в угоду чьим-то пла-
нам передела мира. Словом, 
нельзя действовать по принци-
пу «до основания, а затем». 

Надо не ставить крест на 
углеводородах, а создавать со-
вершенные, чистые технологии 
их использования с максималь-
ной утилизацией СО2 и других 
вредных выбросов. Развивать и 
совершенствовать, делать пре-
дельно безопасными ядерные и 
термоядерные технологии. 
Кстати, во Франции при уча-
стии России сейчас создается 
экспериментальная термоядер-
ная установка ITER, которая 
должна впервые в истории по-
лучить абсолютно чистую энер-
гию. Это будущее человечества, 
а не возврат в Средневековье.  

Какой вариант человек выберет, 
чтобы остановить глобальное 
потепление? 

Кир Латышев: Космонавтика, пилотируемые полеты 
еще в школе были моим главным увлечением. 

А К Ц Е Н Т

Для многих станет открытием такой факт: 
чтобы сделать компьютер или планшет, 
в атмосферу придется выбросить 
0,5 тонны углекислого газа

ИСТОРИЯ 
3D-модель 
прочитала 
древнюю 
рукопись

ВИНОВНЫЕ 
НАЗВАНЫ
Сергей Деменко

Ученые НИУ ВШЭ и Института 
славяноведения РАН с помо-
щью 3D-модели прочитали и 
восстановили текст древнейше-
го памятника письменности Се-
веро-Восточной Руси — надписи 
об убийстве князя Андрея Бого-
любского, сделанной в 1175—
1176 годах на стене собора в Пе-
реславле-Залесском.  

Андрей Боголюбский — один 
из известнейших русских кня-
зей домонгольской эпохи, пра-
вивший во Владимире с 1157 по 
1174 год. Он первый из Рюрико-
вичей, кто отказался переез-
жать в Киев, а обосновался во 
Владимире, положив начало Ве-
ликому княжеству Владимир-
скому. Это изменило ход поли-
тической истории Руси, значе-
ние Киева как главного города 
начало постепенно уменьшать-
ся. При Андрее Боголюбском 
Владимирское княжество стало 
одним из самых могуществен-
ных на Руси. В его состав входи-
ли такие города, как Суздаль, 
Ростов и недавно основанная 
Москва. Однако укрепление са-
модержавной власти князя и ав-
торитарные методы правления 
настроили против него широ-
кие круги подданных. Конфликт 
вылился в заговор, в результате 
которого князь был убит 29 
июня 1174 года.

Убийству Андрея Боголюб-
ского и посвящена надпись на 
стене собора. Это список убийц, 
проклятие им и провозглаше-
ние вечной памяти убитому 
князю. Надпись серьезно повре-
ждена, что затрудняет прочте-
ние. Сделав большое количест-
во ее цифровых фотографий, ис-
следователи на компьютере по-
строили ее трехмерную модель, 
на которой удалось «подсве-
тить» поврежденные части и 
сделать более читаемыми. Это 
позволило прочесть список за-
говорщиков. Оказалось, что их 
было 12, хотя в летописях упо-
мянуты только четверо. 

Прояснились и важные дета-
ли. Например, написание через 
«ц» отчества одного из зачин-
щиков заговора, Якима — Куц-
кович, делает вероятным новго-
родское происхождение его 
отца, Кучка. Отчество другого 
заговорщика, Ефрема Моизича, 
ученые возводят к арабскому 
имени Му’изз — это мог быть по-
томок мусульманина из Волж-
ской Булгарии. Редчайшее имя 
последнего в списке убийц, 
Стырята, ученые также обнару-
жили в крупнейшей древнерус-
ской глаголической надписи, 
найденной в 2017 году при рас-
копках руин церкви Благовеще-
ния на Городище в Новгороде.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 
Космические 
хроники 
по русскому 
сценарию 

ЗНАК СЕЛЕНЫ

Елена Толина 

Финансирование научных кос-
мических проектов Федераль-
ной космической программы 
на 2016—2025 годы восстанов-
лено в прежнем объеме, сказал 
на заседании президиума РАН 
президент академии Александр 
Сергеев. По его словам, приня-
то решение о восстановлении 
финансирования на уровне 15 
млрд рублей в год, что позволит 
осуществить три миссии на 
Луну: в этом году — «Луна-25», 
в 2024 году— «Луна-26» и в 
2025 году — «Луна-27».

В ноябре 2020 года Алек-
сандр Сергеев заявлял, что объ-
ем финансирования научных 
исследований в области космо-
са в России до 2025-го будет 
урезан в пять раз — до трех мил-
лиардов рублей, — напоминает 
РИА Новости. В частности, мно-
гие эксперты опасались, что 
может пострадать российская 
лунная программа.

Как подчеркивают ученые, 
Луна сейчас стала едва ли не по-
лем для новой космической 
гонки. Первая относится к пе-
риоду с 1966 года по 1976 год, 
когда было осуществлено около 
двадцати мягких посадок на Се-
лену Спустя 45 лет наша страна 
возвращается на Луну: в октя-
бре запуск автоматической 
станции «Луна-25». И это, как 
заметил президент РАН, важ-
ный знаковый момент. Если 
первая лунная гонка была вре-
менем покорения Луны, то сей-
час время ее освоения.  

Александр Лосев: Нам надо использовать увлечение Запада «зеленой энер-
гетикой» в свою пользу.

А К Ц Е Н Т

Переход к «зеленой» энергетике обой-
дется человечеству в фантастическую 
сумму — 68 трлн долларов
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Луны,  сейчас 
время ее освоения 
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ПЕРСОНА Гражданская позиция ученого всегда дорого ему обходится

Почему Менделеев не стал 
академиком и не получил Нобелевку

Юлия Кудрина, 
доктор исторических наук

К
огда в 1880 г. произо-
шел инцидент с неиз-
бранием Д.И. Менде-
леева в академики, 
С.Ю. Витте писал пре-
зиденту академии 
К.К. Романову о Мен-
делееве как о челове-
ке, представляющем 

тип удивительного русского уче-
ного: «Будь он француз, немец, 
англичанин — он уже давно был 
бы членом высшего ученого на-
ционального учреждения. Его 
имя известно всему миру…Но я 
знаю, что всегда наступит мо-
мент, когда высшие чувства, 
высшие промыслы отодвигают 
низкие и воздается дань спра-
ведливости каждому по его за-
слугам. Но наступит ли уже этот 
момент для старика Дмитрия 
Ивановича Менделеева?» 

Из дневника К.К. Романова: 
«В заседании физико-математи-
ческого отделения академик 
Овсянников прочел Записку об 
ученых трудах профессора 
Александра Онуфриевича Кова-
левского (А.О. Ковалевский — 
известный русский ученый, 
основатель эволюционной па-
леонтологии. — Ю.К.), удалось-
таки провести Ковалевского, 
это победа. Одним русским бу-
дет больше, а там при счастии 
проведу и Менделеева». 

Прогрессивные взгляды 
Менделеева, его ярко выражен-
ный патриотизм, широта его ин-
тересов — все это повлияло на 
результаты выборов.

Инцидент, связанный с неиз-
бранием Менделеева в академи-
ки, всколыхнул весь научный 
мир. Император Александр III 
всегда интересовался делами 
академии, и в частности соста-
вом избираемых в Академию 
ученых. Он недвусмысленно да-
вал понять своему брату, прези-
денту академии великому кня-
зю К.К. Романову, что необходи-
мо как можно скорее покончить 
с засильем иностранцев.

В 1893 г. Витте назначил Мен-
делеева управляющим Главной 
палаты мер и весов Министерст-
ва финансов, учрежденной по 
инициативе ученого. Но все ста-
рания президента Академии 
наук ни к чему не привели. Вели-
кий ученый так и скончался в 
1907 г. в звании члена-корре-
спондента. Д.И. Менделеев три-
жды выдвигался и на соискание 
Нобелевской премии, однако 
русофобские круги на Западе 
всячески культивировали в на-
учных кругах Европы неприяз-
ненное отношение к великому 
русскому ученому-патриоту.

Кандидатура Менделеева 
трижды была отклонена. Не по-
следнюю роль в этом деле сыг-
рал и сам Нобель, для которого 
позиция Менделеева в отноше-
нии бакинской нефти, в прибы-
лях от эксплуатации которой он 
был прямо заинтересован, была 
для него неприемлема.

Менделеев жил в эпоху, когда 
в России шла ожесточенная поле-
мика между сторонниками раз-
личных путей развития России: 
западниками и славянофилами, 
монархистами и социалистами, 
патриотами и космополитами. 
Тема патриотизма стала одной 
из центральных, ключевых тем 
философских обобщений уче-
ного. Понятие патриотизма и 
понятие национализма ученый 
рассматривал как тождествен-
ные. Он писал: «Национализм 
во мне столь естественный, что 
никогда никаким интернацио-

нализмом его из меня не вытра-
вить».

Отвечая сторонникам либе-
рального направления, привер-
женцам антипатриотических 
настроений, Менделеев заявлял: 
«Любовь к Отечеству, или патри-
отизм, как вероятно, небезыз-
вестно читателям, некоторые из 
современных учений крайних 
индивидуалистов уже стараются 
представить в худом виде, гово-
ря, что ее пора заменить сово-
купностью общей любви ко все-
му человечеству с участием в де-
лах узкого кружка лиц, образую-
щих общину (коммуну), город 
или вообще физически обосо-
бленную группу. Такое, очевид-
но, недомысленное учение при-
писывает патриотизму многие 
худые явления общественности 
и похваляются тем, что к этому 
клонится уже всеобщее созна-
ние, а в будущем перейдет будто 
бы все человечество.

Лживость такого учения ста-
новится, на мой взгляд, ясною 
не столько со стороны одних 
важных исторических услуг 
скопления народов в крупные 
государственные единицы, вы-
зывающие само происхождение 
патриотизма, сколько со сторо-
ны того, что ни в каком будущем 
нельзя представить слияние ма-
териков и стран, уничтожение 
различий по расам, языку, веро-
ваниям, правлениям и убежде-
ниям, а различия всякого рода 
составляют главнейшую причи-
ну соревнования и прогресса, не 
упоминая уже о том, что вну-
треннее чувство ясно говорит, 
что любовь к отечеству состав-
ляет одно из возвышеннейших 
отличий общежитного состоя-
ния людей от их первоначально-
го дикого или полуживотного 
состояния».

Будучи истинным христиани-
ном, Д.И. Менделеев понимал не-
посредственную связь религии с 
патриотизмом: «Патриотизм 
может жить и будет жить лишь в 
той душе, — писал по этому пово-
ду русский философ И.А. Ильин, 
— для которой есть на земле нечто 
священное, которая живым опы-
том испытала объективность и 
безусловное достоинство этого 
священного — узнаю его в святы-
нях своего народа».

Д.И. Менделеев считал рус-
ский народ государствообразу-
ющим, называя его «реальным 
народом». Он придавал громад-
ное значение его сбережению и 
умножению его численности. 
Он писал: «Наш русский народ, 
занимая географическую сере-
дину старого материка, пред-
ставляет лучший пример наро-
да реального, народа с реальны-
ми представлениями. Это про-
является в отношениях нашего 
народа ко всем другим, в его 
уживчивости с ними, в его спо-
собности поглощать их в себе, а 
более всего в том, что вся наша 
история представляет пример 
сочетания понятий азиатских с 
европейскими». ... «Русский че-
ловек, заняв холодные, одноо-
бразные лесные и степные рав-
нины, поневоле должен быть 
прежде всего реалистом, — ведь 
иначе не проживешь в этих па-
лестинах».

Дмитрий Иванович писал о 
русском народе как о народе 
мирном: «… русский народ, взя-
тый в целом, принадлежит к чи-
слу мирнейших… Вся наша 
история это показывает; три 
четверти наших войн были за-
щитными от половцев, татар, от 
тевтонских рыцарей, поляков и 
шведов да турок, от набегов чер-
кесских, киргизских и хивин-

ских да от посягательств запад-
ных европейцев, и если мы по-
сле этих войн часто расширя-
лись, то лишь для того, чтобы 
сберегать себя от дальнейших 
покушений на наши земли… 
Лишь маленькая часть русских 
войн, вроде Суворовской в Ита-
лии и венгерской, приходится 
на долю преследования целей 
внешней политики, а затем 
остальная часть русских войн 
велась за освобождение славян-
ских наших братьев».

Историческая ломка, начав-
шаяся в 60-х гг. XIX в. с отменой 
крепостного права, сопрово-
ждалась надвигавшимися неви-
данными по размеру социаль-
ными, техническими, идейны-
ми и нравственными переворо-
тами. Это хорошо понимали 
современники. Будучи реали-
стом, Д.И. Менделеев указывал 
на то, что антиконституцион-
ные беспорядки в России могут 
возникнуть «под влиянием де-
структивных сил из-за грани-
цы, где много организованных 
сил,стремящихся, во-первых, 

приостановить явный про-
гресс, начавшийся в нашей 
стране, и, во-вторых, желаю-
щих сосредоточить все внима-
ние России на внутренних бес-
порядках, чтобы отвлечь ее 
этим путем от вмешательства 
во внешние европейские собы-
тия». 

Опираясь на огромные, со-
бранные самим ученым стати-
стические материалы, Менде-
леев произвел глубокий анализ 
социально-экономического 
развития России в порефор-
менный период. В царствова-
нии Александра III Менделеев 
видел прежде всего традицион-
ный русский путь развития 
страны. Ученый был сторонни-

ком сохранения исторического 
пути развития.  По мнению Д.И. 
Менделеева, «…все виды и фор-
мы прогресса как государст-
венных улучшений (равно как 
и ухудшений) не только мысли-
мы, но и осуществлялись как 
при монархических, так и при 
республиканских складах». 
«Выбор между ними определя-
ется всей народной историей 
не по случайным ее обстоя-
тельствам и по всей совокупно-
сти условий народа и страны… 
Единение и объективный ха-
рактер не зависит от форм об-
щественного устройства»… 
«Идеалисты и материалисты 
видят возможность перемен 
лишь в революциях, а реализм 
признает, что действительные 
перемены совершаются только 
постепенно, путем эволюцион-
ным».

Национальную идею Менде-
леев не сводил к какому-то од-
ному знанию, одной цели, а го-
ворил о целом комплексе эконо-
мических, демографических, 
социальных, духовно-патрио-

тических, оборонных, образо-
вательных, культурных задач, 
которые необходимо было ре-
шать в интересах русского на-
рода и других народов России. 
Критикуя космополитов, Мен-
делеев писал: «Все мнящие о 
себе как о спасителях нашей Ро-
дины, желающие перекроить ее 
на западный лад, очень ошиба-
ются, насильно надевая на на-
шего мужика западный кафтан, 
наши политические и экономи-
ческие верхогляды не могут ни-
как понять, что он на него не ле-
зет или что наш мужик в нем 
беспомощно болтается». Уче-
ный неоднократно подчерки-
вал, что «подражательство» и 
«идолопоклонство занятым 

идеям» обуславливают «отсут-
ствие способности уловить дей-
ствительные и простые нужды 
страны и народа и действовать в 
их интересах».

Ожесточенная борьба с либе-
ралами-западниками, высту-
павшими за внедрение ино-
странного капитала и политиче-
ского влияния в важные сферы 
жизни пореформенной России, 
могущие привести к экономиче-
ской зависимости России от за-
падных стран, коснулась и про-
мышленной сферы.  Менделеев 
указывал на необходимость хо-
зяйственной самостоятельно-
сти России, строительства же-

лезных дорог, улучшения речно-
го судоходства и освоения Се-
верного Морского пути, обосно-
вывая невыгодность экспорта 
сырья, необходимость развития 
перерабатывающей промыш-
ленности. Экономическая и фи-
нансовая политика Александра 
III опиралась, в частности, и на 
расчеты и рекомендации Д.И. 
Менделеева, который выступал 
за строгое ограничение ино-
странного капитала. Он считал, 
что иностранному капиталу 
нельзя было давать какие-либо 
права, кроме процентов.

Покровительственный ха-
рактер политики Александра III 

наиболее ярко проявился ве-
сной 1887 г. в запрещении строи-
тельства экспортного нефтепро-
вода Баку — Батуми, проект кото-
рого был выдвинут иностранны-
ми концессионерами и поддер-
живавшийся некоторыми выс-
шими сановниками России. В ре-
зультате этого бакинская нефть 
пошла не за границу, а по Кас-
пию и Волге в центрально-про-
мышленные районы России. По 
мере капиталистического разви-
тия страны нарастало непосред-
ственное государственное вме-

шательство в экономическую 
жизнь,сторонником которого 
был император Александр III. 
Развитие промышленности, по 
словам Менделеева, должно 
было создавать условие «разви-
тия общественности, числа жи-
телей, наук и потребностей».

В конце XIX века длина желез-
нодорожной сети составляла уже 
53,2 тысячи километров. Из об-
щего протяжения вновь выстро-
енных железнодорожных линий 
в 25 060 верст за счет казны было 
выстроено 10 910 верст, а за счет 
частного капитала — 14 510. За 
счет казенных вливаний строи-
лись железные дороги — Великий 
Сибирский путь и линии страте-
гического направления.

Развитие промышленности, 
освоение Сибири, строительст-
во Великой Сибирской маги-
страли дали возможность при-
ступить к осуществлению важ-
нейшей исторической задачи — 
освоению Сибири и поставить в 
практическую плоскость вопрос 
о переселении на сибирские про-
сторы русского населения. За 
1885—1904 гг. общее число пе-
реселенцев в Сибирь из евро-
пейской части России в период 
царствования императора 
Александра III и его сына импе-
ратора Николая II составляло 
около 2 миллионов человек. Од-
ним из важных факторов оценки 
итогов царствования императо-
ра Александра III Менделеев счи-
тал рост в годы его царствования 
народонаселения России. По 
мнению ученого, рост народона-
селения был детерминирующим 
фактором, определяющим исто-
рическое развитие страны. По 
данным переписи 1897 г., при-
рост населения России в 1897 г. 
составлял 15 человек в год в рас-
чете на 1000 жителей. Менделеев 
досконально, глубоко изучал 
динамику и структуру народо-
населения, статистику доходов 
и расходов городского и сель-
ского населения России и дру-
гих стран.

Капитализм, особенно аме-
риканского типа, Менделеев 
считал далеко не лучшим.  В сво-
их работах Д.И. Менделеев да-
вал рекомендации потомкам и 
делал прогнозы на будущее. Бу-
дучи оптимистом, он рисовал 
картины прекрасного будуще-
го, которое, по его мнению, ожи-
дало Россию. Важнейшим усло-
вием процветания России Мен-
делеев считал рост промышлен-
ности, рациональное использо-
вание природных ресурсов. 
Вместе с тем он неоднократно 
подчеркивал необходимость 
развития творческих сил наро-
да, распространение просвеще-
ния и науки, доступность обра-
зования для всех сословий и 
ориентацию его на практиче-
скую деятельность.

«Движение прогресса, — пи-
сал Д.И. Менделеев, — требует, 
по моему крайнему разумению, 
прежде всего признания прин-
ципиального равенства наро-
дов, без которого немыслимо 
приближение к индивидуально-
му состоянию личных «свобо-
ды, равенства и братства».

Многие из заветов Менделее-
ва остаются чрезвычайно акту-
альными для нашей современ-
ной жизни. 

Этот портрет Менделеева работы 
Репина — в приемной президента 
РАН, второй — в Третьяковке.

А К Ц Е Н Т

Все мнящие о себе как о спасителях 
нашей Родины, желающие перекроить 
ее на западный лад, очень ошибаются, 
насильно надевая на нашего мужика 
западный кафтан...  он на него не лезет... 

А К Ц Е Н Т

Будь он француз, немец, англичанин — 
он уже давно был бы членом высшего 
ученого национального учреждения. 
Его имя известно всему миру…

В редакционной почте появилась статья доктора историче-
ских наук Юлии Викторовны Кудриной, посвя щенная 
Дмитрию Ивановичу Менделееву. Мы с сожалением вздох-
нули: а где информационный повод для публикации 
--150-летний юбилей со дня создания знаменитым русским 
ученым периодической таблицы элементов уже прошел… 
Почему он так и не был избран академиком, знают все умни-
ки и умницы: даже в приемной президента РАН висит пор-
трет Менделеева кисти Репина как вечное покаяние…

Но ведь Менделеев был не просто химиком — ученым-
энциклопедистом, нефтяником и воздухоплавателем, а, что 
немаловажно, социологом и философом, мыслителем, для 
которого его время — всегда акту ально. 

Менделеев жил в эпоху, когда в России шла ожесточенная 
полемика между сторонниками различных путей развития 
России: западниками и славянофилами, монархистами и 
социалистами, патриотами и космополитами. Вот почему мы 
решились предложить читателям «РГ» этот труд: подумать 
вместе.

Ядвига Юферова
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А что об этом  думают наши академики? 

Алексей Хохлов, вице-президент РАН 
Алексей Ремович, ситуация с Дмитрием Ивановичем — неприят-
ная страница в истории Российской академии наук. Хотя и сейчас 
после каждых выборов в академию звучат голоса, что не тех вы-
брали. Называют имена якобы более достойных. А может, чтобы 
подобные ситуации не повторялись, во время очередных выборов 
выносить в зал голосования написанный Репиным портрет Менде-
леева, который находится в приемной президента РАН. Чтобы на-
поминал об этой давней истории. Может, академики задумаются 
и отдадут свой голос за самого достойного? Проголосуют, что на-
зывается, по гамбургскому счету?

АЛЕКСЕЙ ХОХЛОВ: Вопрос слишком серьезный, я не стал бы пользоваться 

такими экстравагантными приемами. Понимаете, тайное голосование 

на выборах в академию — это важнейшая демократическая процедура, 

которая во все времена была одним из правил жизни науки. Бывают 

ошибки? Несомненно. Каждый голосует в соответствии со своим пред-

ставлением, что является оптимальным для академии. Случается, что иг-

рают роль и какие-то сугубо личностные моменты. Скажем, у кандидата 

такой тяжелый характер, что волей-волей многие голосуют против. То 

есть это просто способ выразить свое к нему отношение. Словом, это 

голосование со всеми его плюсами и минусами.

Конечно, наверняка многие могут вспомнить имена тех, кого, по их 

мнению, незаслуженно обошли. Я, например, могу назвать физика 

В.С. Летохова или одного из выдающихся математиков XX века 

И.М. Гельфанда, которого выбрали, когда уже было совсем неприлич-

но не выбирать. Что касается конкретной ситуации с Дмитрием Ива-

новичем Менделеевым, то все же ее надо оценивать не из XXI, а из 

XIX века. Прежде всего нельзя отождествлять нынешнюю РАН и Импе-

раторскую академию, которая находилась в Санкт-Петербурге. Это 

был, по сути, научный институт, он котировался тогда так же, как веду-

щие университеты. Позиция профессора университета была столь же 

престижной, как позиция руководителя научной лаборатории Импе-

раторской академии наук. То есть академика. Кстати, Менделеев был 

профессором Санкт-Петербургского университета. Кроме того, наря-

ду с академией в России были очень сильные научные школы в Мо-

сковском университете, Харьковском университете, Казанском уни-

верситете, Нижегородском университете. И тогда не было единой на-

учной организации, куда выбирали ученых из разных городов. Члена-

ми Императорской академии могли стать только те ученые, которые 

работали в Санкт-Петербурге.

К сожалению, Дмитрий Иванович не был удостоен Нобелевской пре-

мии. Но и здесь надо учесть специфику того времени. По завещанию 

Нобеля премию, которую в первый раз вручали в 1901 году, присуждали 

за исследования последнего времени, а работы Менделеева относятся 

к концу 60-х годов XIX века. Потом это требование стало менее жест-

ким. Имя нашего ученого вновь было в списке кандидатов, и он считал-

ся одним из наиболее вероятных лауреатов, но судьба распорядилась 

иначе. В январе 1907 года Дмитрий Иванович простудился и внезапно 

ушел из жизни.

Время расставило все по своим местам, имя Дмитрия Ивановича на-

всегда вписано в мировую науку. По инициативе РАН в 2019 году весь 

мир отмечал 150-летие Периодической таблицы химических элемен-

тов. Признано, что это открытие нашего соотечественника является 

одним из выдающихся достижений человеческого разума, что называ-

ется, на все времена. Учреждена Международная премия ЮНЕСКО-

России им. Д.И. Менделеева за достижения в области фундаменталь-

ных наук.

Подготовил Юрий Медведев

Таблице химических элементов — 152 года.
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ОБЩЕСТВО У мусульман 
начался месяц Рамадан

Время поста 

Владимир Емельяненко 

Рамадан, или пост начинается у мусульман страны. Свя-
щенным Рамадан считается потому, что по преданию 
пророк Мухаммед в этот месяц получил первые стихи 
Корана. С 13 апреля по 12 мая верующие будут ограни-
чивать себя в еде и воде от рассвета до заката. 

— Дни Рамадана — не только воздержание от еды и пи-
тья, — говорит первый заместитель председателя Сове-
та муфтиев России Рушан Аббясов. — Это полное посвя-
щение себя Всевышнему. В пост верующие стараются 
так духовно зарядиться, чтобы этого заряда хватило на 
весь год. 

Прошлый, 2020 год мусульмане из-за пандемии ко-
ронавируса постились дома. В 2021 году послаблений 
немного, но теперь ограниченному числу людей можно 
собираться в мечетях, проводить молитвы и ифтары — 
вечерний прием пищи с гостями, нуждающимися и все-
ми, кто готов разделить трапезу, когда мусульманин по-
нимает, какие щедрые блага дал ему Всевышний. 

Первые молитвы прошли в ночь с 12 на 13 апреля. 
Требования Роспотребнадзора соблюдены — в мечетях 
все были в масках и держали социальную дистанцию. 
Правда, как показала практика городов, верующих, же-
лающих принять участие в вечерних молитвах, слиш-
ком много, поэтому многие молились на улице. 

Одновременно мусульманские волонтерские орга-
низации развернули благотворительность для тех, кто 
по состоянию здоровья не может посещать мечети, для 
нуждающихся, сирот. Им каждый вечер раздают ифтар — 
благотворительную еду. 

В Москве вновь открыт шатер Рамадана на Поклон-
ной горе возле мемориальной мечети. Там весь месяц 
поста будут проходить дни национальных республик и 
зарубежных стран. А после захода солнца — благотвори-
тельные трапезы разговения. Также сохраняются шан-
сы на совершение умры — малого паломничества к свя-
тыням ислама в Мекку и Медину. Власти Саудовской 
Аравии ввели послабления — вакцинации для участия в 
умре не требуется, достаточно отрицательного ПЦР-те-
ста, сданного перед выездом и по приезде в страну. Па-
ломников держат три дня в гостинице, пока не будет го-
тов результат теста. Первая группа паломников из Рос-
сии пока не вылетела. 

Заканчивается Рамадан 12 мая после вечернего при-
зыва к молитве большим праздником — Ураза-Байрам.  

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 
N 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государст-
венного комитета Российской Федерации по охране окружающей 
среды от 16.05.2000 N 372 «Об утверждении Положения об оцен-
ке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации» АО «Газпром-
нефть-ОНПЗ» информирует общественность о намечаемой дея-
тельности по объекту государственной экологической экспертизы 
федерального уровня — проектной документации «Реконструкция 
установки каталитического риформинга Л-35/11-600», включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Цель намечаемой деятельности: реконструкцией предусматри-
вается увеличение производительности установки Л-35/11-600 
и приведение к требованиям норм и правил промышленной безо-
пасности.

Месторасположение намечаемой деятельности: г. Омск, 
пр. Губкина, д.1, территория АО «Газпромнефть-ОНПЗ», план-
шет № 62.

Наименование и адрес АО «Газпромнефть-ОНПЗ», 644040, 
г. Омск, пр. Губкина, д. 1.

Разработчик проектной документации, включая материалы 
ОВОС: ООО НИПИ «ПЕГАЗ» (450077, Республика Башкортостан, 
г. Уфа, Верхнеторговая площадь, 6, БЦ «Нестеров» 4 этаж, поме-
щения 1-16).

Примерный срок проведения ОВОС: январь 2021 — июль 2021 г.
Ответственный за организацию проведения общественных об-

суждений: Департамент общественной безопасности Администра-
ции города Омска (г. Омск, 644099, ул. Гагарина, 34).

Общественные обсуждения проводятся в форме сбора за-
мечаний и предложений заинтересованных лиц в электронном 
виде, общественные слушания в формате видео-конференц-связи 
на платформе Zoom.

Материалы проектной документации, включая материалы 
ОВОС (предварительный вариант ОВОС, резюме нетехническо-
го характера, утверждённое техническое задание на проведение 
ОВОС), журнал регистрации обращений общественности доступ-
ны для ознакомления общественности в читальном зале библио-
теки АО «Газпромнефть-ОНПЗ» по адресу: г.Омск, пр. Губкина, 
1/1, вход в центральной части здания, в течение 30 дней с даты 
публикации данного информационного сообщения в средствах 
массовой информации, во время прохождения общественных слу-
шаний, а также в течении 30 дней после проведения общественных 
слушаний. Документы для ознакомления общественности также 
будут размещены на сайте АО «Газпромнефть-ОНПЗ» по адресу: 
https:// onpz.gazprom-neft.ru/ 

Замечания и предложения от заинтересованной обществен-
ности и всех заинтересованных лиц принимаются по следующим 
адресам:

—  в читальном зале библиотеки АО «Газпромнефть-ОНПЗ» 
по адресу: г.Омск, пр. Губкина, 1/1, вход в центральной час-
ти здания (время работы: понедельник, вторник, четверг — 
с 9.00 до 17.30, пятница с 9.00 до 16.15, перерыв на обед 
с 13.00 до 13.45; суббота, воскресенье — выходной; первый 
рабочий день месяца — санитарный);

—  на электронный адрес e-mail: konc@omsk.gazprom-neft.ru.
Общественные слушания по объекту государственной эколо-

гической экспертизы проектной документации «Реконструкция 
установки каталитического риформинга Л-35/11-600», включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду, состоятся: 
18 мая 2021 г. в 15.00 в формате видео-конференц-связи на плат-
форме Zoom.

Заявки на участие в общественных слушаниях в формате видео-
конференц-связи на платформе Zoom будут приниматься до 15.00 
18.05.2021 г. по адресу info@nipi-pegaz.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение  
ООО «Афипский НПЗ»

ООО «Афипский НПЗ» уведомляет граждан, обществен-
ные организации (объединения), органы исполнительной 
власти и всех заинтересованных лиц о начале работ по оценке 
воздействия на окружающую среду (ОВОС) при подготовке 
проектной документации на строительство объекта капи-
тального строительства: «Установка производства пуско-
вого водорода», титул 4100-2.

Название и цель намечаемой деятельности: Новое 
строительство объекта. Обеспечение водородом объекта 
«Установка производства водорода. Линия №1» (тит. 4100) 
в период пусковых операций.

Цель проведения ОВОС: предотвращение или смягче-
ние воздействия деятельности рассматриваемого объекта на 
окружающую среду и связанных с ним социальных, экономи-
ческих и иных последствий.

Форма общественного обсуждения — общественные 
слушания с использованием средств дистанционного взаимо-
действия.

Месторасположение намечаемой деятельности — 
РФ, Краснодарский край, Северский район, пгт Афипский, 
промзона, производственная площадка ООО «Афипский 
НПЗ».

Наименование и адрес заказчика — ООО «Афипский 
НПЗ». Адрес: 353236, Российская Федерация, Краснодарский 
край, Северский район, пгт Афипский, промзона, тел./факс: 
+7 (861) 201-0-500, e-mail: office@afipnpz.ru. 

Наименование и адрес Генпроектировщика — 
ЗАО «НЕФТЕХИМПРОЕКТ». Адрес: 107110, РФ, г. Санкт-
Петербург, Крестовский проспект, д. 11, лит. А, тел.: +7 (812) 
332-37-68, факс: +7 (812) 3323769, e-mail: spb@conhp.com.

Примерные сроки проведения ОВОС — II квартал 
2021 г. — IV квартал 2021 г. 

Орган, ответственный за организацию и проведение 
общественного обсуждения, — ООО «Афипский НПЗ» — 
юридическое лицо, инициирующее и участвующее в орга-
низации и проведении общественных обсуждений объектов 
экологической экспертизы.

Органом по координации деятельности и организации 
общественных обсуждений является администрация МО Се-
верский район. 

Разработка материалов проводится ООО «НТЦ «Пожин-
жиниринг». С техническим заданием на проведение работ 
можно ознакомиться на сайте ООО «Афипский НПЗ» по 
ссылке: https://www.afipnpz.ru/production/ecology/, в бу-
мажном виде:

—  в Администрации Северского сельского поселения по 
адресу: ст. Северская, ул. Петровского, 4, актовый зал.

—  в Администрации Афипского городского поселения: пгт 
Афипский, ул. Калинина, 44, актовый зал; 

—  в Доме культуры, пгт Афипский, ул. Победы, 2.
Замечания и предложения принимаются в письмен-

ном виде по указанным выше адресам в течение 30 дней со 
дня опубликования данного информационного сообщения, в 
электронном виде на e-mail: office@afipnpz.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 
1995 г. №174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом 
Госкомэкологии Российской Федерации от 16.05.2000 № 372 
«Об утверждении Положения об оценке воздействия наме-
чаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации» ООО «Регион-лес»  совмест-
но с администрацией городского округа «Город Архангельск» 
информирует о начале общественных обсуждений по объек-
ту государственной экологической экспертизы федерального 
уровня — проектной документации «Лесопильный комплекс в 
округе Майская Горка г. Архангельска». Проектная докумен-
тация содержит предварительные материалы оценки воздей-
ствия на окружающую среду (ОВОС), в том числе техническое 
задание (ТЗ) на ОВОС.

Цель намечаемой деятельности: строительство и ввод в 
эксплуатацию  лесопильного комплекса. 

Месторасположение намечаемой деятельности: г. Ар-
хангельск, проспект Ленинградский, 68.

Цель разработки материалов: прохождение государст-
венной экологической экспертизы федерального уровня.

Заказчик:  ООО «РЕГИОН-ЛЕС», 163015, Архангельская 
область, г. Архангельск, Ленинградский пр-т, дом 163, офис 20.

Разработчик проектной документации: ООО «АРХГИ-
ПРОДРЕВ», ООО «Экологический центр».

Ориентировочные сроки проведения  общественных 
обсуждений: апрель–август 2021 г.

Органы, ответственные за проведение обществен-
ных обсуждений:

—  ООО «РЕГИОН-ЛЕС», 163015, г. Архангельск, пр-т Ле-
нинградский, д.  163, оф. 20.

—  Администрация МО «Город Архангельск», 163000, г. Ар-
хангельск, пл. Ленина, д. 5.

Общественные обсуждения организуются в форме 
опроса.

Материалы предварительного варианта ОВОС, ТЗ и 
опросные листы доступны с момента опубликования насто-
ящего уведомления в течение 30 дней: 

—  на сайте www.rl-group.net/ovos;
—  на сайте www.arhcity.ru (раздел «Департамент городского 

хозяйства», подраздел «Экология»).
Форма представления замечаний и предложений:  

письменно в форме опросного листа, представляемого по по-
чте, факсу, электронно (с отметкой «общественные обсужде-
ния») в течение 30 дней с момента опубликования уведомле-
ния:

—  в адрес ООО «РЕГИОН-ЛЕС», 163015, г. Архан-
гельск, пр-т. Ленинградский, д. 163, оф. 20, e-mail: info. 
regionlesm@gmail.com. (8182) 61-50-95, e-mail: eco-cen-
ter29@yandex. ru с отметкой «общественные обсужде-
ния»;

—  в адрес администрации МО «Город Архангельск»: 163000, 
г. Архангельск, пл. Ленина, тел.: 5 (8182) 65-64-84,  
факс: 606-845, e-mail: ecology@arhcity.ru с отметкой «об-
щественные обсуждения».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказом Государственного комите-
та Российской Федерации по охране окружающей среды от 16.05.2000 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия намечае-
мой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации»: ООО «ГеоКомплекс-М» извещает о проведении 
общественных обсуждений объектов государственной экологической 
экспертизы с гражданами и общественными организациями (объеди-
нениями) технического задания на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду, проектной документации включая оценку воз-
действия на окружающую среду по объекту «Реконструкция интегри-
рованной цифровой сети связи вдоль газопровода Пелятка-Но-
рильск». Заказчик — АО «Норильсктрансгаз», адрес: 663318, Красно-
ярский край, г. Норильск, площадь Газовиков Заполярья, д.1. От име-
ни заказчика выступает ООО «ГеоКомплекс-М», адрес: 450098, Респу-
блика Башкортостан, г. Уфа, ул. Комсомольская, дом 165 корпус 
3. Объект расположен в 3 регионах.

1. Месторасположение объекта: 
—  вышка связи ОРС-1 — Красноярский край, г. Норильск;
—  вышка связи ПРС-2 — Красноярский край, г. Норильск, район 

Кайеркан;
—  вышка связи ПРС-2/1 — Красноярский край, Таймырский Дол-

гано-Ненецкий муниципальный район, между г. Дудинка и г. 
Кайеркан;

Цель намечаемой деятельности: Реконструкция интегрированной 
цифровой сети связи вдоль газопровода Пелятка - Норильск.

Дата и время проведения общественных слушаний: 20.05.2021 г., 
17.30 местного времени.

Место проведения общественных обсуждений: 663300, Краснояр-
ский край, г. Норильск, Ленинский проспект, 24а. 

Место доступности материалов:
—  450098, Республика Башкортостан, г. Уфа, ул. Комсомольская, 

дом 165 корпус 3, каб. 707, тел. 8 (3472) 16-29-86;
—  663318, Красноярский край, г. Норильск, площадь Газовиков За-

полярья, 1, тел. 8 (3919) 253-107.
—  сайт администрации г. Норильск www.norilsk-city.ru.
Место предоставления предложений и замечаний: 
—  450098, Республика Башкортостан, г. Уфа, ул. Комсомольская, дом 

165 корпус 3, каб. 707, info@geokomp.ru, тел. 8 (3472) 16-29-86;
—  663318, Красноярский край, г. Норильск, площадь Газовиков За-

полярья, 1, тел. 8 (3919) 253-107.
Орган, ответственный за организацию общественных обсуждений: 

Управление городского хозяйства Администрации города Норильска.
Ответственные организаторы:
—  от проектировщика — ООО «ГеоКомлекс-М», 450098, Республи-

ка Башкортостан г. Уфа, ул. Комсомольская, д. 165/3, тел. 
8 (3472) 16-29-86, e-mail: info@geokomp.ru. Главный инженер 
проекта — Шамсутдинов Ильдар Рамисович, инженер-эколог — 
Саетгалиева Флюза Расиховна, тел. 8 (3472) 16-29-86 доб.206.

—  от Администрации г. Норильска — начальник отдела экологии 
управления городского хозяйства — Резниченко Яков Готфридо-
вич, тел. 8 (3919) 437050 доб.2318.

Форма общественного обсуждения: слушания, в т.ч. с использова-
нием средств дистанционного взаимодействия. Заявку на дистанцион-
ное подключение (с указанием Ф.И.О., телефон, место жительства, ме-
сто работы) направить в срок до 19.05.2021г. включительно до 18:00 
на электронный адрес shamsutdinov.ildar@geokomp.ru. 

Форма предоставления замечаний и предложений: устная, пись-
менная.

Срок приема замечаний и предложений: с 17.04.2021г. 
по 20.05.2021г. и 30 дней после проведения слушаний.

Срок доступности предварительного материала — с 17.04.2021г. 
по 20.05.2021г.

Срок доступности окончательного материала — до принятия реше-
ния о реализации намечаемой деятельности.

2. Месторасположение объекта: 
—  вышка связи ПРС-3 — Красноярский край, Таймырский Долга-

но-Ненецкий муниципальный район, г. Дудинка;
—  вышка связи ПРС-4 — Красноярский край, Таймырский Долга-

но-Ненецкий муниципальный район, г. Дудинка;
—  вышка связи ПРС-5 — Красноярский край, Таймырский Долга-

но-Ненецкий муниципальный район, сельское поселение Кара-
ул, п. Тухард;

—  вышка связи ПРС-6 — Красноярский край, Таймырский Дол-
гано-Ненецкий муниципальный район, сельское поселение 
Караул;

—  вышка связи ПРС-7 — Красноярский край, Таймырский Дол-
гано-Ненецкий муниципальный район, сельское поселение 
Караул;

—  вышка связи ПРС-8 — Красноярский край, Таймырский Долга-
но-Ненецкий муниципальный район;

—  вышка связи ОРС-2 — Красноярский край, Таймырский Долгано-
Ненецкий муниципальный район, сельское поселение Караул.

Цель намечаемой деятельности: Реконструкция интегрированной 
цифровой сети связи вдоль газопровода Пелятка - Норильск.

Дата и время проведения общественных слушаний: 18.05.2021 г., 
15.00 местного времени.

Место проведения общественных обсуждений: 647000, Краснояр-
ский край, Таймырский Долгано-Ненецкий муниципальный район, 
г. Дудинка, ул. Матросова, д.8А.

Место проведения дополнительного опроса общественного мне-
ния: 647220, Красноярский край, Таймырский Долгано-Ненецкий му-
ниципальный район, сельское поселение Караул, ул. Мира, д.1.

Место доступности материалов:
—  450098, Республика Башкортостан, г. Уфа, ул. Комсомольская, 

дом 165 корпус 3, каб. 707, тел. 8 (3472) 16-29-86;
—  647000, Красноярский край, Таймырский Долгано-Ненецкий 

муниципальный район, г. Дудинка, ул. Матросова, д.8А, тел. 
8 (39191) 27751;

—  647220, Красноярский край, Таймырский Долгано-Ненецкий 
муниципальный район, сельское поселение Караул, ул. Мира, 
д.1, тел. 8 (39179) 41266;

—  сайт Администрации Таймырского Долгано-Ненецкого муници-
пального района www.taimyr24.ru.

Место предоставления предложений и замечаний:
—  450098, Республика Башкортостан, г. Уфа, ул. Комсомольская, 

дом 165 корпус 3, каб. 707, info@geokomp.ru, тел. 8 (3472) 16-29-
86;

—  647000, Красноярский край, Таймырский Долгано-Ненецкий 
муниципальный район, г. Дудинка, ул. Матросова, д.8А, тел. 
8 (39191) 27751;

—  647220, Красноярский край, Таймырский Долгано-Ненецкий 
муниципальный район, сельское поселение Караул, ул. Мира, 
д.1, тел. 8 (39179) 41266.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуждений: 
Администрация Таймырского Долгано-Ненецкого муниципального 
района.

Ответственные организаторы:
—  от проектировщика — ООО «ГеоКомлекс-М», 450098, Республи-

ка Башкортостан, г. Уфа, ул. Комсомольская, д. 165/3, тел. 
8 (3472) 16-29-86, e-mail: info@geokomp.ru. Главный инженер 
проекта — Шамсутдинов Ильдар Рамисович, инженер-эколог — 
Саетгалиева Флюза Расиховна, тел. 8 (3472) 16-29-86 доб.206;

—  от Администрации Таймырского Долгано-Ненецкого муници-
пального района — главный специалист отдела по управлению 
и распоряжению имуществом Управления имущественных отно-
шений Таймырского Долгано-Ненецкого муниципального рай-
она Верлан Арина Федоровна тел. 8 (39191) 28552.

Форма общественного обсуждения по объектам: слушания, в т.ч. 
с использованием средств дистанционного взаимодействия. Заявку 
на дистанционное подключение (с указанием Ф.И.О., телефон, место 
жительства, место работы) направить в срок до 17.05.2021 г. включи-
тельно до 18.00 на электронный адрес shamsutdinov.ildar@geokomp.ru.

Форма предоставления замечаний и предложений: устная, пись-
менная.

Срок приема замечаний и предложений: с 17.04.2021 г. 
по 18.05.2021 г. и 30 дней после проведения слушаний.

Срок доступности предварительного материала — с 17.04.2021 г. 
по 18.05.2021 г.

Срок доступности окончательного материала — до принятия реше-
ния о реализации намечаемой деятельности.

3. Месторасположение объекта: 
—  вышка связи УРС-8 — Тюменская область, Ямало-Ненецкий ав-

тономный округ, Тазовский район;
—  вышка связи ОРС-3 — Тюменская область, Ямало-Ненецкий ав-

тономный округ, Тазовский район.
Цель намечаемой деятельности: Реконструкция интегрированной 

цифровой сети связи вдоль газопровода Пелятка - Норильск.
Дата и время проведения общественных слушаний: 21.05.2021 г., 

15.00 местного времени.
Место проведения общественных обсуждений: слушания посред-

ством видеоконференцсвязи с использованием платформы: 
bigbluebutton (https://demo.bigbluebutton.org/gl/c42-80h-d7f-vrm.)

Контактный телефон для организации дистанционного подключе-
ния — Шамсутдинов Ильдар Рамисович, тел. 8 (3472) 16-29-86.

Место доступности материалов:
—  450098, Республика Башкортостан, г. Уфа, ул. Комсомольская, 

дом 165 корпус 3, каб. 707, тел. 8 (3472) 16-29-86;
—  629350, Ямало-Ненецкий автономный округ, п. Тазовский, ул. 

Почтовая, д.11., тел. 8 (34940) 21254;
—  сайт Администрации Тазовского района www.tasu.ru;
—  сайт Департамента имущественных и земельных отношений Ад-

министрации Тазовского района www.dizoadm.ru.
Проведение дополнительного информирования: проведение ин-

формирования с ведущими кочевой образ жизни коренными малочи-
сленными народами Севера.

Место предоставления предложений и замечаний: 
—  450098, Республика Башкортостан, г. Уфа, ул. Комсомольская, дом 

165 корпус 3, каб. 707, info@geokomp.ru, тел. 8 (3472) 16-29-86;
—  629350, Ямало-Ненецкий автономный округ, п. Тазовский, ул. 

Почтовая, д.11., тел. 8 (34940) 21254;
Орган, ответственный за организацию общественных обсуждений: 

Департамент имущественных и земельных отношений Администра-
ции Тазовского района.

Ответственные организаторы:
—  от проектировщика — ООО «ГеоКомлекс-М», 450098, Республика 

Башкортостан, г. Уфа, ул. Комсомольская, д. 165/3, тел. 8 (3472) 
16-29-86, e-mail: info@geokomp.ru. Главный инженер проекта — 
Шамсутдинов Ильдар Рамисович, инженер-эколог — Саетгалиева 
Флюза Расиховна, тел. 8 (3472) 16-29-86 доб.206;

—  от Департамента имущественных и земельных отношений Адми-
нистрации Тазовского района — начальник отдела учета земель-
ных участков Шумов Сергей Владимирович, тел. 8 (34940) 24269.

Форма общественного обсуждения по объектам: слушания посредст-
вом видеоконференцсвязи с использованием платформы: bigbluebutton 
(https://demo.bigbluebutton.org/gl/c42-80h-d7f-vrm.).

Контактный телефон для организации дистанционного подключе-
ния — Шамсутдинов Ильдар Рамисович, тел. 8 (3472) 16-29-86.

Форма предоставления замечаний и предложений: устная, письмен-
ная.

Срок приема замечаний и предложений: с 17.04.2021 г. по 21.05.2021 г. 
и 30 дней после проведения слушаний.

Срок доступности предварительного материала — с 17.04.2021 г. 
по 21.05.2021 г.

Срок доступности окончательного материала — до принятия реше-
ния о реализации намечаемой деятельности.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении общественных слушаний (обсуждений)

АО «Висмут» совместно с Администрацией муниципального 
образования «Калганский район» Забайкальского края, в соот-
ветствии с требованиями ФЗ от 23.11.1995 г. №174-ФЗ «Об эко-
логической экспертизе» и приказом Госкомэкологии РФ №372 
от 16.05.2000 г., уведомляет о начале 1-ого этапа общественных об-
суждений по проекту технического задания (ТЗ) на «Строительство 
ГОКа на месторождении «Железный кряж» проведение оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС) намечаемой деятельности.

Название и цель намечаемой деятельности: «Строитель-
ство ГОКа на месторождении «Железный кряж».

Предполагаемое месторасположение намечаемой дея-
тельности: РФ, Забайкальский край, сельского поселения «Кал-
ганское», в 37 км. С-В от с. Калга.

Наименование и адрес Заказчика: 672000, Российская Фе-
дерация, Забайкальский край, г. Чита, ул. Анохина, д. 91, кор. 1, 
офис 310, телефон: +7-3022-40-04-99, info@vismut-geo.ru

Исполнитель ОВОС: Общество с ограниченной ответственно-
стью «Восток ТОМС-проект», сокращенное название ООО «Вос-
ток ТОМС-проект».

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: II — III кв.2021 г.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрация муниципального района «Калган-
ский район», телефон +7-302-494-18-78, е-мэйл: kalgaraiadm@
mail.ru Антипенко Сергей Михайлович.

Форма общественных обсуждений: Общественные обсуж-
дения проводятся в форме опроса на основании постановления 
администрации муниципального района «Калганский район» от 
12.04.2021 г. № 154.

Форма представления замечаний и предложений — пись-
менная на бумажном носителе, либо сканированная копия при 
дистанционном предоставлении на kalgaraiadm@mail.ru по ут-
вержденной форме.

Проект ТЗ на выполнение ОВОС, журнал регистрации предло-
жений и замечаний от общественности размещены, будут доступ-
ны с 14.04.2021 г., по адресу: РФ, Забайкальский край с. Калга, 
ул. 60 лет Октября, тел.:+7-302-494-18-78. Время работы: 8.30 
—17.00, https://kalga.75/222744-obschestvennye-obsuzhdeniya. 

Срок представления замечаний и предложений: до 13 мая 
2021 г. (включительно).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРОЕКТ Предлагается 
создать фотобанк 
нацистских преступников

Злодейство 
в лицах

Владислав Куликов

Правительство России предлагает собрать в одном месте 
фотографии всех нацистских преступников: от Гитлера до 
самого последнего палача СС, когда-либо осужденного за 
свои злодеяния.

Храниться изображения будут в специальном фото-
банке. Вряд ли он будет открытым. Но такая база данных 
нужна для того, чтобы бороться с пропагандной нацизма. 

Для этого предполагается в том числе запретить пу-
бличную демонстрацию портретов нацистов.  

Суды и правоохранительные органы будут сличать об-
наруженные в публичном доступе картинки с портрета-
ми нацистских преступников, и это поможет принять ре-
шение: действительно ли кто-то распространял запре-
щенные фотографии и пропагандировал бесчеловечные 
идеи. Или вышла ошибка, на фото некто, не имеющий от-
ношения к преступлениям нацистов. 

 «Сейчас в Госдуме рассматривается законопроект, 
устанавливающий запрет на публичное демонстрирова-
ние на территории нашей страны изображений нацист-
ских преступников. Нельзя будет распространять фотог-
рафии лиц, осужденных Нюрнбергским трибуналом, а 
также военных преступников, осужденных в период Вто-
рой мировой войны или после нее за преступления про-
тив мира и безопа-
сности человечества, 
совершенные во вре-
мя войны», — расска-
зал председатель 
правления Ассоциа-
ции юристов России 
Владимир Груздев.

Он отметил, что 
исключения будут 
составлять ситуа-
ции, при которых 
формируется нега-
тивное отношение к 
идеологии нацизма и 
отсутствуют призна-
ки пропаганды или 
оправдания нацизма.

«Предполагает-
ся, что запрет не бу-
дет тотальным, при 
котором станет невозможным и проведение образова-
тельных мероприятий. Но случаи публичного демон-
стрирования портретов нацистских преступников в це-
лях пропаганды их идей будут пресекаться», — пояснил 
Владимир Груздев. 

Он подчеркнул, что на сегодняшний день подготовле-
ны поправки ко второму чтению законопроекта.

«Предлагается создать фотобанк нацистских преступ-
ников: всех лиц, распространение изображений которых 
будет запрещено. Порядок создания и эксплуатации тако-
го банка, а также уполномоченный на его ведение орган 
будут определены правительством России. 

Создание такого банка позволит решить проблему 
идентификации лиц, осужденных Нюрнбергским трибу-
налом, а также других нацистских преступников. Право-
охранительные органы смогут определить, действитель-
но ли распространялось изображение, демонстрация ко-
торого на территории страны будет запрещена», — рас-
сказал Владимир Груздев.

Поводом для проекта послужили дикие истории по-
следнего времени, когда кто-то, например, выставлял фо-
тографии фашистов во время праздничных мероприятий 
ко Дню Победы. А в магазинах и в интернете, как расска-
зывают авторы проекта, вполне можно купить футболки с 
портретами военных преступников времен Великой Оте-
чественной войны.

Кстати, сейчас также в Госдуме рассматривается зако-
нопроект, предлагающий создать закрытый банк данных 
экстремистских материалов. Цель примерно та же: при 
расследовании уголовных дел проводить экспертизу и 
сличать материалы.  

— Также на сайте: Минобороны опубликовало 
рассекреченные документы о зверствах нацистов
rg.ru/art/2074175

Сегодня в магази-
не или в интернете 
можно купить 
футболку с пор-
третом военного 
преступника воен-
ных времен и 
носить ее всем 
напоказ
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ТОЛЬКО В «РГ» Казуки Ямада представил мировую премьеру «Тобольских царевен»

С музыкой легче быть вместе
Светлана Мелентьева

М
ировые премьеры сочи-
нений современных 
композиторов — тради-

ция  Транссибирского арт-фе-
стиваля под руководством Ва-
дим Репина. Специально для 
Транссиба писали С. Губайдули-
на, А. Пярт, А. Райкопулу, Л. Ауэр-
бах, А. Молчанов, Д. Шнидер, 
А. Раскатов. В эти дни в Концер-
тном зале им. А. Каца Новосибир-
ский академический симфониче-
ский оркестр исполнил мировую 
премьеру сочинения «Тоболь-
ские царевны»  композитора 
Елены Демидовой. В основе его 
сюжета   — трагическая судьба до-
черей Николая II, находившихся 
в ссылке в Тобольске в 1917—
1918 годах до казни на Урале. Как 
говорит композитор: «Это музы-
ка о тяжелом испытании, тоталь-
ном хаосе, постигшем Россию в 
годы революции и Гражданской 
войны, и о силе человеческого 
духа, благородстве личности по 
праву рождения, стойкости на-
ших прекрасных женщин. Глав-
ный вопрос для меня, что же при-
давало им сил, чтобы сохранять 
человеческое достоинство?».

Премьерой сочинения дири-
жировал знаменитый япон-
ский дирижер Казуки Ямада. 
Мы поговорили с маэстро по-
сле концерта:  

«Тобольские царевны» повест-
вуют о страданиях в тяже-
лые исторические времена. 
Эта тема актуальна и для 
японской культуры?

КАЗУКИ ЯМАДА: Я немного знаю рос-
сийскую историю. Великая рево-
люция 1917 года вызвала боль-
шое смятение в стране и привела 
к большим человеческим траге-
диям. Одна из таких трагедий  
как раз и стала основой премьер-

ного сочинения. В истории Япо-
нии также были тяжелые драма-
тические события. Я не русский, 
я — японец, но я хорошо понимаю 
боль этой музыки, и это находит 
большой отклик в моей душе.

Классическая музыка очень 
популярна в Японии. Это одно 
из достижений японского му-
зыкального образования?

КАЗУКИ ЯМАДА: В Японии очень хо-
рошее музыкальное образова-
ние. Еще во времена моего дет-
ства практически в каждом 
доме, в каждой семье в Японии 
было пианино. Так было и у 
меня: с раннего детства я подхо-
дил к фортепиано и играл. В об-
щеобразовательных школах му-
зыка входит в обязательную 
программу обучения, есть и спе-
циализированные музыкальные 
школы. Но дело не только в этом. 
Япония — островное государст-
во, и музыка это важная часть 
времяпровождения людей: у нас 

очень много любительских ор-
кестров и хоров в стране — боль-
ше пяти тысяч. Практически ка-
ждая железнодорожная станция 
имеет свой любительский ор-
кестр, а на каждой автобусной 
остановке — свой хор любителей. 
Даже для меня это удивительно 
— почему японцы так сильно лю-
бят классическую музыку. Ду-
маю, причина в том, что когда в 
обществе много музыки — обще-
ство цельное. Музыка — это пре-
красный способ объединения 
людей в обществе, через сов-
местное музицирование объе-
динение происходит легче, чем в 
обыденной жизни.

А что, на ваш взгляд, так при-
влекает японцев  именно в 
классической музыке? 

КАЗУКИ ЯМАДА: О, я постоянно раз-
мышляю над этим вопросом. 
Дело в том, что любая музыка 
имеет в своей основе эмоцио-
нальное воздействие. Когда я 

слушаю джаз, африканскую или 
индонезийскую музыку, я боль-
ше чувствую, я могу больше лю-
бить. Даже в основе современ-
ной музыки (которая порой 
даже шокирует) — эмоциональ-
ное чувствование. А в классиче-
ской музыке эмоциональная 
конденсация наиболее велика. 
Поэтому люди понимают музы-
ку намного быстрее. Например, 
если человек, не знающий Чет-
вертую симфонию Брукнера, 
придет на концерт, он все равно 
сможет что-то почувствовать и 
понять. Кроме того, каждое ис-
полнение — это открытие ново-
го. Некоторые симфонии я ис-
полнял сотни раз, и все равно   
открываю что-то новое. Это 
можно сравнить с чтением Би-
блии: в разные периоды жизни 
человек может увидеть в них но-
вые смыслы. 

Вы руководите крупными ор-
кестрами в Японии, США и 
странах Европы. Каково ны-
нешнее положение оркестров  
в постпандемийный период?

КАЗУКИ ЯМАДА: Самая благоприят-
ная ситуация сейчас в России. 
Здесь у меня сложилось впечат-
ление, как будто пандемии и не 
было! Для меня здесь рай. Мы 
можем свободно репетировать, 
музыканты выступают без ма-
сок, я имею возможность пожать 
руку концертмейстеру оркестра 
и обнять Вадима Репина. Это 
чудо! Я являюсь музыкальным 
директором Филармонии Мон-
те-Карло. Мы работаем, ситуа-
ция стабильная, но все еще 50% 
посадка зала. В Японии обста-
новка в целом стабильна, но  еще 
есть ограничения, связанные с 
COVID-19. Сам я живу в Берли-
не,  карантин продолжается до 
конца этого месяца, и есть веро-
ятность его продления. Сейчас 
без поддержки государства и 
правительства симфоническим 
оркестрам и музыкальному 
искусству в целом очень сложно 
выжить. Если политические 
силы стран направят внимание и 
усилия на поддержку культуры, 
то все стабилизируется. 

Вы впервые выступаете на 
Транссибирском фестивале? 
Какие у вас впечатления? 

КАЗУКИ ЯМАДА: Я был на многих фе-
стивалях в мире, но у Трансси-
бирского фестиваля  особая ат-
мосфера: Вадим Репин здесь ро-
дился, у него сильная связь с 
этим местом и людьми.  Он отда-
ет свое сердце музыке, слушате-
лям — целиком. Но и люди в от-
вет — и  это ощущается сильно — 
помогают ему. Здесь присутст-
вует сильная энергия взаимо-
действия. Я здесь  бесконечно 
счастлив. 

ТЕАТР 

«Современник» 
готовится 
праздновать

ДОГНАТЬ 
И ОБОГНАТЬ
Наталья Лебедева

Для легендарного «Современ-
ника» 65 лет — не просто дата, а 
старт нового отсчета времени. 
Это уже другой театр, но сумев-
ший сохранить  свои традиции. 
Как заметил руководитель де-
партамента культуры города 
Москвы Александр Кибовский, 
«Современник» не нуждается в 
представлении: «это уникаль-
ное явление, в котором отрази-
лась целая эпоха и плеяда гени-
альных, талантливых людей». 
Но есть моменты, ставшие уже 
частью истории, которые стоит 
напомнить.

Например, о том, что «Совре-
менник» стал первым столич-
ным театром, который был со-
здан по инициативе артистов. 
Тогда, 15 апреля 1956 года, когда 
была показана пьеса Виктора 
Розова «Вечно живые», на сцену 
вышли молодые Олег Ефремов, 
Галина Волчек, Олег Табаков, 
Игорь Кваша, Евгений Евстигне-
ев, Лилия Толмачева и Виктор 
Сергачев. Эта великолепная се-
мерка воплотила в жизнь свою 
мечту о новом театре, стремя-
щемся говорить о современном 
современно. Именно им будет 
посвящена скульптурная ком-
позиция  Георгия Франгуляна, 
которую откроют 1 октября, в 
день рождения Олега Ефремова.  

А пока театр готовится отме-
тить день рождения — 15 апреля 
состоится премьера спектакля 
«Театр» по роману Сомерсета 
Моэма в постановке Владимира 
Панкова. «Это будет спектакль 
в жанре «саунддрама», в кото-
ром примут участие старейшие 
актеры театра, в заглавной 
роли выступит Елена Яковле-
ва», — рассказывает худрук теа-
тра Виктор Рыжаков.

К юбилею подготовили це-
лую серию событий, которые 
выйдут  за пределы самого теа-

тра.Так, 27 апреля в Москов-
ском музее современного 
искусства откроется выста-
вочный проект «Современник. 
Начало». Зрителям покажут не  
только редкие архивные доку-
менты и фотографии, костю-
мы и декорации первых семи 
спектаклей, а предложат всту-
пить в диалог поколений. Поя-
вится и аудиоспектакль, по-
священный театру и его осно-
вателям, созданный в коллабо-
рации с Мобильным художест-
венным театром. Стать его 
участником сможет каждый, 
достаточно скачать бесплат-
ное приложение.

Еще один интернет-проект 
под названием «Современник 
«Современника» стартует на 
официальном YouTube-канале. 
Не все известные сегодня арти-
сты театра с детства грезили ак-
терской карьерой, кто-то меч-
тал быть врачом, кто-то космо-
навтом, так вот у них появится 
возможность встретиться с 
людьми профессий своей меч-
ты. Так, Владислав Ветров пооб-
щается с настоящим космонав-
том, а Чулпан Хаматова — с во-
дителем трамвая.Продолжится 
празднование юбилея под зем-
лей — в ночь на 16 мая со стан-
ции метро «Чистые пруды» от-
правится брендированный по-
езд «Современник — 65», рас-
сказывающий историю театра 
от истоков до сегодняшнего 
дня. «Летом мы попробуем от-
крыть площадку под открытым 
небом «Театр во дворе», где по 
вечерам после спектаклей бу-
дем экспериментировать с но-
выми жанрами — стендапом, 
сторителлингом», — рассказы-
вает Рыжаков. А завершится 
юбилейный год в конце декаб-
ря, в дни памяти Галины Вол-
чек, «круглым столом» под на-
званием «Женщина-режиссер. 
Профессия или призвание». 

«У «Современника» была 
впечатляющая 65-летняя исто-
рия, когда театр не знал ни одно-
го поражения у зрителей и зал 
всегда был полон. И мы сделаем 
все, чтобы это продолжалось. 
Я верю в великое продолжение 
истории «Современника», — за-
ключил Виктор Рыжаков. 

КИНО На экранах претендент на «Оскар» — драма «Отец»

Во сне иль наяву?

Валерий Кичин 

В
осьмидесятилетний 
Энтони в своем люби-
мом кресле слушает 
любимого Беллини. 
Мы еще не знаем, кто 
этот старик, но пони-
маем, что это человек 
утонченных вкусов и 
незаурядного ума. 

Музыку прерывает шорох, ста-
рик настораживается, идет про-
верить и обнаруживает в сосед-
ней комнате незнакомца, кото-
рый заявляет, что он здесь, в 
квартире старика, живет…

Начало фильма «Отец» со-
стоит из интригующих загадок 
и напоминало бы завязку интел-
лектуального ужастика — тем 
более что играющий старика 
Энтони Хопкинс имеет в запасе 
роль в «Молчании ягнят». Но 
мир кошмаров картины Флори-
ана Зеллера страшнее, потому 
что реалистичнее: это мир чело-
века, пораженного деменцией.

Мировое кино все чаще ис-
следует трагедии, которые пре-
жде обходило, — разнообразные 
отклонения от «нормы», на са-
мом деле в живом мире не суще-
ствующей. «Отец» идет дальше 
предшественников — он поме-
щает зрителей, в сознание тако-
го человека. И мы вместе с ним 
не можем отличить реальность 
от галлюцинации, путаем лю-

дей и ситуации, возрожденные 
памятью эпизоды жизни — с се-
годняшним днем. Это глубоко 
потрясающий, травмирующий, 
но очистительный опыт.

Энтони кажется, что возни-
кающие въявь или в видениях 
люди хотят отнять у него кварти-
ру. Что нанятая дочерью сиделка 
норовит украсть часы, которые 
он прячет и не может вспомнить, 
куда. Что все хотят его унизить, 
обидеть, ударить… Иногда он не 
узнает дочь Анну, которая явля-
ется ему в разных обличьях (ее 
играют сразу две актрисы Оли-
вия Колман и Оливия Уильямс): 
одна собирается уехать с люби-
мым человеком в Париж, бросив 
его на попечение сиделки, дру-
гая об этом ничего не знает. Ме-
няются и контуры обиталища 
Энтони: иногда из квартиры он 
выходит в залитый больничным 
светом коридор, где  люди  в бе-
лых халатах. Его прозрачные 
стариковские глаза полны тре-
вожного ожидания чего-то нея-
сного, но близкого и ужасного. 

И мы, вслед за беспамятным 
стариком, тоже не в состоянии 
понять, ему принадлежит эта 
лондонская квартира, или дочь 
Анна взяла к себе беспомощно-
го отца доживать последние дни 
и терпеливо испивает из этой 
полной горечи чаши. А может, и 
вся эта квартира с ее креслами и 
невесть куда пропадающими со 
стен картинами — плод его лихо-
радочных воспоминаний об от-
летающей прошлой жизни. 

Оливии Колман выпала зада-
ча быть партнершей великого 
сэра Хопкинса, и это тоже пора-
зительная актерская работа — 
дочь Анна. Воплощение терпе-
ливой, жертвенной  любви. И — 
отчаяния. Потому что нет ниче-
го страшнее, чем эта растянутая 
на месяцы и годы боль видеть, 
что родной человек еще рядом — 
с его морщинами, голосом, от-
цовским теплом — и его уже нет. 
Актриса играет с той нежно-
стью и бережной точностью, ка-
ких требует такая обстановка: 
любая неточность — и обречен-

ный отец отреагирует непред-
сказуемо, но катастрофично.

Энтони Хопкинс сыграл мно-
го ролей, создавая образы лю-
дей жестких, холодных, рассу-
дочных. С его ледяным взглядом 
он хорошо подходил для крова-
вых драм, для ролей типа того 
же Ганнибала Лектера, Беовуль-
фа или Тита Андроника. Он умел 
трогать зал своим «человеком-
слоном» или Квазимодо — но 
там его лицо скрыто под гри-
мом. Таким беззащитным, та-
ким рефлексирующим, как в 
«Отце», мы его видим впервые. 
Он играет человека по-прежне-
му мощного и харизматичного, 
но глубоко раненного, и мы на-
блюдаем, как сдается под напо-
ром недуга, слабеет, ломается 
его когда-то железная натура. 

Французский режиссер Фло-
риан Зеллер снял свой первый 
англоязычный фильм по собст-
венной пьесе, которую с помо-
щью оскаровского лауреата 
Кристофера Хэмптона эффек-
тивно адаптировал для кино: 
хотя действие не выходит из стен 
квартиры, это кинематограф не 
менее совершенный, чем «Две-
надцать разгневанных мужчин» 
или «Свидетель обвинения», 
тоже запертые в интерьерах. 
Вместе с оператором Беном 
Смитхардом и художниками 
фильма режиссер лаконичными 
средствами выстраивает среду 

замкнутую, с привкусом клау-
строфобии, небогатую деталями 
— но эти немногие образы мно-
гое говорят, будь то светлые ква-
драты от исчезнувших картин на 
обоях или огромная скульптура-
маска человека без мозга во дво-
ре больницы. Сценарий, как и 
сам фильм, его художники, мон-
таж, работы Оливии Колман и 
Энтони Хопкинса номинирова-
ны на премию «Оскар». 

Тема деменции уже возника-
ла в другом совсем недавнем, 
тоже очень сильном фильме 
«Супернова», где одному из ге-
роев еще только предстояло 
пройти этот жуткий путь распа-
да, и он предпочел свернуть с 
этого пути ценой своей жизни. 
Тоже трагедия, и тоже достаточ-
но распространенная, чтобы о 
ней знать и ей сочувствовать. 
Тоже бережно и чутко сыгран-
ная великими актерами Коли-
ном Фертом и Стэнли Туччи. 
Большие мастера ощущают эти 
свои работы как послание оже-
сточившемуся человечеству, 
как призыв даже в эти тревож-
ные времена роботизации нра-
вов оставаться людьми. 

Энтони Хопкинс впервые играет 
героя, который сохранил харизму, 
но уже сломлен и беззащитен.

Казуки Ямада: Я думаю, что когда в 
обществе много музыки — общество 
цельное.

А К Ц Е Н Т

Художники рассматривают эти свои 
роли как призыв и в тяжелые времена 
роботизации нравов оставаться людьми

Виктор Рыжаков: Я верю 
в великое продолжение истории 
«Современника».

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

ВЕСЕННЕЕ ОБОСТРЕНИЕ?
«Когда-то я смеялся, когда нам говорили: «Соберите 
все ваши обнаженные скульптуры в одну комнату и по-
весьте знак «18+», и детей наших не развращайте». Вот 
уже есть официальная жалоба, которая пришла из офи-
циальных органов, и мы на это им отвечаем». Эти сло-
ва генерального директора Эрмитажа Михаила Пиот-
ровского растиражировали многие печатные и элек-
тронные СМИ. Количество иронических комментари-
ев по поводу неведомых активистов пуританского вос-
питания в социальных сетях было куда как больше рев-
нителей плоско понимаемой нравственности.

Уверен, что руководству Эрмитажа не надо будет 
ставить у каждой античной скульптуры часового с ру-
жьем, что был вынужден сделать Петр I, установивший 
обнаженную Венеру в Летнем саду. Царь-реформатор 
был первым, кто не только привез в Россию обнажен-
ную скульптуру богини любви, но и выставил ее для пу-
бличного обозрения, чем вызвал негодование значи-
тельной части об-
щества. Как напом-
нил телеканал «Пе-
тербург» в репорта-
же о событиях в Эр-
митаже, античные 
скульптуры Дио-
скуров, «отроков 
Зевса», Кастора и 
Полидевка, при-
шлось перенести от 
главного входа в Ма-
неж к Конногвар-
дейским казармам 
из-за того, что они 
находились в «опа-
сной» близости к 
Исаакиевскому собору. Их вернули на первоначальное 
место лишь в 1954 году, — коммунистические идеологи 
не увидели в обнаженных братьях угрозы для государ-
ственного строя. В своей пресс-конференции Михаил 
Пиотровский отстаивал права культуры и права музеев 
на показ тех художественных произведений, которые 
он считает нужными показывать: «В музей можно не 
ходить, но заставлять музей что-то делать или не делать 
— нельзя, потому что права одного человека не должны 
ограничивать права другого». Поскольку все это про-
исходит не впервые, уверен, что ведущий музей страны 
в очередной раз выйдет из этой ситуации с присущим 
ему достоинством, не доведя дела до суда. Чего не ска-
жешь о другой коллизии: молодой художнице из Ком-
сомольска-на-Амуре Юлии Цветковой грозит до шести 
лет лишения свободы за «распространение порногра-
фии в социальных сетях», — ее схематичные изображе-
ния женских тел и ведение «паблика» «Монологи ваги-
ны» могут оценить именно таким образом. И ее поло-
жение  драматичнее, чем коллизия в Эрмитаже. 

Как известно, СССР, а затем и РФприсоединились к 
Международной конвенции о пресечении обращения 
порнографических изданий и торговле ими, которая 
была принята 12 сентября 1923 года. Статья 242 Уголов-
ного кодекса РФ предусматривает серьезные наказания 
за «незаконное изготовление и оборот порнографиче-
ских материалов или предметов» (новая редакция от 
29 февраля 2012 года). Определение порнографии и уго-
ловная ответственность за ее изготовление и оборот су-
ществует и в Федеральном законе № 436 «О защите де-
тей от информации, причиняющей вред их здоровью и 
развитию» от 29 декабря 2010 года. Закон дает определе-
ние порнографии: «информация, представляющая в 
виде натуралистических изображения или описания по-
ловых органов человека и/или полового сношения либо 
сопоставимого с половым сношением действия сексу-
ального характера, в том числе такого действия, совер-
шаемого в отношении животного». Но в упомянутых за-
конах присутствуют существенные для деятелей куль-
туры исключения, — особая часть этого законодательст-
ва посвящена обороту информационной продукции, 
имеющей значительную историческую, художествен-
ную или иную культурную ценность для общества. При-
веду еще одну цитату: «не являются материалами и 
предметами с порнографическими изображениями не-
совершеннолетних материалы и предметы, содержащие 
изображение или описание половых органов несовер-
шеннолетнего, если такие материалы и предметы име-
ют историческую, художественную или культурную 
ценность, либо 
предназначены для 
использования в на-
учных или меди-
цинских целях, 
либо в образова-
тельной деятель-
ности в установлен-
ном федеральным 
законом порядке». 

Повторю еще 
раз, в случае с Эрми-
тажем, где хранят и 
выставляют объек-
ты, которые, попав в 
музей, тем самым 
приобретают «исто-
рическую, художе-
ственную или куль-
турную ценность», 
решение проблемы 
даже в судебном процессе  очевидно. Законодательно  
сложно интерпретировать музейную вещь как порног-
рафию. Куда сложнее определить, имеют ли подобный 
статус работы современного живописца, скульптора 
или видеохудожника. Тем более когда они пытаются со-
прягать подробности жизни и художественную образ-
ность в едином творческом пространстве. С новой 
остротой встает вопрос: что такое искусство? Марк 
Твен, который не был ханжой, тем не менее усмотрел в 
«Венере Урбинской» Тициана провокацию, которая 
вызывает вожделение в глазах посетителей. Чего уж го-
ворить о «Завтраке на траве» или «Олимпии» Эдуарда 
Мане! Речь шла не о нарушении общественных нравов 
второй половины ХIХ века, но и о том, что эти работы — 
как и другие произведения импрессионистов — не явля-
ются искусством с академической точки зрения. Сов-
ременники уничтожали художников «парижской шко-
лы» и русского авангарда начала ХХ столетия, выводя 
их творчество за пределы искусства. Меньше чем через 
полвека стало ясно, что эти полотна представляют со-
бой «значительную историческую, художественную 
или иную культурную ценность для общества». Если 
учесть, что оценка современного искусства крайне 
сложна, — сколько экспертов столько и мнений, то юри-
дические последствия подобных экспертиз чаще всего 
непредсказуемы. В любом обществе преобладают усто-
явшиеся вкусы, сформированные, как правило, эстети-
ческими представлениями предшествующих десятиле-
тий, если не эпох. Важно только, чтобы разное понима-
ние прекрасного не ломало человеческие судьбы. 

— Все колонки автора 
rg.ru/sujet/3775

Уверен, что руко-
водству Эрмитажа 
не надо будет 
ставить у каждой 
античной скуль-
птуры часового 
с ружьем

Законодательно 
сложно интерпре-
тировать музей-
ную вещь как 
порнографию. 
Еще сложнее 
определить статус 
работы современ-
ного художника 
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— Трейлер фильма смотрите 
на сайте 
rg.ru/art/2059881
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ПЯТЬ КОЛЕЦ 

Эстафета 
олимпийского 
огня проходит 
без зрителей

ОГОНЬ ГОРИТ 
В ТИШИНЕ
Михаил Щербань

Впервые  в истории эстафета 
олимпийского огня проходит 
без участия зрителей. В запад-
ной японской префектуре Оса-
ка в связи с угрозой роста чи-
сла заражений новым корона-
вирусом местные власти при-
бегнули к данному формату. Об 
этом журналистам информа-
ционных агентств сообщил ор-
гкомитет Олимпиады в Токио.

Эстафета организована в 
крупном местном парке и раз-
бита на этапы по 200 метров. 
Каждому бегуну разрешено 
привести с собой не более че-
тырех родственников и друзей. 
Олимпийский факел несут про-
живающие в Осаке известные в 
Японии артисты и спортсмены. 
Эстафета пройдет в течение 
двух дней.

Эстафета олимпийского 
огня началась в Японии 25 мар-
та и продлится 121 день.

Напомним, что Игры в То-
кио должны состояться в пери-
од с 23 июля по 8 августа 2021 
года.

Тем временем стало извест-
но, что в Токио подготовят от-
дельный отель для участников 
Олимпийских игр с легкими 
симптомами COVID-19. 

Как сообщает Kyodo, орга-
низаторы Олимпиады работа-
ют над подготовкой 300 номе-
ров в гостинице вблизи олим-
пийского городка.  Номера бу-
дут предназначены для спор-
тсменов и персонала, имеющих 
легкие симптомы заболевания, 
но не нуждающихся в срочной 
госпитализации. 

Всего планируется, что 
спортсмены проведут в отеле 
десять дней на карантине. Ко-
митет рассматривает возмож-
ность зарезервировать для это-
го весь отель. Кроме того, орга-
низаторы Игр намерены подго-
товить до 30 специальных ав-
томобилей, где будет предус-
мотрена защита водителей от 
заражения, чтобы транспорти-
ровать спортсменов с 
COVID-19 в гостиницу.  

БАСКЕТБОЛ Мозгов 
вышел на паркет 
впервые за 1015 дней

Бросок 
через колено

Илья Соболев

Минувший день оказался богатым на баскетбольные 
события. Питерский «Зенит» крупно обыграл грече-
ский «Панатинаикос» — 112:83, и вышел в плей-офф 
Евролиги. Краснодарский «Локомотив-Кубань» раз-
громил минский «Цмоки» — 101:75, одержав седьмую 
победу кряду в регулярном чемпионате Единой лиги. 
«Железнодорожники» сравнялись по проценту побед с 
ЦСКА, с которым теперь делят третье место в турнир-
ной таблице. Но, пожалуй, все затмило появление на 
паркете в Химках центрового подмосковной команды 
Тимофея Мозгова.

Чемпион НБА в составе «Кливленда», поигравший 
за «Лейкерс», «Денвер», «Нью-Йорк» и другие клубы, 
не выходил на паркет с момента возвращения из-за 
океана в родные «Химки», а именно 1015 дней. Все это 
время Мозгов боролся с больными коленями, хотя, 
чего там греха таить, на заработанные деньги он мог 
забыть о баскетболе и наслаждаться жизнью.

Но Тимофей сделал другой выбор. И, когда многие 
уже посчитали его карьеру законченной, Мозгов все-
таки появился на паркете. Знаменательное событие 
произошло в матче против «Енисея». Возвращение 
можно назвать успешным. «Химки» выиграли — 89:83, 
и гарантировали себе место в плей-офф Единой лиги. 
Сам Мозгов провел при этом 15 минут, за которые на-
брал шесть очков и сделал шесть подборов. А главное, 
как отметил после наставник химчан Андрей Мальцев, 
Тимофея не беспокоило колено.

«Кроме усталости никаких ощущений нет, — под-
твердил сам Мозгов. — Входить в игру было тяжело, и я 
уверен, что дальше будет еще тяжелее. К сожалению, 
не провел с командой столько тренировок, сколько хо-
телось».  

ФУТБОЛ «Ливерпулю»
нужно отыграть фору в два
мяча у мадридского клуба

С верой 
в нереальное

Артур Нанян

Сегодня станут известны последние два участника по-
луфинала Лиги чемпионов. Они определятся по итогам 
встреч «Боруссия» (Дортмунд) — «Манчестер Сити» и 
«Ливерпуль» — «Реал».

Неделей ранее победы одержали «Реал» и «Сити»: 
мадридский клуб выиграл со счетом 3:1, а «горожане» — 
2:1. Единственное, что может радовать болельщиков 
«Ливерпуля», — выездной гол в Мадриде. Мяч Мохамме-
да Салаха оставил кое-какие шансы «красным» на вы-
ход в полуфинал. Положение у команды Клоппа сейчас 
уж точно лучше, чем два года назад, когда они проигра-
ли в первом полуфинальном поединке «Барселоне» 0:3.

— Когда проигрываешь 1:3, кажется, что ты уже выле-
тел, так что терять нам особо нечего. Мы предпримем 
попытку — это наша 
обязанность. Имен-
но с такими мысля-
ми «Ливерпуль» 
подходит к матчу. Я 
соперничал с «Реа-
лом» несколько лет 
назад, будучи трене-
ром «Боруссии». Мы 
уступили 0:3. Жур-
налисты после пое-
динка спрашивали меня — закончено все или нет? Я ска-
зал, что скорее всего. Дома мы повели 2:0 и чуть не со-
творили сенсацию. Игра гораздо важнее. Нам надо по-
стараться победить, а там посмотрим, — подчеркнул ру-
левой «Ливерпуля» Юрген Клопп.

Удивительно, как «Реал» при Зидане умеет собраться 
в нужный отрезок сезона. Мадридская команда не про-
игрывает во всех турнирах в 13 матчах: за этот проме-
жуток одержано 11 побед, в том числе на выходных в 
«эль-класико» над «Барселоной», при двух ничьих. К 
слову, «королевский клуб» проходил дальше в плей-офф 
Лиги чемпионов после выигрыша в первом поединке в 
15 из 16 последних случаев. Кроме того, испанский су-
перклуб одолел «Ливерпуль» в четвертый раз подряд. 
Общий счет — 10:2.  

«Реал» проходил дальше в плей-офф еврокубков в 15 из 16 
случаев после победы в первом матче.

Неделю назад 
«Реал» победил 
дома английскую 
команду — 3:1

ХОККЕЙ Александр Кожевников — о причинах успеха ЦСКА

По армейской системе
Илья Соболев 

М
осковский ЦСКА 
— первый фина-
лист Кубка Гага-
рина. В шестом 
матче полуфи-
нальной серии 
команда Игоря 
Никитина в го-
стях одолела пи-

терский СКА (2:0) и выиграла 
противостояние с общим сче-
том 4:2.

Роковой для хозяев стала 
результативная ошибка врата-
ря Магнуса Хелльберга во вто-
ром периоде. После нее опусто-
шенные эмоционально питер-
цы в игру так и не вернулись. 

ЦСКА вышел в финал третий 
сезон подряд. Соперник армей-
цев мог определиться накануне 
в Балашихе, где омский «Аван-
гард» принимал казанский «Ак 
Барс». Счет серии после пяти 
матчей был 3:2 в пользу оми-
чей, и в случае победы хозяев 
эта игра могла стать последней. 
Однако Казани удалось про-
длить противостояние до седь-
мой встречи. Гости открыли 
счет на шестой минуте третьего 
периода, воспользовавшись 
ошибкой соперника. Отличил-
ся Кирилл Петров. Он же в кон-
цовке поставил точку — 2:0. Та-
ким образом, пара снова воз-
вращается в Казань, где завтра 
проведет решающий матч.

А пока специально для «Рос-
сийской газеты» итоги армей-
ского дерби подвел двукратный 
олимпийский чемпион Алек-
сандр Кожевников.

ЦСКА в финале — плохая но-
вость для любителей атаку-
ющего, зрелищного хоккея?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Сейчас все 
играют, как ЦСКА, к сожале-
нию. Особенно когда выходят в 
финал. Нет открытости, атаки. 
СКА попробовал, у них не полу-
чилось. Хотя Питер неплохо иг-
рал, чувствовалось желание по-
казывать комбинационный хок-
кей. Там молодежь, у них жела-
ния идти в атаку полно. А что ка-
сается остальных команд, да, им 
важнее не пропустить, чем за-
бить.

Но вот говорят, мол, зато у 
ЦСКА есть система, которая 

приносит результат, а 
остальное — лирика…

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: ЦСКА — это 
система, согласен с этим. Но за-
вязана на обороне. Если оборо-
нительные нападающие у ко-
манды по 15 минут не уходят с 
площадки, это о чем-то гово-
рит? Но самое главное — у ЦСКА 
очень хороший вратарь.

На уровне сборных такой хок-
кей может прокатить?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: А почему 
бы и нет. Финны показали, что с 
таким хоккеем и «золото» мож-
но выигрывать. Тут дело во вку-
се. Мне лично такой хоккей не 
нравится. Вы же получаете удо-
вольствие от эстетики, когда 
туда атака, сюда атака. Но сей-

час мы находимся на том этапе, 
когда лучшая команда регуляр-
ного чемпионата КХЛ, действу-
ющий обладатель Кубка Гагари-
на играет в закрытый хоккей. 
Это дает результат. И ничего тут 
не поделаешь.

Показалось, в шестом матче 
питерцам недоставало эмо-
ций…

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Им больше 
не хватило игры вратаря. Сам 
себе фактически забил. И ведь 
это у него не в первый раз. По 
ходу сезона он таких ляпов мно-
го допускал. И сразу у команды 
неуверенность. Надо отыгры-

ваться, а ЦСКА играет по схеме 
1-2-2. Трудно их пройти, учиты-
вая опыт москвичей. Там же мо-
лодых два-три человека только. 
Остальные в финале в поза-
прошлом году играли.

Чего глобально не хватило 
СКА в этой серии, чтобы вый-
ти в финал?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Реализации 
большинства не хватило. По-
смотрите, как играл в большин-
стве против ЦСКА «Локомотив» 

на предыдущей стадии. Если не 
могут забить, они по двое-трое 
на «пятаке» стояли, закрывали 
видимость вратарю. У СКА этим 
занимался всего один человек. 
И то не на «пятаке» стоял, а в 
стороне. Кто забивает в боль-
шинстве, тот выигрывает матч. 
Вот и все.

В целом, как оценить этот 
год для Петербурга?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Для СКА се-
зон успешный. Молодежь нака-
тали, дай бог, чтобы никто не 
ушел. И тогда они на следующий 
год покажут свою мощь. Ребята 
набрались опыта, узнали, что 
такое плей-офф, атакующий 
хоккей. Думаю, они его и будут 
придерживаться.

Что скажете о работе Вале-
рия Брагина?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Дошли до 
финала конференции — хорошая 
работа. Пятерку с минусом 
можно поставить.

Индивидуально кто больше 
всех у СКА впечатлил?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Подколзин, 
Морозов — здорово себя прояви-
ли. Еще два защитника у них хо-
роших растут. А ведь это только 
начало. СКА правильно сделал, 
что стал обкатывать ребят с са-
мого старта сезона, несмотря на 
результат. Молодежь доказала, 
что это было правильное реше-
ние.

Напоследок вернемся к ЦСКА. 
В финале армейцы будут фа-
воритами независимо от со-
перника?

АЛЕКСАНДР КОЖЕВНИКОВ: Конечно, 
ЦСКА — фаворит. И речь даже не 
о мощи. Самое главное — у ЦСКА 
есть уверенность.  

А К Ц Е Н Т

Мы на том этапе, когда действующий 
чемпион КХЛ играет в закрытый хоккей

Ошибка Магнуса Хелльберга (№ 45) 
стала роковой для СКА 
в шестом матче серии 
с ЦСКА.

ШАХМАТЫ В Екатеринбурге возобновляется Турнир претендентов

В поисках нужной фигуры
Анна Козина

В
озобновления Турнира 
претендентов, по итогам 
которого определится со-

перник действующего чемпиона 
мира норвежца Магнуса Карлсе-
на в борьбе за шахматную коро-
ну, без преувеличения ждал весь 
шахматный мир. И вот вторая 
часть соревнований, прерван-
ных из-за пандемии, стартует 19 
апреля в Екатеринбурге. 

 Накануне этого события в 
пресс-центре «Российской газе-
ты» собрались люди, которые 
сделали все, чтобы дать возмож-
ность участникам определить 
лучшего, а зрителям насладиться 
борьбой за шахматной доской. 
Это президент Международной 
шахматной федерации (ФИДЕ) 
Аркадий Дворкович, многократ-
ный чемпион мира по шахматам, 
председатель Попечительского 
совета Федерации шахмат Свер-
дловской области Анатолий Кар-
пов, директор Турнира претен-
дентов Альберт Степанян.

— ФИДЕ с радостью и гордо-
стью сообщает о возобновлении 
Турнира претендентов в Екате-
ринбурге. По итогам второго 
круга должен определиться 
участник матча на первенство 
мира по шахматам, которое со-
стоится в ноябре-декабре этого 
года в Объединенных Арабских 
Эмиратах на Всемирной выстав-
ке ЭКСПО в Дубае, — сказал в 
приветственной речи Аркадий 
Дворкович. — Благодарю за тер-

пение игроков, которые выну-
ждены были год ждать возмож-
ности продолжить партии и в 
бескомпромиссной борьбе раз-
ыграть право сразиться с чемпи-
оном мира. С организационной, 
в том числе и медицинской точки 
зрения, все готово к проведению 
соревнований.

На пресс-конференции также 
присутствовал гроссмейстер 
Сергей Карякин — победитель 
Турнира претендентов 2016 года 
в Москве. После первой полови-
ны нынешнего турнира среди ли-
деров российский гроссмейстер 
Ян Непомнящий. Он делит пер-
вое место с французом Макси-
мом Вашье-Лагравом. Оба на-
брали в семи партиях по 4,5 очка. 
Фабиано Каруана (США), Аниш 
Гири (Нидерланды), Ван Хао (Ки-
тай) и Александр Грищук (Рос-
сия) отстают на одно очко (по 
3,5). Самый молодой участник 
соревнований Кирилл Алексеен-
ко (Россия) и Дин Лижэнь (Ки-
тай) набрали по 2,5 очка.

— Мы не лукавили, когда пос-
тоянно говорили, что Екатерин-
бург готов в любой момент воз-
обновить Турнир претендентов. 
19 апреля состоится первая пар-
тия второй половины. Всем, и 
мне в том числе, хочется узнать, 
кто же выйдет на чемпиона мира 
Магнуса Карлсена, — отметил 
Анатолий Карпов. — Осталось 
семь туров. Это и много, и мало. 
Практически у каждого есть 
шанс, разумеется, кроме тех, кто 
находится внизу турнирной та-

блицы. Любая партия может из-
менить ход турнира. Так что 
участникам следует сохранять 
спокойствие и хладнокровие.

Сергей Карякин тоже считает, 
что нервы будут многое решать.

— Нужно абстрагироваться от 
занимаемого места, концентри-
роваться на своей игре. В услови-
ях такого напряжения преиму-
щество будет на стороне того, у 
кого крепче нервы, кто не слома-
ется психологически. Нужно 
подготовиться и играть в шахма-

ты, — заявил Карякин. — От лица 
шахматных профессионалов 
хочу сказать, что мне очень инте-
ресно, как же будет складывать-
ся турнир. На данный момент 
впереди Непомнящий и Вашье-
Лаграв, но в гонку могут вклю-
читься и другие. Например, Гри-
щук или Гири. В Каруану не очень 
верю. Так же, как и в шансы Дин 
Лижэня, у которого первый круг 
не задался.

Но как гроссмейстер, кото-
рый на равных бился с Карлсе-

ном, проиграв чемпионский 
матч только на тай-брейке, Каря-
кин все-таки ставит на Непомня-
щего. Он может стать наиболее 
неудобным оппонентом для Кар-
лсена.

— В любом случае Карлсен — 
фаворит. С другой стороны, лю-
бой из участников может приба-
вить, получив импульс от победы 
в Турнире претендентов. По себе 
знаю, что шансы будут. Это во-
прос дальнейшей подготовки, — 
подчеркнул Сергей. — Я бы отме-
тил Яна Непомнящего, который 
побеждал Карлсена в онлайн-
турнире. Это показатель, что 
Магнусу играть против Яна мо-
жет быть некомфортно.

Матч за звание чемпиона 
мира пройдет в Дубае с 24 ноя-
бря по 16 декабря 2021 года.  

А К Ц Е Н Т

Ян Непомнящий — один из лидеров 
и фаворитов соревнований

На пресс-конференции в «Российской газете» лидеры мировых шахмат откровенно ответили на все вопросы журналистов.
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Московское «Динамо» объявило 

о назначении на пост главного 

тренера Алексея Кудашова. В 

этой должности он сменил Влади-

мира Крикунова, с которым «бело-

голубые» дошли до 1/4 финала 

Кубка Гагарина. В бытность игро-

ком Кудашов несколько лет отдал 

«Динамо». Главным тренером он 

работал в ярославском «Локомо-

тиве», питерском СКА и сборной 

России.

Меры безопасности на Турнире претендентов

Аркадий Дворкович, президент ФИДЕ:
— У нас есть «дорожная карта», где все прописано до 

деталей. Медицинский протокол и меры предосторож-

ности будут соответствовать всем требованиям, но бу-

дут максимально комфортными.

 Шахматисты должны сдать ПЦР-тест не ранее чем за 

72 часа. Температура будет измеряться дистанционно. 

Масочный режим на площадке необязателен. Маски и 

рукопожатия — на усмотрение игроков.

Два участника — один российский и один китайский — 

уже вакцинировались. Это личное дело каждого и не 

является обязательной мерой. Во время Турнира пре-

тендентов я бы не рекомендовал проходить вакцина-

цию, но после мы можем организовать вакцинацию 

для всех желающих.

В зрительный зал мы допустим небольшое количество 

болельщиков. При условии соблюдения социальной 

дистанции, наличии прививки, антител или ПЦР-теста.

Альберт Степанян, 
директор Турнира претендентов:
— Предусмотрен допуск зрителей — при соблюдении 

всех мер — в комментаторские залы, где они смогут по-

слушать наших ведущих гроссмейстеров.

 Участники не будут находиться в так называемом пу-

зыре. Турнир пройдет в отеле, где и проживают шахма-

тисты. Путь к месту проведения соревнований сдела-

ют обособленным. Для завтраков, обедов и ужинов 

тоже выделят специальную зону. Однако при желании 

еду участники могут заказывать в номер.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

14 апреля, среда, «Матч ТВ»
21.55. «Ливерпуль» — «Реал». Прямая трансляция.

«Матч! Футбол 1»
21.55. «Боруссия» (Дортмунд) — «Манчестер Сити». Прямая 

трансляция.

Тем временем

КДК РФС рассмотрел все спорные эпизоды во время мат-

ча «Локомотив» — «Спартак» (2:0) в 25-м туре Премьер-ли-

ги. Во-первых — все решения арбитра Кирилла Левникова 

признаны верными, хотя «красно-белые» считают, что ре-

фери мог назначить три пенальти в ворота «железнодо-

рожников». Спартаковцы наказаны на один поединок без 

зрителей условно за оскорбления фанатами в адрес голки-

пера «Локомотива» Гильерме. В свою очередь Гильерме 

дисквалифицирован на две встречи (с «Ростовом» и «Там-

бовом») за провокационные жесты в адрес болельщиков 

«красно-белых».
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